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Dan a conocer a los ganadores de los Premios de Ciencias y Artes 2007 
 
 
 
Viernes 25 de enero (19:55 hrs)  

 El arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma, el violonchelista Carlos Prieto, el escritor Sergio 
Enrique Fernández Cárdenas y el cineasta Felipe Cazals son algunos de los galardonados  

 

El Financiero en línea 

México, 25  de enero .-El arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma, el violonchelista Carlos Prieto, el 
escritor Sergio Enrique Fernández Cárdenas y el cineasta Felipe Cazals son algunos de los ganadores del 
Premio Nacional de Ciencias y Artes 2007, que serán entregados el 15 de febrero próximo, en una 
ceremonia encabezada por el presidente Felipe Calderón. 

En un comunicado, la Secretaría de Educación Pública (SEP) añadió que los otros galardonados con el 
máximo reconocimiento que otorga el Estado son Pilar Gonzalbo Aizpuru, Carlos José Beyer Flores, 
Guillermo Miguel Ruiz Palacios, Silvia Linda Torres y Castilleja y Miguel Pedro Romo Organista. 

Asimismo, los pintores nahuas del Alto Balsas, en Guerrero, Francisco Coronel Navarro, Teodoro Torres 
Orea y Susana Navarro Alamilla. 

Precisó que en el área de Lingüística y Literatura cayó la distinción en Sergio Enrique Fernández 
Cárdenas, por combinar con excelencia la creación literaria, el desempeño académico y la investigación 
sobre hitos fundamentales de la literatura hispánica, en su ya larga carrera. 

Mientras que en el rubro de Bellas Artes se reconoció a Felipe Cazals, por su rica trayectoria y por la 
huella profunda que aporta su obra como cineasta en el ámbito nacional e internacional, y Carlos Prieto, 
en honor de su rica trayectoria y por la huella profunda que aporta su obra musical en el ámbito nacional 
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e internacional. 

 En Historia, Ciencias Sociales y Filosofía se d
a favor de Pilar Gonzalbo Aizpuru, en reconocimi
de sus consistentes y destacadas aportaciones a la
historia de la educación en México y a la perspectiva 
historiográfica de la vida cotidiana de la sociedad 
mexicana en diversos períodos. 

ictaminó 
ento 
 

a 

Con esta labor, puntualizó, la doctora ha contribuido a 
renovar las investigaciones sobre dichos aspectos 
fundamentales de nuestra identidad nacional. 

El otro galardonado en esta categoría es el arqueólogo 
Eduardo Matos Moctezuma, por su trabajo en la zona 
de Tula, las excavaciones en Teotihuacan y en el 
Templo Mayor, "labor que contribuye al 
fortalecimiento de nuestra identidad como nación y a l
proyección nacional e internacional de nuestras 
culturas originarias", afirmó. 

En el área de Ciencias Físico-Matemáticas y Naturales, 
el jurado correspondiente dictaminó a favor de Carlos 

José Beyer, debido a su labor a favor del conocimiento científico en el área de Endocrinología. 

Pero también fue distinguido Guillermo Miguel Ruiz Palacios, en reconocimiento a sus aportaciones al 
conocimiento científico en el área de Infectología, así como Silvia Linda Torres y Castilleja por su 
trabajo y conocimiento científico en el área de Astrofísica. 

A estos tres les fue reconocida además su labor en la formación de recursos humanos de alto nivel y en el 
desarrollo y fortalecimiento de sus respectivas disciplinas. 

Asimismo, por la originalidad de sus contribuciones internacionales, la selección de problemas y el 
impacto práctico y social de la Mecánica de Suelos, además de sus aportaciones a la Teoría de Métodos 
de Cálculo de cimentaciones de presas construidas en el país, y el modelo del subsuelo de la Ciudad de 
México y su trascendencia en la seguridad de las construcciones, recibirá el Premio Nacional de Ciencias 
y Artes 2007 Miguel Pedro Romo Organista, en el campo de Tecnología y Diseño. 

En el ramo de Artes y Tradiciones Populares fue reconocido Francisco Coronel Navarro, por la 
importancia de su trayectoria y su calidad en la elaboración de objetos de laca, así como porque su labor 
ha contribuido al fortalecimiento de las artes e industrias populares. 

La SEP indicó que en el mismo campo se falló a favor de los Pintores Nahuas del Alto Balsas 
(Ameyaltepec, San Agustín Oapan, Xalitla y Maxela, Guerrero), por la importancia de la trayectoria y 
calidad artística de sus dibujos y pinturas, así como por su contribución al fortalecimiento de las artes e 
industrias populares. 

Por último, en distinción a la relevancia de la trayectoria y la calidad en la elaboración de figuras de 
plomo, en el ramo de Artes y Tradiciones Populares fueron seleccionados Teodoro Torres Orea y Susana 
Navarro Alamilla. 

Destacó que para la designación de los distinguidos, el Consejo del Premio Nacional de Ciencias y Artes 
2007, presidido por la titular de la SEP, Josefina Vázquez Mota, constituyó un padrón de jurados con 
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personalidades de prestigio nacional e internacional, como resultado de una insaculación ante notario 
público. 

Luego que recibió los dictámenes de los jurados respectivos, la titular de la SEP los hizo llegar al 
Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, quien, de acuerdo con las disposiciones 
normativas, resolvió en definitiva a favor de los galardonados seleccionados. 

La dependencia destacó que los premios serán entregados el próximo 15 de febrero, en una ceremonia 
que encabezará el propio Primer Mandatario.  

Anotó que este año participaron 151 candidatos en los seis campos para obtener el máximo 
reconocimiento que otorga el Estado mexicano a quienes, con su ejemplo y trayectoria, han contribuido al 
avance de la ciencia, el arte y la cultura. (Con información de Notimex/JOT) 

 
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=101327&docTipo=1&o
rderby=docid&sortby=ASC
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EXAMEN TOEFL  
 
 
El objetivo primordial del Examen de Inglés como Lengua Extranjera (TOEFL) es 
el de avalar la habilidad en inglés de una persona cuya lengua nativa no es  
el Inglés.  
      
 
Próximo Examen  
Febrero 11, 2008  
 
 
Costo  
$700.00  
A pagar en la oficina Administrativa del Centro de Idiomas Saltillo antes del  
30 de Enero, 2008  
 
 
Requisitos  
•Tener al menos 360 horas de instrucción de inglés  
•Mostrar Identificación con fotografía y firma  
•Traer dos lápices del No. 2 con punta y borrador.  
 
 
Lugar y Hora de la aplicación  
Centro de Idiomas Saltillo  
4:00 p.m. (tarda alrededor de 2 horas y media)  
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Por medio de la presente comunico a usted que la Convocatoria 2008 del  
Estímulo al Desempeño del Personal Docente la podrá consultar en el  Portal  
de la Universidad o directamente  en Hwww.estimulo.uadec.mxH El período de  
recepción de solicitudes está abierto a partir de 04 de febrero y finaliza  
el 04 de abril de 2008 a las 13:00 horas. Después de esta fecha no se  
recibirá papelería.  
 
Ing. Rosario Valdez  
Encargada  del Programa del Estimulo  
Subdirección de Superación Académica  
Hrvaldez@mail.uadec.mxH   
415-29-51 y 415-29-52 
 
 
 
 
 
Por medio de la presente comunico a usted que la Convocatoria de Becas  
Institucionales 2008 la podrá consultar en el  Portal de la Universidad o  
directamente  en Hwww.becas.uadec.mxH El período de recepción de solicitudes  
está abierto a partir de 01 de febrero y finaliza el 04 de abril de 2008 a  
las 13:00 horas. Después de esta fecha no se recibirán solicitudes.  
 
Lic. Erika Rodríguez Oyervides  
Encargada  del Departamento de Becas  
Subdirección de Superación Académica  
415-29-51 y 415-29-52  
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Guillermo Fadanelli  
"El escritor es un dios mediocre" 
El mexicano, autor de Malacara, reivindica a la literatura como una extensión de la amistad, y propone 
el olvido de uno mismo 
Sábado 19 de enero de 2008 
 

 
Guillermo Fadanelli es el chico malo de la literatura mexicana actual, un candidato a escritor "de culto" de 
quien nunca se sabe si lo suyo es la sinceridad, la farsa o la provocación. "Mis novelas surgen de la vagancia y 
del hecho de carecer de un fin trascendental en la vida" dice este boxeador frustrado, editor underground y 
admirador de John Fante y Robert Walser. Si, como propone César Aira, la grandeza de un escritor se mide 
con la vara de su propio "mito personal", es posible que algo poderoso haya en la frenética unión de vida y 
obra que recorre el trabajo de este mexicano agitador y cínico, capaz de cruzar el espíritu bronco y tequilero 
de las cantinas del DF con la hermenéutica blindada de Hans-Georg Gadamer. Autor, entre otros títulos, de las 
novelas Clarisa ya tiene un muerto (de adaptación cinematográfica en la Argentina, dirigida por Juan Pablo 
Martínez), La otra cara de Rock Hudson , Educar a los topos y del libro de relatos Compraré un rifle (estos 
tres últimos, editados por Anagrama), ahora Fadanelli reafirma su condición de alborotador profesional con 
Malacara , novela inmoralizante que se cuenta a través del doble deseo del protagonista: matar a alguien, y 
convivir con dos mujeres en la misma casa. En el camino que lleva a ambas fantasías, Orlando Malacara 
ensaya un punzante elogio de la mentira, se inscribe como profesor en un colegio repleto de "lolitas" y, en 
definitiva, surca uno de los relatos menos edificantes de la ficción latinoamericana contemporánea, todo un 
monumento al placer de poner bombas allí donde la vida parece fluir entre sonrisas fingidas y gestos de falsa 
amabilidad.  
 
-Tras leer su novela, siento que estoy más intolerante, molesto y susceptible. ¿Usted quería que el lector 
se quedara así, después de leer Malacara?  
 
-El lector siempre es un desconocido, y me intimida cuando se vuelve real. Creo que los comentarios o 
reacciones que despierta la novela son apostillas que completan la obra, incluso forman parte de su historia. 
Lo que sí me molesta es que las sociedades sean cada vez más idiotas, pero ahí encuentro una virtud: nos 
obligan al exilio, entendido como "conocimiento de uno mismo".  
 
-"La escritura de una novela te vuelve un hombre desgraciado porque te afirma en la condición de un 
dios mediocre y porque sabes que podrías haber dedicado el tiempo a una actividad menos arrogante", 
escribe aquí. ¿Es su idea de la creación literaria?  
 
-Coincido con Malacara en que el escritor es un dios mediocre, pero eso no me ha hecho un ser desgraciado; 
al contrario, la literatura hace más tolerable el duro "inconveniente de haber nacido", como diría Cioran.  
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-¿El escritor es un dios en el exilio?  
 
-Bueno, a mí me gusta imaginar la novela como un universo que ningún dios domina. Cómo escribir sin la 
pedantería del pequeño dios que crea mensajes y lleva al lector de la mano hacia una catarsis: ése, y no otro, 
es "el" asunto.  
 
-¿Qué otros escritores comparten esa idea?  
 
-Para mí la literatura es una extensión de la amistad, y por suerte hay una larga lista de autores que considero 
mis amigos, aunque no todos los libros que han escrito me interesan: Philip Roth, Thomas Bernhard, Jorge 
Ibargüengoitia, Rubem Fonseca, Roberto Arlt, Fernando Vallejo, entre muchos otros. Publicar -más que 
escribir- es un acto impúdico, sobre todo ahora que hay tanto ruido. Prefiero leer, aunque continúo 
escribiendo a causa de una costumbre maníaca, y porque todavía espero encontrarme en el futuro con un par 
de sorpresas.  
 
-En general, ¿cómo surgen sus novelas?  
 
-Mis libros nacen de un impulso ciego inexplicable, aunque cuando era muy joven deseaba ser escritor. Ahora 
odio a ese joven que tomó decisiones en mi nombre.  
 
-¿En qué medida la primera persona del relato se funde con sus propios rasgos personales?  
 
-Es verdad que comparto obsesiones con Malacara, sea el universo femenino, la ciudad, el placer efímero y la 
estupidez humana. Pero escribir en primera persona es una buena manera de ocultarse, porque el ruido que 
haces a tu alrededor termina por formar una cortina de humo que te permite escapar por la puerta de atrás. Te 
comportas como si la literatura fuera una de las ramas de la autobiografía, y organizas la fiesta en el comedor, 
pero tú comes en la cocina.  
 
-Pero, ¿escribe para confesarse?  
 
-Bueno, la verdad es que los secretos más perturbadores no se pueden transmitir, y la literatura es incapaz de 
hacer nada al respecto. Para Pessoa, un escritor que escribe sobre su vida íntima, sobre su biografía, es un 
maleducado. Debe utilizar su experiencia y sus confesiones, dice, sólo como un modelo para crear personajes 
de interés universal. Bien, yo soy un escritor maleducado, en casi todos los sentidos, pero no podría 
confesarme realmente a fondo usando la literatura para ello.  
 
-¿Qué haría si se encontrara con un tipo tan difícil como Malacara?  
 
-Trataría de hacerme su amigo, porque cada día que pasa encuentro menos interesantes a las personas. Casi 
todos son soldados de algún ejército.  
 
-"Cuando me detengo a pensar en el hecho de que he consumido mis días viviendo en la Ciudad de 
México, no sé si debiera tirarme a llorar desconsolado o si debiera, en cambio, sentirme orgulloso de 
haber sido tan temerario", se lee en su novela. ¿De qué manera esa ciudad influye en su obra?  
 
-El Distrito Federal es un tema que se te impone, no lo eliges. Vivir allí tiene algo de heroico, porque el bien 
común es un asunto casi olvidado y hay que vivir a contracorriente: el otro parece no existir y la rapiña es un 
ejercicio cotidiano. La cuestión es que, con el paso de los años, ese heroísmo se vuelve abnegación y tragedia. 
El DF es una mala broma de Dios, es un lugar donde se respira malignidad, rencor y violencia. En proporción 
a su tamaño los barrios habitables son muy pocos, y la corrupción y la injusticia son moneda común. ...ste es 
el escenario de la novela, y desde mi punto de vista, también el de la realidad.  
 
-El libro cuestiona el prestigio de la verdad y toma partido por la mentira. ¿Ese elogio alcanza a la 
ficción, entendida como una forma de la mentira?  
 
-Los escritores somos mentirosos de oficio. La mentira entendida como broma metafísica, como horizonte 
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estético, por supuesto.  
 
-Dice Ricardo Piglia en Crítica y ficción: "No creo que existan escritores sin teoría: en todo caso la 
ingenuidad, la espontaneidad, el antiintelectualismo son una teoría, bastante compleja y sofisticada, por 
lo demás, que ha servido para arruinar a muchos escritores". En su obra parece haber un cierto desdén 
por la teorización, o al menos por su exceso. En este sentido, ¿qué piensa de lo que dice Piglia?  
 
-Piglia tiene razón. No hay escritores sin una mínima teoría que haga más noble su práctica. Y la crítica y las 
teorías literarias tendrían que considerarse ficciones, como también lo son las novelas con armadura de 
ensayo. La desgracia es que, como en todos los campos, nos enfrentamos de pronto a teorías sin gracia, 
palabrería interminable y especulación idiota. No siento ningún desdén por la teorización, siempre y cuando 
posea gracia y sencillez. Y la sencillez debería ser consecuencia de una estrategia compleja. A algunos les 
gusta exhibir los andamios, a otros no, pero creo que siempre hay un trasfondo teórico.  
 
-"Supongo que un hombre sabio es quien resulta capaz de olvidarse de todos los asuntos: cuantos más 
asuntos pueda uno tirar en el fondo de un saco más cerca estará de la sabiduría." ¿Usted escribe para 
olvidar o para recordar?  
 
-No podría describirlo en una frase, pero me gustaría volverme loco y olvidar que voy a morir, que mis padres 
murieron y que las mujeres más hermosas que conocí se han hecho tan viejas como una montaña. Creo que 
entonces sería totalmente feliz, no en el cuidado, sino en el absoluto olvido de uno mismo.  
 
Por Leonardo Tarifeño  
Enviado especial  
 

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=979077&origen=premium

 
Elogio de la rabia 
Sábado 19 de enero de 2008  
 
El obsesivo monólogo de un "falso católico, cínico espurio y asesino timorato" construye la historia y el tono 
de Malacara (Anagrama), una novela antipática que consolida el perfi l provocador de su autor, el mexicano 
Guillermo Fadanelli. Preciso y contundente, sin embargo no parece el libro más adecuado para iniciarse en 
una obra muy poderosa en el relato corto (Compraré un rifle) y logradísima en otras novelas más complejas 
(La otra cara de Rock Hudson, Premio Nacional de Literatura en su país). En Malacara, Fadanelli apuesta 
todas sus fichas a Orlando, un escritor sin esperanzas cuyo presente se limita a querer matar a alguien y vivir 
con dos mujeres. Una jugada de alto riesgo, porque no faltará el lector convencido de que en Orlando sólo hay 
una pose, o la equívoca locura moral de un tipo frustrado. Craso error. "Uno tiene que exagerar la historia que 
cuenta, porque en caso contrario nadie le cree" apunta el protagonista, y quizás por eso Malacara avanza a 
partir de exageraciones que distraen y ocultan los crímenes gestados en paralelo y, en teoría, a la vista de 
todos. Una estrategia que recuerda lo peor de la vida cotidiana en el Distrito Federal, post-ciudad a la que 
Carlos Fuentes le adjudicaría el título de "región más transparente" en 1958 y que hoy sobrevive como una de 
las grandes capitales mundiales de la contaminación, la violencia y "la mucha gente", según Carlos 
Monsiváis. "Llevaba el espíritu de mi ciudad como el que porta un cáncer avanzado que ningún médico desea 
tratar para no caer en el desánimo" escribe Fadanelli. La cura, si la hay, está en la contagiosa rabia que habita 
este libro.  
 

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=979407&origen=premium
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El arte estimula nuevas formas de mirar la urbe  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
 
Domingo 20 de enero de 2008  

El Museo de la Ciudad de México inaugurará el 22 de enero la exposición Plataforma para la 
investigación urbana  

miguel.ceballos@eluniversal.com.mx  

Una banca de hielo, una serie de fotos sobre la lucha libre, un poema a partir de una ruta de nombres de calles 
o una pieza de música hecha de los sonidos que produce el agua entubada, son algunas de las piezas creadas 
por 24 artistas que participan en la exposición Plataforma para la investigación urbana, que será inaugurada el 
22 de enero, a las 19:30 horas, en el Museo de la Ciudad de México. La Plataforma para la investigación 
urbana es un concepto fundado por el artista holandés Allard van Hoorn (www.allardvanhoorn.com) en abril 
de 2006, una especie de laboratorio de experimentación en viaje, dedicado a explorar y abordar temas locales 
del agua, infraestructura, desplazamiento y urgencia de la ciudad donde se establecen. El propósito es 
estimular nuevas formas de mirar la vida urbana y descubrir soluciones para el desarrollo cultural. Su forma 
de trabajar es a través de combinar y transformar la arquitectura, el diseño, la música, la danza, el texto y las 
artes visuales, para crear nuevas perspectivas a la vista, el oído, el tacto y el pensamiento. El proyecto consiste 
en que la plataforma resida por meses en diversas ciudades del mundo y que participen arquitectos, músicos, 
bailarines, diseñadores, escritores, artistas visuales y otros productores culturales. Los artistas que conforman 
actualmente la Plataforma para la investigación urbana son: Ana Álvarez, Eduardo Berry, Ilana Boltvinik, 
Aldo Chaparro, Héctor Esrawe, Katya Gardea Brown, Emiliano Godoy, Mónica Hernández, Allard van 
Hoorn, Orlando Jiménez Ruiz, Iván Martínez, Daan Noppen, Arturo Ortiz Struck, Ramiro Pedraza, Gabriel 
Rodríguez Álvarez, Valentina Rojas Loa, Betsabé Romero, Fernando Serrano, Alexandra Verhaest, Christian 
von Wissel y Lorena Wolffer. La exposición Plataforma para la investigación urbana permanecerá abierta al 
público del 23 de enero al 31 de marzo de 2008 en el Museo de la Ciudad de México, ubicado en Pino Suárez 
30, Centro Histórico.  
 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55134.html
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Un nuevo mito del génesis 
En su más reciente novela, Doris Lessing, premio Nobel de Literatura 2007, transgrede, como es 
habitual en muchas de sus obras, las pautas de lo verosímil y se dedica a imaginar una comunidad 
ancestral tan remota que en ella no existen todavía los varones 
Sábado 19 de enero de 2008 
 

La Grieta  
Por Doris Lessing  

Lumen  
Trad: Paula Kuffer Dinerstein  

$ 34  
 

  
"Soy un animal que escribe", declaró alguna vez Doris Lessing (1919). Importan poco los fundamentos por 
los que se le otorgó el último premio Nobel de Literatura, con los que ella fue la primera en enfurecerse. Lo 
que una legión de lectores y colegas agradecen a la Academia Sueca es haber devuelto al foco de la atención 
un vínculo con la literatura mucho más profundo y secreto que el posterior comercio con la circunstancia 
política, el mercado, la crítica, los mismos lectores. Escribir ficciones verdaderas, demuestra Lessing, consiste 
en una serie de actos voluntarios surgidos de un impulso tan involuntario como el de respirar, acaso porque la 
escritura figure ya entre los recursos de sobrevivencia de que nos provee nuestro ADN. La grieta (2007), su 
último y extrañísimo libro, es la formulación en términos narrativos del saber dejado por una experiencia de 
más de setenta años, levantando el edificio de una obra tan variada como pueda imaginarse, pero nunca más 
visible en sus fidelidades, su escondida coherencia.  
 
Nacida en Persia de padres ingleses, Lessing tuvo su verdadera escuela -como Isak Dinesen y Olive 
Schreiner- en un establecimiento colonial africano y en sus feroces guerras cotidianas: guerra entre los 
dictámenes de un orden económico imperial caduco y el veldt, esa otra pampa, mucho más inmanejable; entre 
el racismo feroz de los colonos y los incomprensibles pueblos originarios; y por último, entre el mandato 
victoriano que seguía prescribiendo para las mujeres una claustrofóbica adultez de madres de familia, y una 
realidad que, por ejemplo, las obligaba desde niñas a andar fusil al hombro y a contemplar, en los nativos 
enemigos, muy diferentes formas de relacionarse con el propio cuerpo. En ese infierno de contradicciones, los 
grandes novelistas del siglo XIX la llevaron a aferrarse a la literatura como al único modo de conocimiento 
que prometía una resolución inesperada de los conflictos más secretos. Con todo, tal vez por la escasez de 
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modelos, cada secuencia de la biografía de Lessing hasta sus treinta años parece un esbozo de ese otro gran 
acto final: el abandono de África en 1949 para instalarse en Londres. Allí, el inmediato éxito de Canta la 
hierba (1950), la sórdida novela que ha traído en la valija sobre una mujer que paga con la autoinmolación su 
decisión de "no abandonar" tierra y familia, le permite echar las bases de un ya imbatible proyecto literario.  
 
Aunque crítica y marketing la vincularon en un principio con los hoy justamente relegados "jóvenes 
iracundos", la obra de Lessing siguió siendo tan "extranjera" a Gran Bretaña como las de la antillana Jean 
Rhys o la indochina Marguerite Duras a sus antiguas metrópolis imperiales. Durante una primera etapa, la del 
ciclo novelístico Hijos de la violencia (1965) y los extraordinarios Cuentos africanos (1965), tan distantes de 
la estilización bucólica como de la idealización de la "negritud", Lessing se aplicó a representar su propia 
memoria de acuerdo con los métodos más tradicionales de la ficción realista, acaso "porque todo escritor 
necesita ver primero quién es para luego transformarse por la imaginación". Pero ya El cuaderno dorado 
(1962), concebido como la alternancia de los diversos diarios íntimos de una misma mujer, surge de la 
percepción de que varios "yo" coexisten en cada uno de nosotros mientras un núcleo queda siempre 
inaprehendido por la lengua convencional. Instrucciones para un descenso al infierno (1971), una "ficción del 
espacio interior" cuyas herramientas técnicas fueron concebidas durante ejercicios de meditación que incluían 
el consumo de mescalina, y Memorias de una superviviente (1974), una novela futurista que es para muchos 
su obra cumbre, configuran intentos opuestos de encontrar ese magma personal incólume ante los 
cercenamientos sociales. La muy discutible saga de ciencia ficción que siguió a esta última novela, y que 
privó a Lessing de la mayoría de sus lectores y del apoyo de la crítica, es el ejemplo más claro de su absoluta 
fidelidad a ese deseo "animal", primario, de explorar lo no dicho.  
 
La grieta lleva al extremo esa especie de arqueología de nuestra manera de vincularnos que la escritora venía 
encarando desde obras todavía menospreciadas pero tan notables como El quinto hijo (1989) y De nuevo, el 
amor (1996), novelas que descubren, bajo nuestras mejores intenciones, el egoísmo primal o, peor, la ceguera 
romántica que lo idealiza. Partiendo de una hipótesis científica según la cual el macho de la especie humana 
descendería de la hembra, Lessing imagina en La grieta una comunidad ancestral tan remota que aun no 
existen en ella los varones, y para la cual -como el propio narrador va descubriendo, deslumbrantemente- 
resultan inapropiadas no solo las categorías narrativas más elementales, sino las palabras básicas de nuestro 
lenguaje: "mujer", claro, pero también "pensar" e incluso "yo", categorías, en fin, solo concebibles en 
coexistencia con su opuesto. Confirmando las intuiciones más tempranas de Lessing, La grieta vuelve a 
"descubrir" actos de una violencia inconcebible, pero del horror y el didactismo nos preserva el maravilloso 
narrador, un patricio romano que "pide perdón" por ser demasiado viejo para el rigor intelectual y se lanza 
alegremente a transgredir las pautas de lo verosímil en favor de la necesidad de imaginar algo nuevo.  
 
George Steiner ha sugerido que la tarea del genio es la creación de mitos; la del talento, su mera recreación. A 
sus casi noventa años, en el umbral de su propio silencio, cuando el talento de Lessing no es ya el de sus 
mejores libros, su genio lega nada menos que un nuevo mito del génesis, y modifica esa noción central de 
nuestra actualidad que llamamos el pasado.  
 
Por Leopoldo Brizuela  
Para LA NACION  
 

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=979079&origen=premium 
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"Con cinco años diseñé un lanzallamas" 
El ingeniero y escritor madrileño acaba de publicar la novela juvenil 'Los guardianes del pasado' 
 
Albert Domènech | Barcelona | 22/01/2008 | Actualizada a las 02:45h 
Francisco Ruiz Gomez tiene un perfil profesional muy alejado del mundo de la literatura. Es ingeniero 
aeronáutico y está especializado en todo lo relacionado con la termodinámica, ámbito en el que destaca desde 
que llegó en Estados Unidos en 1983. Este currículum técnico no le ha impedido, no obstante, poder realizar 
una de sus grandes pasiones conjuntamente con el mundo de los inventos, escribir libros. La última aventura 
en el campo de las letras de P.R Gomez es la novela juvenil de ciencia ficción Los guardianes del pasado 
(Destino) un viaje a tierras remotas y también un viaje interior en el que los protagonistas huyen de casa para 
resolver la alteración histórica que han generado. Y es que para el ingeniero madrileño "escribir ficción se 
parece mucho al proceso de inventar aparatos: buscas un problema, montas la estructura y luego rellenas 
sobre la marcha".  
 

 
-Permítame que le sea un poco incómodo para empezar pero, puestos a preferir, ¿no sería mejor tener 
guardianes del futuro, incluso del presente? 
-(Ríe). Bueno, en la novela también salen otro tipo de guardianes, estos te interesarán más. 
 
-Seguro.  
-De todas formas piensa una cosa, los guardianes del pasado que planteo en esta novela se llaman así porque 
para ellos nuestro presente es su pasado. 
 
-Como un ángel de la guarda. Se trata de creer en ellos, ¿por qué no existen en la vida real, o sí? 
-No te lo puedo decir, está clasificado. 
 
-Vaya, empezamos bien la entrevista. Me mete usted en un lío temporal y no me aclara dudas 
existenciales… 
-(Ríe). Si existieran, ¿crees que te lo diría? 
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-Supongo que no, no le podría pagar nada. Explíqueme qué función tienen esos guardianes en su 
novela… 
-Su función es corregir alteraciones voluntarias del pasado producidas por gente que, por descuido o por mala 
leche, está cambiando la historia.  
 
-¿Cómo quién? 
-Leonardo da Vinci o Nostradamus. 
 
-Interesante. ¿Quiere decir con eso que estos dos personajes viajaron al futuro para cambiar la 
historia? 
-No sé, pero son una gente que se ha anticipado tanto a nuestro tiempo, incluso haciendo predicciones, que 
vete tú a saber lo que hicieron.  
 
-¿Me está vacilando? 
-¡No! A Leonardo yo le tengo mucha admiración y no quiero quitar mérito a lo que hizo, pero bueno, puestos 
a apuntar teorías de cómo se le ocurrieron tantas cosas, quién sabe si llegó a algún sitio.  
 
-Me sigue complicando la vida. ¿Existen normas de tráfico temporal? 
-Sí. La primera norma es que está prohibidísimo encontrarse a sí mismo.  
 
-Oiga, no se lo diga a los que practican la religión budista… 
-¡Hablo de encontrarte físicamente contigo mismo!  
 
-Perdone. Otra norma… 
-Está prohibido aprovecharte del conocimiento que tienes para cambiar cosas. Y de la tercera no me acuerdo. 
 
-Ah, que sólo hay tres. ¿Qué diferencia su novela de otras novelas fantásticas que tratan sobre viajes 
espaciales? 
-Aquí la máquina del tiempo no es un mecanismo para llegar a ese tiempo, se analizan otros aspectos como 
las paradojas personales. Por ejemplo, ¿qué pasa si te encuentras contigo mismo? ¿Cómo se estropean las 
máquinas del tiempo? 
 
-¿Una máquina del tiempo también se estropea? 
-Claro, como todas las máquinas. ¿Qué haces cuando se estropea una máquina? 
 
-Reinicias. 
-Sí, pero una máquina del tiempo es más complicada hombre. Para viajar en el futuro en una máquina del 
tiempo debes desintegrarte, a ver como solucionas eso.  
 
-A pesar de esta conversación surrealista que estamos teniendo, usted es ingeniero aeronáutico, un 
perfil atípico dentro de la literatura. ¿El reto de ese libro ha sido acercar sus conocimientos más 
técnicos a un público juvenil? 
-No, creo que no. De hecho, el propósito de la novela no es explicar cosas científicas, simplemente es tener 
una novela divertida, una aventura en la que salen cosas tomadas de una forma muy suave.  
 
-Y una moraleja, no intente nunca cambiar su destino… 
-No, esa no. Todo lo contrario, dejo entrever que cualquier persona puede cambiar la historia o el mundo.  
 
-Eso suena a película americana con Sylvester Stallone. Su libro se enmarca en la moda actual de la 
novela fantástica que tanto éxito está teniendo entre los jóvenes gracias a colecciones como las de Harry 
Potter, por poner un ejemplo… 
-Y yo me alegro, es una oportunidad para que la gente joven lea y adquiera un hábito.  
 
-¿Cuándo tomó la decisión de escribir su primer libro? 
-En el 2001. A mí siempre me había gustada la ciencia ficción aunque cuando empecé la carrera de ingeniería 
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todo lo que leía era bastante técnico. No tenía tiempo de hacer nada. Cuando cumplí los cuarenta, entré en una 
crisis, porque para los hombres es algo mental y me planteé hacer una novela. Cuando me puse a escribir me 
di cuenta de que no podía parar.  
 
-Usted es un apasionado de los inventos, muchos de los cuales salen en sus novelas. ¿Cuál fue su 
primera aportación al ingenio? 
-Diseñé un lanzallamas con cinco o seis años. Imagínate que en vez de tener una pistolita de agua, metes 
gasolina y tienes un pequeño mechero para permitir que salga. Era divertido. 
 
-Claro, sobre todo para sus padres, ya los imagino. Hábleme de algunos de los inventos que han salido 
en sus libros… 
-El coche volador, por ejemplo. El nombre comercial que le queremos dar es el "volor". Parece más a un 
helicóptero, con dos reactores que se cruzan y no se tocan nunca. Eso tiene muchas ventajas porque hace que 
el aparato sea mucho más fácil de controlar. Bajan los costes y en el simulador de vuelo nos está rodando 
francamente bien.  
 
-Me da la impresión que usted no ha dejado nunca de ser un niño… 
-No, tienes razón. Yo me lo paso muy bien y cuando no hablo con la gente me permito el lujo de dejar de 
aparentar ser mayor por un ratito (sonríe).  
 
-¿Su invento pendiente es crear una máquina del tiempo? 
-Eso es muy a largo plazo. Y, sino la invento yo, será otro (ríe).  
 
-¿Cuál sería el primer sitio que visitaría si, finalmente lo consiguiera? 
-El portal de Belén.  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h2007/20080122/53428940840.html
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Ciudades al límite: ante los desafíos de la era urbana 
Megaciudades en vertiginoso crecimiento, desbordadas por la marginalidad y por una contaminación en 
aumento: estos escenarios podrían ser la nueva realidad en las grandes urbes del mundo  
Por Lorena Oliva  
Domingo 20 de enero de 2008 

 
 
Por primera vez en la historia del mundo, el mayor peso demográfico comenzó a concentrarse en las ciudades. 
Desde este año, punto de inflexión del que no habrá marcha atrás, más de la mitad de la población global es 
urbana y, si las tendencias migratorias que señalan los especialistas se verifican, a mediados de este siglo esta 
proporción crecerá a tres cuartas partes del total.  
 
Pero lo que podría ser simplemente una particularidad demográfica -o incluso, una buena noticia- encendió 
luces de alerta en organismos internacionales como las Naciones Unidas: anclado principalmente en el tercer 
mundo, este fenómeno de urbanización ocurrirá en forma tan masiva y acelerada que la capacidad de 
respuesta que requiere excede largamente las posibilidades de muchas de las naciones que lo atravesarán.  
 
La tendencia es irrefrenable: el crecimiento vegetativo de la población urbana actual, sumado a la migración 
masiva del campo a la ciudad, son las principales causas de este fenómeno que tendrá lugar principalmente en 
países asiáticos y africanos, aunque América latina no será ajena a esta preocupante realidad.  
 
Porque al ritmo actual de urbanización -las estimaciones indican que las 20 ciudades que más rápido crecen 
recibirán en conjunto 616 personas por hora hasta 2015- no se tratará ya de ciudades con postales tan 
atractivas como las que pueden mostrar Nueva York o Tokio sino de urbes desbordadas, cada vez más 
inhabitables. En este sentido, las conclusiones de la ONU son claras: si los países afectados no comienzan a 
planificar su futuro, el resultado será desastroso, y los fantasmas de la violencia urbana, la contaminación, la 
proliferación de asentamientos precarios y la saturación habitacional, sanitaria y de infraestructura formarán 
parte de la vida cotidiana en sus urbes.  
 
De acuerdo con el informe "Estado de la población mundial 2007", elaborado por la ONU, entre 2000 y 2030 
la población urbana de Asia pasará de 1360 millones de personas a 2640 millones; la de Africa, de 294 
millones a 742 millones, y la de América latina y el Caribe, de 394 millones a 609 millones. En todos los 
casos, el número de residentes en las principales ciudades prácticamente se habrá duplicado.  
 
"Este informe forma parte de una estrategia de concientización de Naciones Unidas frente a dos realidades 
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contrapuestas. Mientras comienza a observarse ya un crecimiento urbano acelerado, cada vez más los 
políticos toman actitudes hostiles hacia los nuevos pobladores, y esto, claramente, no funciona. Sólo facilita el 
crecimiento de asentamientos precarios, como villas y favelas", explica su autor, George Martine.  
 
Algunas proyecciones para el caso argentino tampoco son muy alentadoras. Aunque la población urbana del 
país ya supera ampliamente el 75 por ciento del total, gran parte de nuestros pobladores urbanos están 
concentrados en el área metropolitana y el conurbano bonaerense en forma desordenada y con un acceso 
deficiente a los servicios básicos. Y, de acuerdo con un estudio de la organización no gubernamental Avina, 
en las próximas décadas se espera que esta situación se agrave, con casi la mitad de la población argentina 
concentrada en un cordón urbano ininterrumpido entre La Plata y Rosario.  
 
Jorge Rodríguez Vignoli, referente del área de población de la Comisión Económica para América Latina y el 
Caribe (Cepal), explica que el crecimiento urbano basado en la supremacía de unas pocas ciudades por sobre 
el resto es propio de toda Latinoamérica, la región en vías de desarrollo con mayor crecimiento urbano hasta 
ahora. Ya en 2005, un 77 por ciento de la población regional se definía como urbana, mientras que el nivel de 
urbanización en Asia alcanzaba sólo al 40 por ciento y en Africa, al 38 por ciento. Por esta razón, en el caso 
latinoamericano no serán tanto las migraciones del campo a la ciudad como el crecimiento vegetativo de la 
población urbana el factor que agravará la situación en los próximos años o décadas. "Digamos que la 
proporción será de dos tercios contra uno de migración interna", explica el especialista.  
 
Ciudad de México y San Pablo, en Brasil, son las dos ciudades latinoamericanas que integran la lista de las 20 
urbes que más rápido crecerán en los próximos años. La tabla, confeccionada por The Urban Age, un 
programa de la London School of Economics y el Deutsche Bank dedicado al estudio de estos temas, la 
encabeza la ciudad nigeriana de Lagos, que según los cálculos de aquí a 2015 recibirá 58 nuevos pobladores 
cada sesenta minutos. Detrás se ubican Dhaka, en Bangladesh; Mumbai, en la India; Karachi, en Paquistán, y 
Yakarta, en Indonesia. San Pablo se ubica en el 13º puesto (con 24 nuevos pobladores por hora) y Ciudad de 
México, en el 15º (con 23 migrantes nuevos residentes cada sesenta minutos).  
 
Pero en ningún otro país las cifras de las migraciones internas son tan descomunales como en China, país que 
de todos modos sigue siendo predominantemente rural (el 60% vive en medios rurales). Siguiendo las 
tendencias globales, se calcula que unos 200 millones de campesinos chinos cambiaron la quietud rural por la 
promesa urbana en los últimos veinte años. Y para 2020 -es decir, a lo largo de los próximos 12 años- otros 
300 millones se mudarán a las principales ciudades.  
 
"Muchos jóvenes que viven en el sector rural chino se sienten atraídos por la bonanza en las urbes, que ha 
permitido, por ejemplo, que las familias conciban más de un hijo ya que sus mayores ingresos les permiten no 
sólo darles mejor atención sino también pagar la multa por violar la ley", explica Jorge Malena, coordinador 
de la carrera "Estudios sobre China contemporánea", de la Universidad del Salvador.  
 
Pero el especialista señala una penosa ironía con respecto a esta gigantesca población migrante: "Un número 
considerable de quienes se dirigen del campo a las ciudades, por su nula o escasa calificación se convierten en 
uno de los motores de la maquinaria productiva china, ya que los bajos salarios que reciben inciden en la 
conocida competitividad de la producción china".  
 
Volviendo al informe "Estado de la población mundial 2007", el estudio señala que la población urbana de 
Asia y Africa doblará en 2030 las cifras de 2000: un ritmo de crecimiento vertiginoso, que vendrá 
acompañado de otros fenómenos, positivos y negativos. "La actual concentración de pobreza con 
proliferación de tugurios y disturbios sociales en las ciudades crea, en verdad, un panorama amenazador", 
advierte el informe. "No obstante -añade-, en la era industrial ningún país ha logrado un crecimiento 
económico en ausencia de urbanización. Las ciudades concentran pobreza, pero también representan la mejor 
esperanza de escapar de ella."  
 
La nueva ola  
 
Este enorme aumento poblacional es considerado por los expertos como parte de una segunda ola de 
transiciones demográficas. La primera se vivió en Europa y América del Norte entre 1750 y 1950, cuando la 
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combinación de la industrialización y los avances técnológicos, entre otros factores, redundaron en sociedades 
predominantemente urbanas, que comenzaron a crecer en forma sostenida.  
 
Pero esta nueva ola tiene dos diferencias sustanciales con respecto a la primera: en el pasado, la migración 
hacia el extranjero mitigó la presión en las ciudades europeas, algo que hoy no ocurre en esa magnitud debido 
a la política restrictiva que muchas naciones desarrolladas mantienen con respecto el tema migratorio. 
Además, los adelantos tecnológicos acentúan y magnifican la velocidad del crecimiento urbano en esta 
oportunidad.  
 
Durante la primera transición, la población urbana pasó del 10 por ciento al 52 por ciento en las regiones 
afectadas, lo que en términos numéricos significó que de 15 millones de pobladores se pasó a 423 millones. 
Ahora, si bien los porcentajes son similares -la población urbana en los países en vías de desarrollo habrá 
pasado del 18% al 56% en el lapso de ochenta años-, las cantidades son notablemente mayores: las regiones 
afectadas en esta segunda ola llegarán a 2030 con unos 3900 millones de habitantes en sus ciudades, cuando 
en 1950 la población urbana era de 309 millones.  
 
Es decir que, por el tremendo peso demográfico de las regiones que registrarán el mayor crecimiento, lo que 
ocurra en sus ciudades en las próximas décadas -su capacidad para hacer frente a la mitigación de la pobreza, 
la estabilización de la población y el cuidado del medio ambiente- tendrá notables efectos sobre la realidad 
mundial.  
 
"Esta transformación masiva puede ser altamente positiva si los políticos y administradores cambian 
radicalmente sus mentalidades y se anticipan a esta situación. Si, por el contrario, los países de Africa y Asia 
siguen los mismos caminos que América latina, reaccionando a la urbanización después del hecho, la 
situación será sin duda desastrosa", vaticina Martine, también presidente de la Asociación Brasileña de 
Estudios de Población.  
 
En este sentido, el director político de Greenpeace, Juan Carlos Villalonga, no parece confiar en que este 
cambio de actitud en los gobernantes sea posible. "Claramente, nos encaminamos hacia una situación 
explosiva en términos sociales, que pondrá en crisis el sistema de infraestructura. Esto requiere de inversiones 
costosas, con efectos de mitigación no necesariamente inmediatos, pero el sector de la población que más 
crecerá es, justamente, aquel que cuenta con menos posibilidades de aportar mediante el pago de impuestos".  
 
Villalonga menciona otro factor que, aunque no en forma determinante, también podría contribuir al éxodo 
masivo del campo hacia las ciudades: el cambio climático. "Si determinada economía regional se ve dañada 
por los efectos del cambio climático, es claro que la mayoría de los pobladores afectados terminan en las 
ciudades, porque allí creen tener mayores oportunidades para empezar de nuevo", explica.  
 
Organismos como la Cepal y Naciones Unidas son coincidentes al recomendar líneas de acción para evitar 
que esta tremenda inyección demográfica en los países en vías de desarrollo no acabe profundizando los 
niveles de pobreza. El camino, en todos los casos, apunta al fortalecimiento de las ciudades más pequeñas, así 
como al control de las tasas de natalidad, no mediante medidas restrictivas sino por medio de programas 
educativos y laborales capaces de ofrecer alternativas concretas a la población femenina.  
 
"La urbanización es, en sí, un estímulo muy fuerte a la reducción de la fecundidad -opina Martine-. Hay pocos 
incentivos para una familia grande en las ciudades. La reducción de la fecundidad en el campo, sobre todo en 
países de gran población rural, ayudaría a reducir el crecimiento urbano, pero el hecho es que esta clase de 
incentivos no existen en las poblaciones rurales, sobre todo en las más pobres."  
Hace doscientos años, las ciudades concentraban apenas el dos por ciento de la población mundial. Pero las 
notables transformaciones sociales y económicas que tuvieron lugar desde entonces instalaron en el 
imaginario popular la idea de que las ciudades eran la promesa de una vida mejor.  
 
Esa misma expectativa sigue guiando los pasos de millones de personas en todo el mundo.  

http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980189&origen=pre
mium

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 142                                                                                                          Febrero 2008 

http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980189&origen=premium
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980189&origen=premium


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

20

El barrio de los sueños 
Escribe Elisabetta Piqué 
Domingo 20 de enero de 2008 
 
La casa de los sueños de Gustavo Fuentes es la típica dibujada por un chico con trazos básicos, con puerta, 
techo y chimenea; con un árbol a un lado y un tobogán, y en el cielo, pajaritos y el sol. Pero Gustavo Fuentes 
no es un chico cualquiera. Es uno de los miles de niños cartoneros que viven en casillas de chapa en el 
asentamiento "8 de mayo", una de las peores villas miseria del Gran Buenos Aires, que se levanta sobre una 
descarga de José León Suárez. Allí no hay ningún servicio básico. Sólo calles de tierra llenas de basura y 
desperdicios y condiciones de vida infrahumanas.  
 
El dibujo de la casa de los sueños de Gustavo Fuentes fue una de las 50 obras de niños cartoneros que se 
exhibieron hace algunas semanas en la impactante muestra "Arte de Mayo, pequeña historia autobiográfica 
desde un barrio de tierra", en el Parlamento italiano. La muestra fue el resultado de un proyecto cultural del 
Instituto de Cooperación Económica Internacional (ICEI) y de la asociación Proyecto comunitario 8 de Mayo.  
 
Los italianos que la visitaron se quedaron pensando. Más allá de que también había un video de 15 minutos 
que mostraba a chicos sonrientes pese al terrible lugar en el que viven, había unas láminas en la que los niños 
indicaban, en su lenguaje, sus deseos: "Que en mi barrio no haya más peleas, que haya más comedores, más 
casas, calles de piso, plaza para divertirse, más escuelas y más hospitales, más comida, útiles, guardapolvos, 
casas hermosas, un castillo enorme, que toda la gente sea feliz". Y sus sueños: "Cuando sea grande quiero 
ser... murguera, enfermera, maestra de escuela, maestra jardinera, quiero ser doctora, actriz y veterinaria, a mí 
me gustaría cantante, modelo, policía, abogado para defender a los inocentes, remisero con mi propio auto, 
cocinero, bailarina de danza, inventor, inventar cuentos, poner letras en todos los cuentos del mundo, cuando 
sea grande quiero trabajar".  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980186&origen=pre
mium
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Psicología del poder: la condición política 
¿En qué medida influye la estructura psíquica de un dirigente político en su estilo de liderazgo? ¿Puede el 
estudio de su personalidad brindar indicios sobre la actualidad nacional? Reconocidos psicoanalistas y 
psiquiatras argentinos ofrecen pistas al respecto y analizan los rasgos de carácter de nuestros máximos líderes 
Domingo 20 de enero de 2008 

 
 
Un líder político responde a su ideología o a su personalidad? ¿Se es de derecha o de izquierda por portar 
determinadas ideas o, por el contrario, esas ideas encuentran el envase ideal en una determinada forma de ser 
en el mundo? ¿El mundo es como es o como somos nosotros? ¿Cerebro o corazón? Referente y pionero del 
psicoanálisis en Argentina, el médico psicoanalista Fernando Ulloa ofrece una pista: "El liderazgo político 
corresponde más a la personalidad que a la ideología; y en todo caso, es una determinada personalidad la que 
soporta a esa ideología".  
 
Entonces, ¿en qué medida influye la estructura psíquica de un político en la producción de su propia política? 
Los especialistas consultados aquí -médicos psiquiatras y psicoanalistas- parecen sugerir que también desde la 
"interioridad" del alma de los líderes políticos puede explicarse una parte de la historia, aunque se trate de un 
territorio casi inexplorado, cuando no subevaluado, en los análisis políticos.  
 
Es fácil recordar a Néstor Kirchner accionando sin medir consecuencias. Tan fácil como difícil resulta 
vincular su personalidad de locomotora con el arte de la política zen. Ni siquiera podemos evocarlo cediendo 
algo de su propio territorio en aras de trabar alianzas delicadas: definitivamente, la paciencia no ha sido hecha 
para el ex presidente.  
 
Pensemos ahora en Fernando de la Rúa y en diciembre de 2001: ¿habría terminado igual aquella historia triste 
si De la Rúa no hubiera sido un presidente devorado por la duda? Quizá sí, pero cuesta imaginarlo.  Los 
especialistas coinciden en este punto: no a todo el mundo le sienta la soledad ni la adrenalina del poder. Hay 
personalidades que, según dicen ellos, no digieren el odio que provoca en los demás llegar a lo más alto. Por 
otra parte, las decisiones de alto riesgo y la retención de secretos explosivos son, también, patrimonio de ese 
perfil de líderes que deben decidir, en la más absoluta intimidad, si, por ejemplo, van o no a una guerra. 
Decisiones donde, además, se juega el futuro individual o colectivo a cara o cruz.  
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En pocas palabra: habitar la cima no es para cualquiera, y este asunto, al parecer, trasciende el mundo de las 
ideas y se mete, de lleno, en el de las emociones. ¿Cuántos líderes habrán quedado, entonces, a mitad de 
camino porque los asustaba demasiado el primer plano? ¿Cuántos habrán retrocedido, en la verdad más 
profunda de sus corazones, ante el pánico de la crítica, las envidias cruzadas, los odios de los opositores y el 
amor ciego de los seguidores?  Los investigadores coinciden en que la contracara de un líder como De la Rúa 
-aquel que por sobre todas las cosas teme equivocarse- es el hacedor o el líder personalista, según la mirada de 
Ulloa. Los politicólogos suelen catalogar a estos tipos de políticos como decisionistas, por su tendencia a 
prescindir de ámbitos de debate, como son los parlamentos.  
 
Según el médico psicoanalista Sergio Rodríguez, integrante de Psyche Anudamientos -un espacio de 
intercambio clínico dedicado a la sociedad y la cultura-, se trata de un líder de tipo obsesivo-decidido, que no 
teme enfrentar situaciones, aunque en su marcha no mida ni las formas ni las consecuencias. Néstor Kirchner 
o Juan Perón podrían ser un ejemplo de estos presidentes, con impronta de personalismo.  En la otra vereda, 
tenemos las "posiciones histéricas". Son los quejosos y en general suelen oficiar de opositores. Son los que 
están en reclamo permanente, procurando voltear al poder de turno, aunque rara vez se hagan cargo de ese 
poder. Elisa Carrió o Luis Zamora podrían ser ejemplos identificables de este espacio, según el lacaniano 
Rodríguez, también director del portal Televerdades, donde analiza el discurso público de los dirigentes.  
 
En nombre de las neurociencias, la presidenta de la Asociación Argentina de Psiquiatría Biológica (AAPB), la 
médica psiquiatra Andrea López Mato acota que este perfil de liderazgo "histérico" necesita de la aprobación 
externa, lo que se da de patadas con encarar directamente el poder, que siempre entraña someterse a juicios 
que no siempre resultan un lecho de rosas.  "Viven más en anchura que en profundidad; no es que hagan 
teatro sino que se sienten parte de obras que van de la tragedia a la comedia, según en qué papel serán más 
aplaudidos. El caso de Lilita Carrió es peculiar porque no le importaba mostrarse muy excedida de peso", 
apunta López Mato, que tanto como Ulloa y Rodríguez trata habitualmente a hombres y mujeres vinculados 
con el poder, la política y el mundo empresario.  
 
Bajo la lupa de los popes del diván, Cristina Kirchner reúne características de ambos cuadros de personalidad. 
De la histeria, dice Rodríguez, la pasión por seducir, y de los caracteres obsesivos-decididos, "una gran 
capacidad de pasar al acto, de realizar". A estos liderazgos, como el de Cristina, se los llama "caracteres de 
borde", y es común en el liderazgo femenino.  López Mato coloca a Cristina como ejemplo de la 
ambivalencia. "Exagera las características del género femenino, pero con accionar y discurso masculino. Pasa 
de la emocionalidad, la percepción, la creatividad y la intuición femenina a la autoridad, necesidad de orden y 
pensamiento lógico y secuencial masculino", señala.  
 
Claro que si nos estamos preguntando qué prevalece más, si la personalidad o la ideología, es imposible 
excluir en este corte las diferencias de género, mucho más cuando es una mujer quien hoy gobierna la 
Argentina. Para López Mato, el liderazgo masculino y femenino puede resumirse en un viejo axioma. 
"Cuando están sometidos a presión, los hombres beben alcohol o invaden otros países -por ejemplo, George 
Bush- mientras que las mujeres prefieren comer chocolate (Elisa Carrió) e ir de compras (Cristina 
Fernández)".  
 
A esta grilla debemos agregarle los eternos segundones y, por otro lado, quienes fueron preparados para ser 
príncipes. En el otro extremo de esta saga, revistan los líderes paranoicos y los perversos. Pero esos son harina 
de otro costal.  
 
La política, al diván  
 
En el consultorio de la calle Cavia, frente a la Plaza Alemania, Fernando Ulloa, tiene su mítico diván. En él se 
han recostado y se siguen recostando empresarios, políticos, operadores y todo tipo de líderes en la cima. 
Contemporáneo y colega de Enrique Pichon-Rivière y de Marie Langer -discípula de Freud y pionera del 
psicoanálisis en Argentina-, Ulloa no duda: "La condición política es constitutiva de todo sujeto humano, lo 
sepa o no lo sepa". Y mejor que lo sepa, aclara, si es que no quiere ser sólo un objeto manipulable de la 
política.  Para este médico psicoanalista quien, junto con Pichon-Rivière, fue un pionero del campo grupal y 
de la vinculación entre psicoanálisis y política, en todo grupo hay cinco tipos de líderes: el carismático, el 
pensador, el gestor, el control de calidad, y el realizador práctico.  Veamos con ejemplos: en una asamblea 
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estudiantil se discute un cambio de fecha para los exámenes, entonces será el líder carismático quien se pasará 
de la raya y propondrá tomar el decanato. Luego, el líder pensador, que en cambio es callado, pero toma ideas 
del resto y en la próxima asamblea tiene el mejor paper . El gestor es el que provee, el que trae soluciones de 
afuera, y se queja de que no es tenido en cuenta, pero cuando el grupo toma finalmente sus ideas, siente que se 
las han robado. El líder control de calidad puede, en cambio, transformarse en un capanga que tiene al trote a 
todo el mundo. Finalmente, tenemos al realizador práctico, el caballo de tiro, el que trabaja pero siente que no 
es reconocido.  
 
Para Ulloa, los líderes personalistas asumen todos estos roles juntos, menos el del realizador práctico (para 
eso tienen personajes en la sombra que cumplen esa función). Tampoco delegan. Y, sobre todo, no se abren al 
debate crítico. Para Ulloa, a estos líderes personalistas -a los que Rodríguez llama obsesivos-decididos y 
ejemplifica con Kirchner y con Perón- tampoco les interesa formar descendencia. Es decir, referentes que 
continúen con su tarea.  
 
Pero, ¿por qué el líder personalista rehúye el debate? Porque la ideología, responde Ulloa, está soportada en la 
personalidad del sujeto, pero la personalidad se va cambiando en los debates críticos. En las resonancias, hay 
consenso, pero es en la disidencia donde hay enriquecimiento. El problema con los personalistas es que, ante 
la disidencia, tienen como respuesta la intimidación: imponen su punto de vista sobre el de los demás, 
descontando que es superador.  
 
Para Rodríguez, existe otro tipo de liderazgo obsesivo, dependiente siempre de otros, de su equipo político o 
de consultores que lo rodean. Allí se podría ubicar a Mauricio Macri, sugiere el especialista. Ulloa pone un 
matiz: son los líderes que fueron preparados para ser príncipes y heredan, de algún modo, el poder transferido 
del padre.  
 
López Mato asegura que Macri encuentra su perfecta contraparte en el liderazgo de claro sesgo femenino que 
practica la vicejefa porteña, Gabriela Michetti. "Michetti no exagera la frivolidad del cuidado corporal, 
aunque repite que le interesa que le confirmen que está linda. Su imagen apunta a ser ejemplo de resiliencia -
una persona capaz de atravesar una crisis y salir fortalecida de ella- y es un buen contrapunto para el ideal de 
"vida regalada" que la gente atribuye a Macri".  
 
Otros perfiles de liderazgo obsesivo son, para Rodríguez, los que dudan y quedan paralizados ante el poder, 
estilo De la Rúa. "Por definición, es menos común que lleguen a posiciones cimeras pero no imposible; es un 
tipo de obsesivo que gusta del poder, pero en tal grado que no soporta equivocarse. Queda atrapado entonces 
en sus devaneos y ese síntoma, la duda, lo devora". Otros ejemplos que podría abonar este perfil son, para el 
psicoanalista, Arturo Illia, o Irigoyen en su segunda presidencia.  
 
También están los que siempre se ubican segundos en la línea de fuego. Gobiernan en la sombras, aunque 
detentan el poder sin ostentarlo, asegura López Mato. En las sombras no perciben los castigos, pero se sienten 
merecedores de los premios. Al no exponerla, no permiten que se juzgue su conducta. Tienen una gran 
influencia sobre los que figuran como primeros, a los que aconsejan, orientan y envidian en secreto. "Les 
gusta sentir la sensualidad del poder pero sin arriesgar -observa Rodríguez-, razón por la cual se las ingenian 
inconscientemente para ocupar siempre segundos lugares; disfrutan así de los efluvios de las alturas, pero no 
sufren sus consecuencias".  
 
Aunque más raramente, también pueden llegar a fuertes posiciones de liderazgo los líderes paranoicos, como 
podrían ser Stalin, Hitler o Ben Laden. "Los paranoicos no sólo necesitan del poder sino que se sienten 
siempre perseguidos por fuerzas imaginarias o sobrevaluadas", señala López Mato. "Esto les sirve para 
justificar sus locos ideales de superioridad", añade.  
 
Y no es infrecuente en la política la aparición de líderes perversos. Y aquí hay coincidencia en la definición: 
estos líderes sólo buscan satisfacción pura y propia, sin tener en cuenta ningún ideal colectivo, aunque le 
hagan creer al resto del mundo que responden a un interés superior. La linterna de sus vidas es su propia 
conveniencia.  
 
Los líderes perversos son los realmente psicópatas, cree López Mato. En lo personal sus relaciones son 
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desafiantes, inconclusas y poco gratificantes. Y tampoco es casual que muchas veces pongan a sus hijas en 
posición de primeras damas. El líder político perverso o psicópata no tiene sentimientos de responsabilidad, ni 
de culpa, y esto puede llevarlo, finalmente, a cometer defraudaciones y estafas, y a ser defenestrado por los 
mismos a quienes dirigió.  

* * *  
 
 
La entrevista termina y Fernando Ulloa parece dudar, parado detrás de un retrato donde aparece con su amigo, 
Pichon-Rivière. "Yo me he preguntado muchas veces -dice inesperadamente-, ¿es Cristina hechura de 
Kirchner o es al revés?"  
 
-¿Y usted qué cree?  
 
-Yo creo que es al revés. Porque soy de los que creen que, detrás de todo gran hombre, hay una mujer 
sorprendida, que pregunta: ¿y a este qué le vieron?  
 
Por Laura Di Marco  

http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980205&origen=pre
mium
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El blog de la Gran Guerra 
Noventa años después de enviadas, las cartas de un soldado inglés desde las trincheras de la Primera Guerra 
Mundial son "colgadas" de la Red por su nieto en la misma fecha en que fueron escritas, y más de 20.000 
personas siguen sus movimientos en el frente 
Domingo 20 de enero de 2008 
 
LONDRES.- El blog es como muchos otros en Internet. "Acerca de mí", dice un pequeño título, y a 
continuación se listan los datos biográficos básicos de William Henry Bonser Lamin, junto a una fotografía 
suya. La composición gráfica de www.wwar1.blogspot.com es la típica de esas bitácoras personales ahora tan 
populares, con sus entradas y sus enlaces. La sorpresa llega cuando uno repara en las fechas: Harry, como se 
hace llamar familiarmente el autor, nació en Inglaterra en agosto de 1887, y su último texto colocado en el 
blog, del 14 de enero, no es de ese año sino de 1918.  
 
Noventa años después de que este soldado del regimiento de Yorkshire y Lancanshire remitió cada carta a su 
familia desde el frente en la Gran Guerra, su nieto Bill Lamin, un profesor de informática de 59 años, la va 
"colgando" en internet en el mismo día del mes en que fue escrita.  
 
"Hemos tenido otro momento terrible esta semana", apuntó Harry en su entrada del pasado 11 de junio, 
describiendo su participación en la batalla de las lomas de Messinas, que se produjo exactamente noventa 
años atrás. "La gente aquí dice que fue peor que el avance del Somme del pasado julio. Perdimos muchos 
hombres, pero logramos capturar el lugar que se nos pidió tomar. Fue terrible", explica en tono sombrío pero 
sin entrar en detalles excesivamente escabrosos. Cuando lo hace, la censura tacha sus palabras, como en una 
carta de octubre pasado. En la última carta, días atrás, agradece a su hermano Jack el envío de una caja de 
galletas "que he disfrutado" y se queja del frío que hace por las noches en Italia.  
 
Varias notas aparecidas en la prensa británica y en la BBC han disparado la audiencia del blog. Más de 20.000 
personas siguen la aventura de Harry a través de los campos de batalla europeos, desde su desembarco al 
cruzar el Canal de la Mancha hasta Italia, donde ahora "virtualmente" se encuentra. ¿Sobrevivirá a la guerra? 
¿Será la última entrada del blog una notificación a la familia de que el soldado ha muerto? Bill Lamin 
mantiene la incógnita, y deja que los lectores sigan con emoción los acontecimientos. "Están enganchados 
como si todo esto estuviese ocurriendo ahora", declaró hace poco en una entrevista.  
 
La gente deja sus comentarios. Muchos de ellos llegan desde EE.UU., porque tienen el mismo idioma y 
porque la tragedia de la Primera Guerra Mundial también se coló entre miles de familias. "Cuando era un niño 
me enseñaron que esa guerra fue gloriosa; ahora sé que fue exactamente lo opuesto y así se lo enseñaré a mis 
hijos", dice una anotación anónima.  
 
Por Emili J. Blasco  
 
LA NACION y ABC  
 
Carta al hermano Jack  
 
25 de noviembre de 1917  
 
"Querido Jack, espero que estés bien, como yo lo estoy ahora salvo por el dolor en los pies después de mucho 
marchar. Mi dirección es la de siempre, pero debes poner Italia en lugar de Francia. Cuando escribas, te 
agredecería me enviaras un sobre y papel. No he comido pan blanco últimamente, nos alimentamos con las 
raciones italianas. Te agredecería me mandaras una encomienda, no recibí ninguna en semanas. [...] Hemos 
visto algunos paisajes muy bellos mientras viajábamos. Pasamos 4 o 5 días en tren. Es muy lindo el sur de 
Francia. Escríbeme pronto. Con todo cariño. Harry"  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980204&origen=pre
mium
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Los complots no existen, pero los hay 
Por Umberto Eco  
Para LA NACION 
Domingo 20 de enero de 2008 
 
Cada vez que vuelvo sobre el tema del síndrome del complot recibo cartas de personas desdeñosas que me 
recuerdan que los complots existen de verdad. Por cierto, cada golpe de Estado, hasta el día anterior, era un 
complot; se complota para controlar una empresa acumulando de a poco las acciones, o para poner una bomba 
en el subte. Complots hubo siempre, algunos fallaron sin que nadie se diera cuenta, otros tuvieron éxito, pero 
en general lo que los caracteriza es que siempre están limitados en cuanto a sus fines y su área de eficacia. 
Pero de lo que se habla cuando se alude al síndrome del complot es de la idea de un complot universal (en 
ciertas teologías tiene incluso dimensión cósmica), por lo que todos o casi todos los eventos de la historia son 
resultado de un poder único y misterioso que actúa en las sombras.   
Este es el síndrome del complot del que hablaba Popper, y es una lástima que haya pasado casi inadvertido el 
libro de Daniel Pipes El lado oscuro de la historia . El libro abre con una cita de Metternich, que habría 
dicho, al enterarse de la muerte del embajador ruso: "¿Cuáles habrán sido sus motivaciones?" Así es, el 
síndrome del complot sustituye los accidentes y las casualidades de la historia por un proyecto malvado y 
siempre oculto.  
 
Soy lo suficientemente lúcido como para sospechar a veces que, al quejarme del síndrome del complot, tal vez 
estoy dando pruebas de paranoia, en el sentido de que manifiesto un síndrome por el que creo que existen 
síndromes de complot por todas partes. Para asegurarme, basta siempre una rápida inspección en Internet. Los 
complotados son legión y a veces alcanzan cumbres de humorismo involuntario. El otro día di con el sitio 
www.conspiration.cc/sujets/religion/monde-malade.jesuites.html , donde aparece un largo texto: "Le monde 
malade des jesuites, Revue Undercover 14", de Joël Labruyère. Como sugiere el título, se trata de una reseña 
de todos los eventos del mundo (no sólo contemporáneo) debidos al complot universal de los jesuitas.  
 
Los jesuitas del siglo XIX, del padre Barruel al nacimiento de la "Civilización Católica" y a las novelas del 
padre Bresciani, estuvieron entre los principales inspiradores de la teoría del complot judaico masónico, y era 
justo que les pagaran con su propia moneda los liberales, los partidarios de Mazzino, los masones y 
anticlericales, precisamente con la teoría del complot jesuita, popularizado no tanto por algún panfleto o por 
libros famosos, desde la Provinciali de Pascal hasta El jesuita moderno , de Gioberti, o los escritos de 
Michelet y Quinet, sino por las novelas de Eugène Sue, El judío errante y Los misterios del pueblo .   
Nada nuevo, pero el sitio de Labruyère lleva al paroxismo la obsesión con los jesuitas. A vuelo de pájaro, los 
jesuitas intentaron siempre constituir un gobierno mundial, controlando tanto al Papa como a los monarcas 
europeos a través de los famosos iluminados de Baviera (que los mismos jesuitas crearon, y después 
denunciaron como comunistas); buscaron hacer caer a los monarcas que expulsaron a la compañía de Jesús; 
fueron los jesuitas los que hicieron hundir al Titanic porque por ese incidente pudieron fundar el Federal 
Reserve Bank con la mediación de los caballeros de Malta, que ellos controlaban, y no es casualidad que en el 
naufragio del Titanic murieran los tres judíos más ricos del mundo, Astor, Guggenheim y Straus, opuestos a la 
creación del banco. Con el Federal Bank los jesuitas financiaron luego las dos guerras mundiales que, claro, 
sólo beneficiaron al Vaticano. En cuanto al asesinato de Kennedy (y Oliver Stone está manipulado por los 
jesuitas), si no olvidamos que incluso la CIA nace como programa jesuítico, inspirado en los ejercicios 
espirituales de Ignacio de Loyola, y que los jesuitas la controlaban a través de la KGB, se entiende que 
Kennedy fue asesinado por quienes hundieron el Titanic. No podía faltar en el cuadro el Opus Dei, que 
controlan los jesuitas a través de los caballeros de Malta.  
 
Dejo de lado muchos otros complots. Pero ahora no se pregunten más por qué la gente lee a Dan Brown. 
Probablemente estén detrás los jesuitas.  
LA NACION y L’Espresso  
 
Traducción: Gabriel Zadunaisky  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980179&origen=pre
mium
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Occidente, ante el fin de una era 
Por Santiago Kovadloff 
Domingo 20 de enero de 2008 

 
 
El curso seguido por Occidente en los últimos veinte años reotorgó vigencia a un concepto que, hasta poco 
antes de la caída del Muro de Berlín, parecía condenado al desuso: el concepto de decadencia. Seguramente, 
los argumentos que hoy respaldan su empleo no son los que impuso el pesimismo de Spengler. Pero en ellos 
se advierte el apremio generado por la acechanza de una declinación pronunciada: la que compromete la 
hegemonía mundial, hasta no hace mucho invicta, de los Estados Unidos.  
 
Fenómenos de tres órdenes por lo menos dan respaldo a esta hipótesis que desvela a no pocos analistas: el 
político, el de los valores y, muy unido a estos, el de la temporalidad.  
 
En el orden político se advierte, según John Vinocur, una creciente disposición de los Estados Unidos a 
fortalecer lazos asociativos más profundos con la Unión Europea. Es innegable que la búsqueda de esa alianza 
surge de la necesidad de una defensa más eficaz de los intereses económicos y estratégicos comunes. Pero 
implica, necesariamente, el reconocimiento tácito de una fragilidad relativa hasta hoy inédita. La fenomenal 
proyección de China, la vuelta al primer plano de Rusia y la convulsión planetaria desatada por el extremismo 
islámico impulsan, tanto a los Estados Unidos como a la Unión Europea, a promover ese nuevo acercamiento. 
Como ha señalado Edouard Baladur, ex premier francés: "Se está comenzando a hacer historia sin Occidente 
y quizás algún día se la haga en contra suya". A su vez, Angela Merkel ha hecho oír al respecto la voz de 
Alemania. Se trata, afirmó, de "combinar nuestras fuerzas a favor de nuestros intereses, de nuestro concepto 
de ciertos valores con los que deseamos vivir".  
 
Sin embargo, es justamente en el deterioro de los valores donde el historiador Eric Hobsbawm encuentra la 
raíz de algunos de los grandes riesgos que amenazan el porvenir de Occidente. Y esos riesgos se ven 
acentuados en varias de las naciones más desarrolladas de la Tierra a consecuencia de la expansión, en ellas, 
de la barbarie.  
 
Barbarie significa, para Hobsbawm, "el trastorno y la ruptura de los sistemas de reglas y del comportamiento 
moral por los cuales todas las sociedades regulan las relaciones entre sus miembros y las otras sociedades." 
Un irracionalismo creciente, subraya, prosperó en Occidente a partir de los años 70 a costa de la convivencia 
asentada en normas que parecían haber derrotado la bestialidad nazi-fascista y estalinista. Lejos de reforzar 
los mecanismos de la paz, concluye el historiador, "el avance de la barbarie después de la Segunda Guerra 
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Mundial" se ha visto alentado por el desprecio de "las limitaciones que impone la civilización". Como bien lo 
evidencia la tragedia medioambiental, "hemos aprendido a tolerar lo intolerable."  
 
A estos dos síntomas reveladores de la decadencia puede añadírsele por lo menos un tercero: el 
envilecimiento de la temporalidad. Me refiero al culto de lo efímero, triunfante en las sociedades que ya no 
creen en valores y bienes perdurables. Lo momentáneo, lo fugaz y a corto plazo desechable, han ganado la 
partida por determinar qué es y qué no es significativo. El efecto sobre la subjetividad de este auge de lo 
siempre provisorio promueve el desinterés por el pasado y convalida el olvido de todo lo que no irrumpa 
como novedad. El futuro se ha convertido, primordialmente, en una proveeduría de innovaciones funcionales 
y el presente, en un escenario de consumo voraz. Profundamente alterada por la ruptura de la secuencia 
temporal, la subjetividad occidental contemporánea, vacía de percepción crítica, ha quedado a merced de la 
pura inmediatez. Si hoy le preguntáramos qué es el hombre, su respuesta poco y nada tendría de ejemplar o 
esperanzador. Mucho, sí, de irrelevante y sombrío. 
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980183&origen=premiu
m
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El modelo maquinal 
Por Enrique Valiente Noailles  
Para LA NACION 
Domingo 20 de enero de 2008  
 
The Times consigna que Microsoft ha desarrollado un software que controla el sudor, la respiración y la 
expresión facial de quien está frente a la computadora, y que puede aportar datos a los superiores en la cadena 
de trabajo acerca de la productividad, la situación anímica y la competencia laboral de quien está empleado. 
También puede medir el metabolismo del usuario por medio de sensores inalámbricos instalados en éste y 
detectar situaciones de frustración personal o estrés, somnolencia o indisposiciones que impidan una mayor 
productividad. Hasta es capaz de detectar las mentiras. La Oficina de Patentes de EE.UU. podría aprobar este 
nuevo programa en menos de un año. Un modo de ver la cuestión es enfocarse en la preocupante violación a 
la privacidad de las personas que esto supondría. Pero hay otras lecturas posibles.  
 
Cuando se introdujeron las PC, comenzaron a desarrollarse programas cada vez más complejos para 
diagnosticarlas y mantenerlas en forma. Como si fuera un boomerang , ese modelo se está volviendo ahora 
hacia su creador. Si antes éramos nosotros los que hacíamos diagnósticos a las computadoras, ahora son las 
computadoras las que nos hacen diagnósticos a nosotros. Así como antes se procuraba detectar los defectos de 
las máquinas, de lo que se trata ahora es de detectar los defectos en las personas. Todo el esfuerzo de este 
software consiste en señalar las infracciones al modelo maquinal de productividad. Esto sucede porque lo que 
se está tornando crecientemente intolerable ya no es la anomalía de las máquinas, sino la anomalía humana. Si 
se encuentran huellas de estrés, en vez de correr el desfragmentado del disco duro, se buscará un modo de 
desfragmentar el cerebro.  
 
Asimismo, la carrera desatada en el campo del "upgrade", una exigencia antes sólo maquinal, también se está 
extendiendo al campo humano. La velocidad de obsolescencia de las PC se ha contagiado a las personas. No 
sólo las computadoras están empujando a generaciones enteras hacia la obsolescencia, aquellas que ya no 
comprenden el manejo de la tecnología. El problema es que la humanidad misma, junto a sus 
vulnerabilidades, es la que se percibe a sí misma como irremediablemente obsoleta. Así, es posible que 
hayamos creado las máquinas como el espejo en el que deseábamos reflejarnos. Y que todo el esfuerzo 
radique ahora en ponernos a la altura de su imagen y semejanza.  
 
evnoailles@yahoo.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980182&origen=pre
mium
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Menos alimentos y una mayor demanda global 
La creciente riqueza de países superpoblados es uno de los mayores problemas que enfrenta la oferta global 
de alimentos 
Domingo 20 de enero de 2008  
 

 
El mundo podría sufrir en los próximos años una dramática escasez de alimentos debido a la creciente 
demanda global de comida y los efectos devastadores del cambio climático, advierten las conclusiones de un 
estudio presentado recientemente por científicos y expertos australianos.  
 
"Debemos atender con urgencia y a nivel mundial temas como la falta de agua, la escasez de tierras 
cultivables, la pérdida de nutrientes y la falta de investigación agrícola", señaló Julian Cribb, de la 
Universidad Tecnológica de Sydney al presentar el informe. Añadió que uno de los mayores problemas que 
enfrenta la oferta global de alimentos es la riqueza creciente de países superpoblados como China y la India.  
 
"A medida que estos países emergen, el consumo de proteínas de origen animal crece rápidamente", señaló 
por su parte Mike Keogh, del Instituto Australiano de Agricultura. Esto lleva a una mayor escasez de cereales, 
utilizados para producir carnes y lácteos.  
 
¿Una posible solución? Según los expertos australianos, el mundo debe consumir más verduras y vegetales, lo 
que podría mejorar las condiciones alimentarias de unas mil millones de personas que hoy sufren de 
malnutrición.  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=980185&origen=pre
mium
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Especialistas aconsejan donar la sangre de cordón al banco público 
 
Afirman que aún faltan evidencias para su uso como "seguro biológico" 
Martes 22 de enero de 2008 
 
El uso de la sangre que se obtiene del cordón umbilical minutos después del parto ya cuenta con 
recomendaciones que lo ponen en una dimensión científicamente demostrada y protegen la salud de la madre 
y el bebe.  
 
Este primer consenso sobre recolección y utilización de esa preciosa fuente de células madre capaces de 
salvarles la vida a personas con enfermedades en la sangre de origen genético, metabólico o inmunológico, 
entre otros, no sólo promueve su donación a bancos públicos, sino que también "protege" el corte oportuno 
del cordón para prevenir la anemia en los recién nacidos.  
 
"Debido a que no existe actualmente información científica que respalde el almacenamiento de sangre de 
cordón para uso autólogo [propio] y dada la dificultad para estimar en forma precisa la necesidad de un 
trasplante autólogo, su almacenamiento como «seguro biológico» [en bancos privados] debería 
desaconsejarse. Por el contrario, debería estimularse la donación a bancos públicos", señala el consenso 
publicado en la última edición de la revista Archivos Argentinos de Pediatría , de la Sociedad Argentina de 
Pediatría (SAP).  
 
La elaboración de las recomendaciones estuvo a cargo de una comisión de expertos convocada por la 
Dirección Nacional de Salud Materno Infantil de la cartera sanitaria para ofrecer información confiable sobre 
el alcance real del trasplante de las células madre obtenidas de la sangre de cordón y equilibrar, así, la 
publicidad de los bancos privados que ofrecen sus servicios a quienes pueden pagar unos 1000 dólares 
iniciales más una cuota anual para recolectar y criopreservar como un "seguro biológico" esas células 
formadoras de nuestros sistemas sanguíneo e inmunológico.  
 
"Una futura ley que regule las prácticas con células madre debería incluir la recomendación de que el obstetra 
que sugiere la donación de la sangre de cordón les informe a los padres si recibe o no algún pago o beneficio a 
cambio de lograr esa donación, como lo recomendó en 2007 el Comité de Etica de la Sociedad 
Estadounidense de Pediatría. También debería comunicarles a los padres qué aplicaciones de las células 
progenitoras de la sangre de cordón están aprobadas", señaló la doctora Ana del Pozo, directora del Banco 
Público de Sangre de Cordón Umbilical, que funciona en el Servicio de Hematología del Hospital Garrahan ( 
www.garrahan.gov.ar/sangredecordon) .  
 
Según los especialistas, lo que tampoco se les suele informar a los futuros padres es que la probabilidad de 
aprovechar ese "uso propio" que se ofrece sigue siendo muy baja: 1 entre 1400 a 20.000 casos, precisan las 
recomendaciones publicadas. "Los equipos de salud están muy desinformados sobre para qué sirven las 
células madre [de cordón], porque hay mucha publicidad sin evidencia científica; sin embargo, está probado 
que son muy útiles para tratar enfermedades de la sangre", comentó la doctora Celia Lomuto, coordinadora 
del Area de Perinatología de la Dirección Nacional de Salud Materno Infantil del Ministerio de Salud.  
 
En el banco del Garrahan ya conservan más de mil unidades de sangre de cordón donadas de manera altruista 
para quien las necesite, confirmó Del Pozo, coautora del consenso. "Estas recomendaciones -sostuvo- 
fortalecen el diálogo entre obstetras, neonatólogos y quienes manejan los bancos de sangre, y obligan a no 
alterar el curso del parto."  
 
El documento publicado indica que el corte del cordón umbilical debe realizarse entre 1 y 3 minutos después 
de que cesaron los latidos del cordón. "En ningún caso debería modificarse la conducta obstétrica para realizar 
la recolección de sangre", precisa el texto.  
 
"Hay que ligarlo en el momento en que deja de latir, ya que es lo que permite que la sangre pase de la 
placenta al feto. Esto previene la anemia del recién nacido -explicó el doctor Leonardo Kwiatkowski, 
representante de la Federación Argentina de Sociedades de Ginecología y Obstetricia-. Lo que está ocurriendo 
es que los bancos privados impulsan la ligadura precoz para recolectar más sangre. Esto contradice las buenas 
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prácticas."  
 
El consenso precisa que la recolección está contraindicada en prematuros menores de 34 semanas de 
gestación o en caso de hemorragia materna. "Tratamos de dar un marco de información preciso para el equipo 
de salud -sostuvo el doctor Ignacio Asprea, tocoginecólogo e integrante de Area de Perinatología de la 
Dirección Nacional de Salud Materno Infantil-. Tratamos de corrernos un poco del debate entre banco público 
y privado, pero hay que decir que la aplicación de estas células aún es limitada."  
 
Por lo tanto, para la doctora Lomuto, si una persona quiere congelar la sangre de su hijo de manera privada 
tiene derecho a hacerlo, "pero la gente debe saber la verdad y no sucumbir al marketing que especula con 
aplicaciones aún hipotéticas".  
 
Por Fabiola Czubaj  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/cienciasalud/nota.asp?nota_id=980794&origen=premium
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Crisis de la edad: una excusa para el "vale todo" 
Por Richard Friedman  
De The New York Times 
Sábado 19 de enero de 2008  
 
NUEVA YORK.– Con la posible excepción de que “el perro se comió mis deberes”, no hay excusa más a 
mano para el mal comportamiento humano que la llamada crisis de la edad.  
 
Considerada como un aspecto singular en el desarrollo de la especie humana, la crisis de la edad ataca, 
supuestamente, cuando la mayoría de nosotros, al parecer, nos hemos dado cuenta de lo que somos, tan sólo 
para descubrir que hemos perdido la juventud y la mortalidad asoma en el horizonte.  
 
En plena crisis, algunos caen presa de un impulso aparentemente irresistible y tienden a hacer algo dramático, 
o tonto, incluso. Parecería que en una crisis de la edad vale todo: sacrificar el trabajo, abandonar al cónyuge, 
tener amantes, lo que fuera.  
 
Hace poco atendí un caso grave de una paciente cuyo esposo, con quien estaba casada desde hacía 30 años, 
abruptamente le dijo que se sentía “estancado”, que no se sentía “realizado” y que había comenzado a tratar 
de conocerse a sí mismo en brazos de otra mujer. No era que su esposo ya no la amaba -según ella, él le dijo 
eso- sino que el esposo, respecto de la relación marital, ya no sentía entusiasmo e incluso había perdido la 
capacidad de asombro.  
 
"Quizá sea una crisis de la edad", dijo la esposa, y luego añadió con desdén: "Llámese como se llame".  
 
Indignada y curiosa, la esposa lo siguió un tarde y se quedó perpleja cuando descubrió que la novia de su 
esposo era básicamente una mujer más joven calcada a su imagen y semejanza, desde su peinado hasta la ropa 
que usaba.  
 
No es necesario un psicoanalista para ver que, en el caso en cuestión, el esposo quería retrotraerse en el 
tiempo y comenzar de nuevo. Pero eso no merece en absoluto la dignidad de llevar la etiqueta de "crisis de la 
edad". Suena más a la búsqueda de algo nuevo y emocionante que a la búsqueda de sí mismo.  
 
En realidad, cuanto más supe acerca de su esposo, fue evidente que él siempre había sido un individuo 
centrado en si mismo temeroso de su vigor perdido y que era sumamente sensible a la decepción. Se trataba 
de un caso habitual de un narcisista de edad mediana que luchaba contra la mayor ofensa que había enfrentado 
en su vida: envejecer.  
 
Pero hay que admitir que "sufro una crisis de la edad" suena mucho mejor que "soy un estúpido narcisista en 
decadencia".  
 
No sé qué se apoderó de mí  
 
Otro paciente, un hombre de 49 años en la cúspide de su carrera en el terreno legal, comenzó a mantener una 
relación amorosa con una compañera de oficina. "Amo a mi esposa -confesó- pero no sé qué se apoderó de 
mí".  
 
No llevó mucho tiempo descubrirlo. Los primeros cinco años de su matrimonio fueron emocionantes. "Fue 
como si siguiéramos de novios", recordó nostálgicamente. Pero una vez que el matrimonio tuvo un hijo, el 
hombre experimentó que una incómoda sensación de sacrificio y responsabilidad caló hondo y furtivamente 
en su vida.  
 
Tener una edad mediana no tenía nada que ver con la difícil situación en la que se encontraba; fue 
simplemente que ese hombre tardó 49 años en llegar a un estado en el que tuvo que tener en cuenta seriamente 
las necesidades de alguien más, es decir, las de su pequeño hijo. Con toda seguridad, lo mismo hubiera 
ocurrido si se hubiera convertido en padre a los 25 años.  
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Sin duda, la vida en la edad mediana puede resultar todo un desafío. Y con los primeros indicios de la 
decadencia física y los interrogantes y dudas sobre los logros personales y profesionales, es un milagro que la 
mayoría de nosotros sobreviva.  
 
Pero, ¿por qué tenemos que calificar de crisis una reacción común del género masculino ante uno de los 
desafíos de la vida como es el aburrimiento que causa la rutina? Ciertamente, los hombres son generalmente 
más propensos a buscar la novedad que las mujeres, pero sin duda pueden decidir qué hacer con sus impulsos.  
 
Sin embargo, seguramente alguien ha experimentado una genuina crisis de la edad. Después de todo, ¿no 
acostumbra la gente a debatirse con planteos como ¿qué puedo esperar del resto de mi vida? o ¿esto es todo?  
 
Por supuesto. Pero resulta que sólo una minoría definida piensa que se trata de una crisis. En 1999, el estudio 
de la Fundación MacArthur sobre el desarrollo de la edad mediana consultó a 8000 norteamericanos entre 25 
y 74 años. Si bien todos reconocieron la frase "crisis de la edad", sólo el 23% de los consultados respondió 
que había pasado por una.  
 
Y sólo el 8% consideró que su crisis estuvo relacionada con la percepción de que estaba envejeciendo; el 15% 
restante de ese grupo sintió que la crisis fue producto de acontecimiento específicos de la vida.  
 
Sorprendentemente, la mayoría de los consultados señaló que, en la edad mediana, había aumentado su 
sensación de bienestar y satisfacción.  
 
Obsesión por la juventud  
 
Entonces, ¿qué mantiene vivo el mito de la crisis de la edad?  
 
A mi juicio, la principal culpable es nuestra cultura obsesionada con la preservación de la juventud, una 
cultura que considera una virtud el incesante afán de renovarse. En la prensa abundan los relatos de personas 
que aspiran a recobrar la juventud simplemente desprendiéndose de su cónyuge, y abandonando su trabajo o 
su familia.  
 
¿Quién puede resistirse? La mayoría de las personas en edad mediana si vamos a creer que ese estudio y esa 
encuesta son definitivos.  
 
Excepto, sin duda, esos pocos -parece que principalmente hombres- que consideran que la crisis de la edad es 
un recurso socialmente aceptable para lo que uno hace cuando de pronto despierta y descubre que ya no tiene 
20 años.  
 
El autor es profesor de psiquiatría clínica del Colegio de Medicina Weill Cornell, Estados Unidos  
 
Traducción: Luis Hugo Pressenda  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/cienciasalud/nota.asp?nota_id=980130&origen=premium
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México y sus libros en el centro de Bogotá  
María Pérez-Plá  
El Universal  
 
Martes 22 de enero de 2008  

El Centro Cultural Gabriel García Márquez del Fondo de Cultura Económica será inaugurado el 30 de 
enero  

cultura@eluniversal.com.mx  

BOGOTÁ.— Madera, ladrillo y cemento, los elementos básicos utilizados por el fallecido arquitecto 
colombiano Rogelio Salmona, se han mezclado con el agua para crear un espacio abierto en pleno centro 
histórico de la capital colombiana.  

En el barrio La Candelaria, caracterizado por sus casas coloniales de portones de madera, hierro forjado y 
tejas rojizas, un nuevo edificio color salmón llama la atención de los transeúntes que, sin darse cuenta, ya 
están dentro del Centro Cultural del Fondo de Cultura Económica, la editorial del Estado mexicano.  

Y es que Salmona logró, según palabras de César Aguilar, gerente del FCE en Colombia, “trasladar La 
Candelaria dentro y fuera, no poner barreras, igual que nuestro catálogo”. Las rampas de la entrada se 
confunden con la acera de la calle de La Enseñaza, donde está situado el edificio, para acceder a una plaza 
central abierta, rodeada por una acequia donde el agua corre permanentemente y alrededor de la cual el 
edificio semicircular, de formas suaves y colores cálidos, alberga distintas secciones.  

Muchos dicen que es la mejor obra de Salmona, un espacio público que el arquitecto, a pesar de su 
enfermedad, supervisó palmo a palmo y logró ver terminado apenas unos días antes de fallecer el 5 de octubre 
de 2007.  

Un espacio amplio y luminoso, flanqueado por cristal del suelo al techo, conforma la librería del Fondo, 
donde se puede hojear, descansando en sofás, el catálogo de la editorial, además de los títulos publicados por 
la Asociación de Editores Mexicanos Independientes y otros muchos, incluido un rincón para niños, donde los 
almohadones en el suelo y las alfombras/puzzle de plástico, esperan a los pequeños lectores. La librería 
conecta a través de una escalera interior con el piso de arriba, donde una conocida cadena de tiendas de 
música abrió una sucursal.  

Los 9 mil 500 metros cuadrados construidos albergan además un auditorio con capacidad para 324 personas, 
otro para niños, con baños a su medida, una sala de exposiciones de 216 metros cuadrados y varios locales 
comerciales y oficinas.  

El Fondo ha conseguido que la marca comercial colombiana más social e importante, las cafeterías Juan 
Valdez, abrieran una sucursal en sus instalaciones con terraza hacia la calle, los otros locales estarán ocupados 
por un banco, una cadena de restaurantes y esperan la llegada de empresas mexicanas que abran oficinas 
dentro del edificio para lograr que el centro sea autosostenible. Aulas de enseñanza y un espacio reservado al 
cine arte, completan la oferta cultural, pues, según dice Aguilar, “esperamos que el público pase un día entero 
en los diferentes conceptos”.  

Bautizado Centro Cultural Gabriel García Márquez, ya ha abierto sus puertas, aunque la inauguración oficial 
tendrá lugar el próximo 30 de enero con la presencia de la secretaria de Educación en México, Josefina 
Vázquez Mota, que podrá disfrutar la primera exposición del centro, dedicada, cómo no, al escritor 
colombiano. Bajo el título Gabo del alma, durante dos meses, paneles con fotos e infinidad de historias harán 
un recorrido por la vida y obra del escritor, después, ya están previstas numerosas exposiciones que se 
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cambiarán cada seis semanas.  

La oferta cultural del centro incluye conferencias temáticas tres días por semana, además de que importará la 
exitosa iniciativa de “ventas nocturnas” y ofrecerá los domingos una programación para toda la familia.  

El barrio escogido para la construcción del lugar cuenta con la mayor concentración cultural y académica de 
Bogotá, pues en un radio de apenas cinco kilómetros se concentran 29 universidades, 24 colegios, siete 
bibliotecas y 58 entidades de carácter cultural, siendo visitado por alrededor de 1 millón de personas al día, 
que incluyen turistas nacionales y extranjeros.  

La joya del edificio es el llamado “espejo de agua”, una poco profunda alberca circular que se divisa desde 
todos los rincones de la librería aportando más luz y reflejos a una obra que, según Salmona, debía ser 
“abierta al encuentro, a la alegría, al goce, a la sorpresa, a la meditación, donde la arquitectura volviera a su 
condición de símbolo”.  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55164.html
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La magia del cine en claroscuro  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
 
Martes 22 de enero de 2008  

El fotógrafo César Saldívar presentará 60 retratos en blanco y negro de figuras del cine mexicano y 
español, en el Centro Cultura de España  

miguel.ceballos@eluniversal.com.mx  

César Saldívar se fue a Europa fascinado por el cine español y vuelve a México luego de seducir a los actores 
españoles. En tan sólo ocho años de carrera este fotógrafo mexicano ha retratado a los histriones más famosos 
del viejo continente. “He logrado traer un poco de la cinematografía al terreno plástico de la foto”, dice el 
autor, que la próxima semana abrirá la exposición De ida y vuelta, en el Centro Cultural de España en 
México.  

En esta muestra, Saldívar (Nuevo León, 1940) ofrece 60 retratos en blanco y negro realizados a figuras del 
cine mexicano y español: Maribel Verdú, Javier Bardem, Carmen Maura, Goya Toledo, Juan Diego Botto, 
Roberto Cobo, Vanessa Bauche, Gael García y Silvia Pinal, entre muchos otros, han sido captados por la lente 
de este fotógrafo que emigró a España en 1999.  

Hasta entonces sólo había practicado la fotografía como estudiante, pero decidió partir porque tenía el sueño 
de hacer cine en Europa. “Llegué a buscar una oportunidad y me encontré con que ahora fascino a los actores 
del cine español con mis retratos. Creo que me sale una vena mexicana que no había descubierto y que a lo 
mejor no hubiera expresado mejor en mi tierra”.  

Su fórmula es sencilla: una cámara analógica, un personaje, luz natural y el fotógrafo. “Al principio yo veía a 
través de la lente como si fuera la cámara de cine, pero eso cambió. Me convertí en fotógrafo, soy un 
fotógrafo. Hay una deuda pendiente con el cine que no sé cómo se va a zanjar y si se va a zanjar, pero mi 
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obsesión por dirigir, manipular y construir al actor la tengo resuelta.  

“Por mi cámara han pasado los grandes del cine español, americano, francés, inglés y mexicano. Mi hambre 
está satisfecha como director de cine porque a través de las sesiones de fotos, el guión que les proporciono, 
cómo los dirijo y cómo los llevo a mi terreno, me saco la espinita”, señala Saldívar, quien en su vertiginosa 
carrera tiene ocho libros de foto publicados, uno de ellos, sobre los mitos y las divas de Pedro Almodóvar.  

Su búsqueda —señala en entrevista— son la emociones. “Un modelo se maneja en la superficie, mientras que 
un actor lo hace hacia su interior. El actor lleva a la profundidad un sentimiento y yo me encargo de hacer 
click al momento en que tengo a flor de piel ese gesto que me da el sentimiento que construimos juntos.  

“En esta exposición presento una colección de fotografías neoclásicas donde todo está muy balanceado, y otra 
que es de claroscuros muy fuertes, que es mi lenguaje personal, con lo que la gente me reconoce. Es un 
lenguaje que puede ser despiadado porque son blancos y negros muy rotundos. Con esto me he dado cuenta 
que he traído al actor al servicio de la fotografía. Conmigo trabajan actores que a lo mejor ya son muy 
famosos pero quizá ni se reconozcan porque la foto es casi abstracta”.  

De ida y vuelta será inaugurada el 31 de enero, a las 19 horas, en el Centro Cultural de España en México, 
ubicado en Guatemala 18, Centro Histórico. Entrada gratuita.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55161.html
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Nuevas formas de mirar la ciudad  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
Ciudad de México  
Domingo 20 de enero de 2008  

Plataforma para la investigación urbana presenta el trabajo de 24 artistas en el que se conjugan 
imágenes de lucha libre o poemas hechos con nombres de calles  

Una banca de hielo, una serie de fotos sobre la lucha libre, un poema a partir de una ruta de nombres de calles 
o una pieza de música hecha de los sonidos que produce el agua entubada, son algunas de las piezas creadas 
por 24 artistas que participan en la exposición Plataforma para la investigación urbana, que será inaugurada el 
22 de enero, a las 19:30 horas, en el Museo de la Ciudad de México. La Plataforma para la investigación 
urbana es un concepto fundado por el artista holandés Allard van Hoorn (www.allardvanhoorn.com) en abril 
de 2006, una especie de laboratorio de experimentación en viaje, dedicado a explorar y abordar temas locales 
del agua, infraestructura, desplazamiento y urgencia de la ciudad donde se establecen. El propósito es 
estimular nuevas formas de mirar la vida urbana y descubrir soluciones para el desarrollo cultural. Su forma 
de trabajar es a través de combinar y transformar la 
arquitectura, el diseño, la música, la danza, el texto y las artes 
visuales, para crear nuevas perspectivas a la vista, el oído, el 
tacto y el pensamiento.  El proyecto consiste en que la 
plataforma resida por meses en diversas ciudades del mundo y 
que participen arquitectos, músicos, bailarines, diseñadores, 
escritores, artistas visuales y otros productores culturales.  Los 
artistas que conforman actualmente la Plataforma para la 
investigación urbana son: Ana Álvarez, Eduardo Berry, Ilana 
Boltvinik, Aldo Chaparro, Héctor Esrawe, Katya Gardea 
Brown, Emiliano Godoy, Mónica Hernández, Allard van 
Hoorn, Orlando Jiménez Ruiz, Iván Martínez, Daan Noppen, 
Arturo Ortiz Struck, Ramiro Pedraza, Gabriel Rodríguez 
Álvarez, Valentina Rojas Loa, Betsabé Romero, Fernando 
Serrano, Alexandra Verhaest, Christian von Wissel y Lorena 
Wolffer. La exposición Plataforma para la investigación urbana permanecerá abierta al público del 23 de 
enero al 31 de marzo de 2008 en el Museo de la Ciudad de México, ubicado en Pino Suárez 30, Centro 
Histórico. http://www.eluniversal.com.mx/guiaocio/358225.html 
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Museo del Libro 
Los autores de la Biblioteca Nacional están construyendo ahora un edificio previsto en el proyecto original, 
que albergará documentos incunables entre otros tesoros 
Miércoles 23 de enero de 2008  
 

 
Al vecino podrá gustarle o no la impronta de su obra, pero observando la maqueta del futuro Museo del Libro, 
y considerando que la Biblioteca Nacional fue concebida en 1962, nadie puede negar que Clorindo Testa es 
un arquitecto capaz de ver más allá de su tiempo. Este nuevo edificio, que viene a completar el plan original 
de la ciclópea Biblioteca Nacional, es chiquito en relación con ésta, y muy distinto, contrariamente a lo que 
podría esperarse. La razón es simple: "Pasaron casi cincuenta años desde que diseñamos la Biblioteca -
sostiene Clorindo Testa, en una charla telefónica-. Las cosas cambiaron mucho desde entonces, de la misma 
manera que uno no pinta o escribe como lo hacía hace 50 años. Los puntos de vista van cambiando con el 
tiempo. Sin embargo, siempre hay referencias, cuando los ponés al lado hay elementos en común, no sé... la 
manera de ver el espacio, el ambiente. Pero la diferencia es que éste es un edificio de 2007", concluye.  
 
Manzana cultural  
 
Implantado al sur de la cuadra que ocupa la Biblioteca Nacional, sobre la avenida Las Heras, entre Austria y 
Agüero, y donde hoy existen tres edificios considerados irrecuperables, el espacio albergará un sector 
dedicado a la historia de la escritura, la imprenta y el libro, e incluirá zonas de exhibición de los ejemplares 
más antiguos del patrimonio argentino, además tendrá un templete de 400 m2 en la azotea donde fijarán 
cuatro murales pintados por Demetrio Urruchúa, Manuel Colmeiro, Juan Carlos Castagnino y Lino Enea 
Spilimbergo, extraídos de las Galerías Pacífico en la década del 90 (ver recuadro).  
 
El proyecto de Clorindo Testa y Francisco Bullrich, arquitecto asociado, también en la Biblioteca Nacional, 
completará el aspecto de la manzana y aumentará su importancia urbanística. Se trata de un edificio de 1400 
m2, distribuidos en dos plantas y cinco metros de altura, con el acceso principal en la planta baja, en la 
avenida Las Heras, y simpáticas aberturas cuadradas y triangulares. Para valorizar el volumen y ampliar la 
vereda el frente se diseñó quebrado hacia atrás. En el subsuelo se dispuso una sala de conferencias y toda la 
planta baja, 1º y 2º piso han sido concebidos como de libre determinación, con espacios definidos y cerrados 
para presentar la historia de las lenguas, la escritura, o el libro, de las bibliotecas, de la lectura y de la 
imprenta.  
 
La planta del primer piso será construida con estructura metálica, posteriormente a la cáscara de hormigón, 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 142                                                                                                          Febrero 2008 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

41

para permitir el ingreso de los frescos desde el edificio vecino, y el segundo piso se conecta con los jardines 
de la Biblioteca Nacional por medio de una pasarela cubierta, y desde el 1º piso por una escalera interna 
definida en su parte central por un espacio de 10 m por 10, con una cubierta casetonada que mediante 
cubiertas inclinadas se conecta a los ambientes inferiores del edificio. El salón podrá destinarse a exhibiciones 
mediante vitrinas desmontables u oficiar de sala de conferencias, relacionadas con alguna exposición 
temporaria. Un puente o pasarela metálica pasará por encima de los techos del Museo Juan D. Perón, uniendo 
el acceso del piso superior con la playa de estacionamiento y entrada de personal de la Biblioteca Nacional. El 
7 de noviembre último comenzó la demolición de los viejos edificios, en forma artesanal para evitar el 
impacto en las viviendas del entorno, y estiman que la construcción del museo costará cerca de 2,5 millones 
de pesos, financiados por el Estado. Y dicen que estará listo dentro de un año y medio.  
 
Por Marina Gambier  
De la Redacción de LA NACION  
 
Arte en la azotea  
 
En la azotea, en el interior del templete de 12 por 12, con techo en forma de cruz, se ubicarán los cuatro 
murales que pertenecieron a las Galerías Pacífico y que fueron extraidos cuando éstas fueron recicladas para 
transformarse en un moderno centro comercial, en los años 90. La historia cuenta que en 1945, tras años de 
abandono y proyectos frustrados, los arquitectos Jorge Aslan y Héctor Ezcurra proyectaron la remodelación 
del edificio y cinco pintores muralistas fueron convocados para dejar sus obras en los 450m2 de superficie 
que ocupa la cúpula central: Lino Spilimbergo, Demetrio Urruchúa, Manuel Colmeiro, Juan Carlos 
Castagnino y Antonio Berni. Los murales debieron ser restaurados en 1978, con la dirección de Antonio 
Berni, y luego, en 1991, por un equipo argentino mexicano dirigido por Manuel Serrano Cabrera. 
Actualmente están siendo restaurados, a un costo de 80.000 pesos aproximadamente.  
 
Ficha técnica  
Denominación de la obra: Anteproyecto Museo Del Libro  
 
Año del proyecto: 2007  
 
Equipo de proyecto: Arq. Clorindo Testa  
 
Arq. Asociado: Francisco Bullrich  
 
Colaboradores: Arq. Agustín Melillo  
Arq. Fermín Arosteguy  
Asesores  
 
Estructura: Ing. Curutchet-Del Villar  
 
Aire acondicionado: Ing. Hernández  
 
Electricidad: Ing. Cantaluppi  
 
Sanitarios e incendio: Arq. Labonia y Asociados  
 
Parquización y riego: Arq. Ana Bajcurra  
 
Acústica: Ing. Haedo  
 
S
 

uperficie total: 1400 m2  

ttp://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=981030&origen=preh
mium
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Una biblioteca sobrevolará la villa 21-24 
Con el apoyo de empresas privadas, los arquitectos Clorindo Testa y Jorge Mazzinghi construirán salas de 
lectura y usos múltiples elevadas sobre columnas, para no dañar a los precarios edificios existentes 
Miércoles 23 de enero de 2008 

 
Lo que empezó siendo un premio a su trabajo solidario, el arquitecto Jorge Mazzinghi lo convirtió en un 
nuevo proyecto de diseño destinado a gente de escasos recursos, esta vez de la mano de Clorindo Testa: 
ampliar un comedor de la Villa 21-24 con espacios para actividades recreativas y educativas.  
 
En 2006, Mazzinghi, que tiene un estudio con el arquitecto Joaquín Sánchez, pero en su tiempo libre busca 
acercar soluciones proyectuales a personas necesitadas, se presentó al concurso 20 Ideas Solidarias, 
organizado por la Sociedad Central de Arquitectos, con su Proyecto Nómade, que incluye una serie de 
elementos de equipamiento y transporte desarrollados para personas que viven en la calle.  
 
Siendo uno de los ganadores, se lo invitó a realizar una pasantía en el estudio de Testa: "Paralelamente me 
encargaron ampliar el comedor de la Villa 21-24, e invité a participar a Clorindo Testa porque me pareció 
motivador e interesante la posibilidad de que tuvieran un edificio diseñado o pensado por el maestro", explica 
el arquitecto Mazzinghi.  
 
-¿Cómo surgió este encargo?  
 
-Nuestro estudio, en colaboración con un amigo sacerdote, está trabajando en este y otros asentamientos, 
como las villas 31 de Retiro y Ciudad Oculta de Mataderos, en la construcción de una parroquia y un club de 
boxeo. Para la ampliación del comedor se trabajó en conjunto con el arquitecto Mario Sespede, responsable de 
infraestructura del asentamiento, y con la Fundación Temas, encargada de la gestión comercial y el pedido de 
materiales.  
 
-¿Cuál es la idea y en qué etapa se encuentra?  
 
-Se nos pedían superficies de gran versatilidad, adaptables a múltiples funciones. Como en planta baja el 
espacio estaba todo ocupado por construcciones muy precarias, así nació la idea de materializar un edificio 
totalmente suspendido, que no toca lo existente.  
 
Hasta el momento, el proyecto puede considerarse un éxito, ya que logramos el apoyo financiero y la 
donación de materiales de las empresas Ardal (ladrillos Retak), Armaferro (cubiertas metálicas), SHAP 
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(losetas de hormigón liviano), Cerramientos 3 de Febrero, Sanitarios Caballito e Imagen Iluminación. Se 
construirá este año, probablemente con mano de obra del propio lugar.  
 
Elevar el saber  
 
Toda la construcción será en seco y sin alterar las actividades actuales, 100 chicos almuerzan a diario en el 
comedor. El sistema estructural independiente está formado por columnas metálicas fundadas sobre pilotines 
excavados a mano; las vigas, también metálicas, soportarán losetas de hormigón liviano; cerramientos 
laterales de mampostería liviana.  
 
Salvando las distancias, esta pequeña biblioteca elevada sobre columnas recuerda a la Biblioteca Nacional, 
una de las obras paradigmáticas de Testa, lo que es todo un símbolo.  
 
Por Federico Prack  
Para LA NACION  
 
Ficha técnica  
 
Obra: ampliación del comedor de la Villa 21-24  
 
Proyecto: arquitectos Clorindo Testa y Jorge Mazzinghi  
 
Gestión comercial: Paz Ochoteco, Fundación Temas  
 
Colaboradores: arquitectos Felicitas Machado Malbrán y Joaquín Sánchez  
 
Institución patrocinante: Sociedad Central de Arquitectos  
 
Empresas colaboradoras: Ardal; Armaferro; SHAP; Cerramientos 3 de Febrero; Sanitarios Caballito; 
Imagen Iluminación  

http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=981031&origen=p
remium
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Sustentabilidad  
Cuando menos es más... saludable para el planeta 
El estudio Tridimage diseña desde la etiqueta hasta el envase de un producto con la menor cantidad posible de 
materiales 
Miércoles 23 de enero de 2008 

 
Para el estudio argentino Tridimage, diseñar envases más atractivos para el consumidor no es independiente 
de la proliferación de desechos urbanos; entonces, además de proponer formas más funcionales y colores 
originales, en cada proyecto hasta se piensa en cómo usar la menor cantidad posible de materiales, para 
disminuir su impacto en el medio ambiente. Esto se revela en trabajos premiados internacionalmente y en 
productos de reciente aparición en el mercado.  
 
La clave, según sus directores, Hernán Braberman, Virginia Gines y Adriana Cortese, es: "Somos uno de los 
pocos en el país que visualizan integralmente el diseño de un producto: gráfica (la etiqueta) y estructuralmente 
(el envase)". Y eso es posible porque todos son diseñadores industriales, pero Cortese además es diseñadora 
gráfica (los otros integrantes del estudio también son profesionales de ambas disciplinas).  
 
Autores de envases de productos fácilmente reconocibles en el mercado (dulce de leche Patagonia Life, 
vinagre Altavía Dos Anclas, vinos Etchart Cafayate y whisky Jameson); actualmente, este equipo destina el 
40% de los recursos para trabajar con clientes de Estados Unidos, Guatemala, Costa Rica, España, Rumania, 
México y Alemania.  
 
-¿Cómo surgió la idea del estudio multidisciplinario?  
 
Hernán Braberman: -A través de una publicación de arquitectura me enamoré del diseño industrial, a los 15 
años, y a los 21 me gradué con diploma de honor en la FADU-UBA. Al año siguiente, en 1994, fui docente de 
Diseño Industrial en la cátedra de Ricardo Blanco, en la misma facultad, y en la especialización de Diseño 
Industrial en la ORT. En 1995, junto con mi ex profesora Adriana Cortese y Virginia Gines, cofundé 
Tridimage con la firme creencia de que tanto los envases como los productos deben comunicar y seducir en 
las tres dimensiones.  
 
-¿Cómo ve un diseñador el hecho de tener que ingeniárselas para estimular el consumo, contribuyendo 
así al aumento de los desechos urbanos?  
 
-Es una preocupación que ocupa las primeras planas, y para nosotros realmente es una responsabilidad, y en 
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cada caso buscamos replantear los productos con una mirada sustentable. En 2007 ganamos el Primer Premio 
del Package Design Makeover Challenge 2007, concurso al que fuimos invitados por la revista 
norteamericana Package Design junto con otros tres estudios (dos de EE.UU. y uno de Canadá) y salimos 
elegidos en una votación abierta por Internet: propusimos una línea de envases de productos de limpieza 
fabricados con moldeado de pulpa de papel, que es un material reciclable pero no convencional, utilizado 
usualmente para guardar huevos. Así dimos una respuesta innovadora y sustentable con un material asociado 
a otro tipo de mercado.  
 
-También recibieron otro premio internacional... ¿Cómo repercute esto en el trabajo?  
 
-Lo importante de aquel certamen fue que fuimos los primeros de América latina que lo ganaron. En este caso 
concreto nos sirvió para que un cliente de Estados Unidos (Clorox) nos dijera: "Recibimos la revista PD y 
vimos que fueron premiados; ya comunicamos internamente que trabajamos con una firma de primer nivel". 
También ganamos dos Silver Pentawards 2007, que son como los Oscar en esta disciplina, entregados por la 
organización fundada por Jean J. y Brigitte Evrard, dos diseñadores belgas. Es buena publicidad, que nos sirve 
para mejorar y reforzar contactos en el exterior, igual que cuando salimos en publicaciones como las revistas 
Novum , en noviembre de 2006 (Alemania) y Design 360° (China), el año último.  
 
Pienso, luego diseño  
 
Según un estudio nacional publicado por el ingeniero Héctor Piñeda, en tres meses una persona produce su 
propio peso en basura, y una ciudad de 120.000 habitantes, 100 toneladas. Teniendo en cuenta estos datos, 
Tridimage diseñó una nueva botella de agua mineral para Eco de los Andes, disponible desde hace un mes en 
nuestro mercado, que supera las premisas típicas de "comunicar el origen natural del producto y la idea de 
dinamismo a partir de su forma", con una resolución estudiada que permitió disminuir el gramaje del PET, 
logrando bajar el costo y la cantidad de plástico, algo importante a la hora de ser desechada.  
 
Nunca mejor aplicadas las palabras del jurado internacional de los Pentawards, compuesto por 12 importantes 
figuras, que justamente destacaron que "los diseñadores de packaging usualmente hacen mucho con poco".  
 
Por Federico Prack  
De la Redacción de LA NACION  

 www.pentawards.org  
 www.tridimage.com  
 www.packagedesignmag.com/issues/2007.11/coverstory.shtml  

 
http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=981032&origen=p
remium
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La cirugía pionera que salvó una vida 
Lograron reparar un útero sangrante en pleno embarazo 
Miércoles 23 de enero de 2008 
 

 
En una cirugía pionera en el mundo, un equipo médico argentino logró reparar una lesión en el útero de una 
mujer embarazada, que amenazaba no sólo la vida de su hija en gestación, sino también la capacidad de la 
mujer de volver a quedar embarazada en el futuro.  
 
El tratamiento convencional implicaba la extracción del útero e inducir el parto, pero por su tiempo 
gestacional la beba no tenía posibilidades de sobrevida. Entonces, los médicos del Centro de Educación 
Médica e Investigaciones Clínicas Norberto Quirno (Cemic) decidieron implementar una cirugía innovadora 
para salvar el útero y evitar un parto prematuro. Y tuvieron éxito.  
 
“Es la primera vez que se repara una lesión con sangrado activo en el útero y con compromiso de la placenta, 
lo que permitió que el embarazo siguiera su curso hasta que la beba alcanzara una edad gestacional en la que 
pudiera nacer”, dijo a LA NACION el doctor Gustavo Leguizamón, jefe de la Unidad de Embarazo de Alto 
Riesgo del Cemic.  
 
“Nunca se había hecho una reparación de este estilo", dijo el doctor José Palacios Jaraquemada, cirujano con 
18 años de experiencia en el tratamiento de hemorragias obstétricas severas y reparación de úteros, que 
integra la Sección Medicina Materno Fetal del Cemic que dirige el doctor Angel Fiorillo.  
 
"Una vez realizada la cirugía, consultamos a expertos internacionales para indagar qué habrían hecho en este 
caso -agregó Palacios-. Muchos dijeron que habrían extraído el útero y sacado al bebe; otros dijeron que 
hubieran tratado de salvar el embarazo, pero que no sabían qué hacer."  
 
Un llamado a medianoche  
 
Todo comenzó el 18 de noviembre de 2007, cuando por la noche Silvina Franzin, de 36 años, fue internada 
por dolores y molestias en el abdomen. La sospecha de una hemorragía intraabdominal indicaba la necesidad 
de realizar una cirugía exploratoria para descartar esa u otras posibilidades igualmente peligrosas. Silvina 
cursaba la semana 20 de su tercer embarazo.  
 
Alrededor de las doce de la noche, el doctor Leguizamón salió del quirófano donde Silvina se encontraba bajo 
anestesia general para hacer una llamada telefónica. Del otro lado de la línea, el doctor Palacios escuchó los 
detalles del caso e inmediatamente partió camino al Hospital Universitario Cemic, en el barrio porteño de 
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Saavedra.  
 
No había tiempo que perder. "La causa de la hemorragia era una rotura del útero, que se había producido 
porque la placenta se había implantado sobre la cicatriz de una cesárea previa, erosionándola", explicó 
Leguizamón.  
 
Había que detener la hemorragia, pero hasta ese momento nadie en el mundo había podido reparar una lesión 
de ese tipo sin inducir el parto. "La bebe tenía sólo 20 semanas, no era viable: aun con la mejor atención 
médica posible no podría sobrevivir."  
 
El tratamiento convencional para casos como el de Silvina no sólo implicaba la pérdida del embarazo, 
también conllevaba la perdida de la posibilidad de volver a quedar embarazada. "En casos de hemorragias 
graves como éste, el estándar de cuidado en todo el mundo es hacer una histerectomía -agregó Leguizamón-; 
es decir, sacar el útero."  
 
Reparar una herida sobre un tejido en expansión, como es el útero durante el embarazo, era todo un desafío 
para la obstetricia. "Desde el punto de vista técnico, hacer una sutura en el útero en crecimiento va en contra 
del concepto mismo de sutura", apuntó Palacios.  
 
"Pero a veces -agregó- la solución parte de cosas que uno ha hecho antes. Hace tres años, había sido 
consultado por un caso similar que ocurrió en Estados Unidos, en el que se planteó la posibilidad de reparar la 
rotura de la cicatriz de la cesárea con el bebe dentro del útero. Pero antes de llegar a la cirugía se produjo un 
aborto espontáneo."  
 
La idea que había quedado dando vueltas era colocar por arriba y por debajo de la herida por cerrar unas 
mallas (ver ilustración), de manera tal que a medida que el útero fuera expandiéndose con el progreso del 
embarazo la tensión recayera sobre ellas y no sobre la sutura del músculo uterino.  
 
Leguizamón y Palacios plantearon al marido de Silvina la posibilidad de probar esa técnica innovadora. "El 
marido dio su consentimiento -contó Leguizamón-. Previamente habíamos corroborado mediante ecografías 
que la beba estaba bien, que se movía y que su latido era normal."  
 
Pasada la una de la mañana, los médicos volvieron al quirófano. "Eramos 15 personas empujando para que 
esta beba naciera bien", recordó Palacios.  
 
Tres meses de espera  
 
Silvina salió del quirófano después las tres de la mañana. "Me despertó el anestesista -contó esta vecina de 
Florida, Vicente López-. Me dijo: la cicatriz es grande, pero tu beba está bien."  
 
Comenzaba otra etapa, donde su participación era tan importante como la de los médicos. "Silvina tenía que 
permanecer internada hasta que naciera su hija -dijo Leguizamón-. No había casos en el mundo como éste, 
pero sí había experiencia con otro tipo de intervenciones, como las cirugías fetales [en las que se corrigen 
defectos congénitos del bebe aún en el útero], que se asocian con un mayor riesgo de trabajo de parto 
prematuro o de rotura de bolsa."  
 
En caso de que se produjera alguna complicación, la atención debía ser inmediata. "Yo también prefería estar 
internada: con dos hijos en casa no existe el reposo", bromeó Silvina, y agregó: "Me tomé la internación como 
un trabajo: estar atenta a cualquier síntoma. Tenía dos posibilidades, tomarme bien o mal el tener que estar 
internada, y yo elegí tomármelo bien, con alegría por estar haciéndolo por mi hija".  
 
El reposo, por suerte, no era absoluto y Silvina comenzó entonces a visitar a otras mujeres internadas en el 
piso de maternidad. "Cuando me sacaron los puntos, volví a usar mi ropa, decoré la habitación, empecé a leer, 
a tejer, puse flores, para recibir las visitas de mi familia." En total, fueron casi tres meses de internación.  
 
Mientras, los médicos discutían cómo proceder. La pregunta era: ¿cuándo debían hacer nacer a la beba? 
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"Había que sopesar el riesgo asociado con la prematurez versus el riesgo de una posible rotura de bolsa", 
explicó Leguizamón. El tema fue motivo de ateneo entre los médicos, e incluso de encuesta internacional, ya 
que se contactó a expertos de otros países para que opinaran cuál era la mejor fecha para una cesárea.  
 
Se decidió entonces que el mejor momento era a fines de la semana 32 del embarazo. "Entonces, el útero 
comienza a remodelarse y el bebe se mueve más vigorosamente, con lo que aumenta el riesgo de rotura de 
bolsa", explicó Leguizamón.  
 
La cesárea se realizó finalmente el 12 de diciembre y Guadalupe Calvo Franzin nació con 1,700 kilos. Desde 
entonces y hasta el lunes último, la pequeña permaneció internada en neonatología del Cemic, donde fue 
creciendo normalmente y recibió las visitas diarias de su mamá.  
 
Su primera noche en casa fue agitada: "Me la dieron con el sueño cambiado: ¡pasó toda la noche despabilada! 
-se rió Silvina-. Me dio gusto despertar por fin a su lado".  
 
Por Sebastián A. Ríos  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/cienciasalud/nota.asp?nota_id=981146&origen=premium
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"Para poder cambiar el mundo hay que criar bien desde la cuna" 
Según la psicopedagoga Laura Gutman, la violencia social nace en el abandono 
Miércoles 23 de enero de 2008 
 
“El desamparo de los niños pequeños se hace socialmente visible, unos años después, en la edad de la 
adolescencia. Para criar bien a un bebe sin que se produzcan frustraciones hay que comprender 
profundamente los aspectos oscuros de la maternidad, que son exactamente lo opuesto a lo que nos cuentan 
las revistas”, dice la psicoterapeuta argentina Laura Gutman.  
 
“La guerra de Irak es tan grave como las guerras ocultas que suceden por las noches en las casas. Es allí, en 
esas guerras íntimas y multiplicadas, donde reside la cuna de la violencia colectiva”, afirma.  
 
Nacida en Buenos Aires en 1958, a los 22 años Gutman se graduó en París en psicopedagogía clínica. 
Después se especializó en temas de familia. De orientación junguiana, se formó con la renombrada 
psicoanalista francesa Françoise Dolto.  
 
Influida por el pensamiento de Michel Odent, el obstetra que introdujo el alumbramiento natural y el parto 
acuático en los hospitales franceses, Gutman creó en la Argentina, a su regreso, el Centro Crianza, 
especializado en la atención de madres y padres con niños pequeños. En su reciente y provocador libro 
Crianza, violencias invisibles y adicciones , pone la lupa sobre las distintas formas de la violencia y sostiene: 
"Entre las guerras públicas y las libradas en el seno de las familias sólo hay una diferencia de escalas".  
 
Durante la entrevista, dice: "Hoy, la maternidad es mucho más complicada que antes, porque las mujeres 
estamos desarrollando nuestra identidad en el mundo público. No nos parecen compatibles la libertad, la 
autonomía y la maternidad. Y porque construimos nuestra identidad afuera, cuando nace un bebe, que nos 
demanda las 24 horas del día, sentimos que nos devora".  
 
Gutman usa el neologismo "maternaje" para describir la nutrición emocional necesaria para desarrollarse en el 
mundo adulto con autonomía. Pero sobre todo bucea en la falta de "maternaje" y en sus consecuencias 
sociales: la violencia, las adicciones, el consumo de alcohol y droga en los adolescentes.  
 
-¿Cómo se conectan las carencias de "maternaje" con la violencia social?  
 
-Comprendiendo que la maternidad no es lo que vemos en las revistas. Se trata de un fenómeno absolutamente 
misterioso. Nos conecta con nuestros lugares más sombríos. Decimos que hay violencia cuando no podemos 
tolerar que dos deseos compartan el mismo territorio emocional. Si mi deseo tiene que ganar y expulsar el 
deseo del otro para concretarse, hay una dinámica violenta. Entonces, cuando nace un chico, por más deseado 
que sea, si tuvimos una historia de desamparo emocional, se instaura una guerra de deseos y necesidades entre 
la madre y el bebe. El hijo chiquito necesita el cuerpo de su mamá todo el tiempo y la madre necesita 
autonomía. Si venimos de una historia de poco "maternaje", entonces haremos prevalecer nuestro deseo por 
sobre el del bebe: o me salvo yo o el chico, no hay lugar para dos. Esa es la cuna de la violencia.  
 
-¿Qué nos espera si tocamos nuestras zonas oscuras con la maternidad?  
 
-Las mujeres, si nos animamos a transitar plenamente el puerperio, tenemos una oportunidad única de crecer 
emocionalmente; de ganar en intuición, en inteligencia emocional, en lucidez. No hay otra oportunidad como 
ésa de generar tal transformación, si podemos replegarnos un poco del mundo.  
 
-Pero ¿y las mujeres que trabajamos? Muchas no sólo necesitamos trabajar para ser, sino para vivir. 
¿Cómo se deja el trabajo por un año, por ejemplo?  
 
-No es el trabajo el que me necesita a mí, sino que soy yo la que necesita del trabajo. Las dificultades a que 
me refiero las he visto en mujeres con muchos recursos económicos y con pocos recursos. Además, ¿qué 
pasaría si nos damos cuenta como sociedad de que si las mujeres se repliegan un año del mundo laboral, 
cuando vuelven están en condiciones de darles a las empresas una lucidez redoblada?  
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-Me resulta fuerte la idea de que la guerra de Irak sólo se diferencia de las guerras silenciosas libradas 
en el interior de los hogares por una cuestión de escala. ¿Nos explica mejor esta idea?  
 
-Nos parecen terribles las guerras y, en cambio, vemos como una nimiedad dejar a los niños llorando solos, 
sin la presencia de la madre. La violencia es la alianza social que nos convence de que el bebe tiene que 
aprender a no depender tanto de los brazos de la mamá. ¿Sabe que uno de los libros más vendidos en el 
mundo "enseña" a dejar llorar al bebe hasta que se duerme solo? ¿Y por qué? Para que entienda que este 
mundo es así y que nadie va a venir a acompañarlo. Dejar a un bebe llorando toda una noche equivale a su 
muerte espiritual. Y después, ¿cómo no vamos a salir violentos? Son pocos los padres que matan físicamente 
a sus hijos, pero los que los abandonan son mayoría.  
 
-¿Esta dinámica violenta inicial trae la imposibilidad de integrar al otro?  
 
-Para un bebe, el otro no existe. No le importa nada lo que necesita la mamá. La mamá es nutriente, ciento por 
ciento. Ocurre que cuando crecemos desamparados quedamos fijados a esa estructura del "no me importa 
nada del otro". Entonces, de adultos, seguimos igual. Ese niño que fuimos desarrolla diversas dinámicas de 
supervivencia: se impone al otro, le cuesta integrar las ideas del otro, se llena de comida, de droga, o 
encuentra la manera de que el otro deje de ser sí mismo, porque tengo que llenarme yo, que estoy muy vacío. 
Son dinámicas que producen sistemas vinculares violentos, o producen la sociedad de consumo.  
 
-¿El consumismo también puede ser una forma de violencia?  
 
-Sí, está en esa dinámica. Me lleno de objetos yo o a mis hijos porque me cuesta darles tiempo.  
 
-Hoy se ve alcoholismo en los adolescentes y crecen las noticias de muertes por sobredosis.  
 
-Se trata del mismo desamparo de los niños pequeños que, unos años después, se hace socialmente visible en 
los adolescentes. Es entonces cuando se ve el grado de consumo que necesitan para cubrir la falta de nutrición 
emocional.  
 
-¿El planteo actual de lucha contra las adicciones no sirve?  
 
-No estoy de acuerdo con el concepto de lucha. Muchas veces es imposible luchar contra una parte de uno 
mismo.  
 
-¿El cambio viene a partir de una suma de transformaciones individuales o colectivas?  
 
-Considero más posible cambiar en términos individuales, cuya suma dará una masa crítica. Por eso creo que, 
para cambiar el mundo, primero hay que cambiar la forma de criar a nuestros hijos.  
 
Por Laura Di Marco  
Para LA NACION  

http://www.lanacion.com.ar:80/cultura/nota.asp?nota_id=981106&origen=premium
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Colombia hace revivir a Kapuscinski 
Rinden hoy, a un año de su muerte, un homenaje en el Hay Festival, de Cartagena 
Miércoles 23 de enero de 2008 
 

  
BOGOTA.- Justo cuando se cumple un año de su muerte inesperada, recogida con grandes titulares por la 
prensa internacional, Ryszard Kapuscinski será recordado hoy en Cartagena de Indias, distante una de hora de 
avión de esta capital colombiana, por amigos y discípulos de sus talleres en la Fundación Nuevo Periodismo 
Iberoamericano (FNPI), creada por Gabriel García Márquez.  
 
En dos coloquios y una tertulia se rendirá, con el título "Kapu, irreemplazable", un homenaje a la memoria de 
Ryszard Kapuscinski "al cumplirse el primer año de la partida definitiva de un gran viajero".  
 
La convocatoria es auspiciada por el Hay Festival de Literatura, que comienza mañana en Cartagena; la 
Fundación Proa, de la Argentina, que acogió al escritor y periodista polaco en uno de los talleres de la FNPI, y 
la Fundación creada por García Márquez. El tributo abarca tres dimensiones de la vida del autor de Los 
cínicos no sirven para este oficio: el maestro, el cronista del mundo e intérprete del otro y el escritor.  
 
Para dar cuenta del tiempo compartido, de las lecciones de Kapuscinski, de las anécdotas que transmitió en 
sus talleres y el aprendizaje que deja su obra, se reúnen en el Claustro de Santo Domingo -un extraordinario 
edificio histórico de La Heroica, como se conoce a la ciudad amurallada de Cartagena-, el notable Jon Lee 
Anderson, de Estados Unidos; Jorge Herralde, editor español de su obra en Anagrama; Francesco Cataluccio, 
su amigo italiano; el escritor alemán Hans Cristoph Buch; María O Donnell y Susana Reinoso, de la 
Argentina; Juanita León, de Colombia, y el editor de la revista Etiqueta Negra, Julio Villanueva Chang, de 
Perú, entre otros. Cristina Fuentes, del Hay Festival; Adriana Rosemberg, de Proa, y Jaime Abello Banfi, 
director ejecutivo de la FNPI, abren la jornada de homenaje.  
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A los 75 años, Kapuscinski murió en Varsovia el 23 de enero de 2007, luego de una lucha desigual con una 
penosa enfermedad. Su muerte concilió las opiniones en el mundo, y la prensa reiteró en portadas y coberturas 
dos condiciones del autor de El Sha o la desmesura del poder : que fue un referente moral del periodismo y 
que era una buena persona.  
 
Su preocupación por el otro, su curiosidad fuera de serie y su irrenunciable pasión por cruzar fronteras, para 
mezclarse con la gente anónima y contar sus historias, fueron cualidades salientes de su personalidad como 
cronista. Su obra, traducida a más de 20 lenguas, ha superado largamente el millón y medio de ejemplares. 
Parte de sus libros no han sido traducidos al español.  
 
Las enseñanzas de Kapu , que dominaba a la perfección siete idiomas -entre ellos el español-, que fueron 
volcadas en los talleres de la FNPI, están recogidas en un libro que hoy sirve de base en las facultades de 
periodismo hispanoamericanas.  
 
Los cinco sentidos del periodista , obra de la que Kapuscinski donó los derechos de autor, contiene valiosas 
reflexiones del extraordinario escritor polaco, que fue un artífice del periodismo literario sin faltar a la verdad 
y siendo fiel a los hechos que tuvo el enorme privilegio de ver para contar.  
 
Por Susana Reinoso  
Enviada especial  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=981105&origen=premium
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Conmemorarán en Roma 50 años de la 'espantada' de Callas  
EFE  
El Universal  
Roma, Italia  
Miércoles 23 de enero de 2008  

Presentarán un espectáculo multidisciplinario para reconciliar a la capital italiana con la diva griega 
fallecida hace 30 años  

El Teatro de la Ópera de Roma acogerá el próximo lunes un espectáculo multidisciplinar para conmemorar el 
50 aniversario de la 'espantada' de María Callas tras el primer acto de Norma, de Bellini, y buscar así la 
"reconciliación" entre la capital italiana y la diva griega, fallecida hace 30 años.  

Así lo explicó hoy en conferencia de prensa el superintendente de la Ópera de Roma, Francesco Ernani, quien 
agradeció al Ayuntamiento esta iniciativa que persigue un "resarcimiento" póstumo a María Callas.  

En la función, que mezclará teatro, cine y ópera, actuarán la soprano griega Dimitra Theodossiu y la 
mezzosoprano argentina Nidia Palacios.  

La actriz italiana Piera Degli Esposti leerá un manifiesto "de defensa" de la Calas, se escucharán grabaciones 
originales de arias cantadas por la diva y se proyectará una película en la que varios expertos opinan sobre las 
causas de su huida del teatro romano.  

Entre ellas se citan el empeoramiento de su voz, posiblemente ocasionado porque había adelgazado mucho, o 
la "problemática psicológica" por la que atravesaba la célebre soprano.  

Además, se cuentan detalles de la célebre función del 2 de enero de 1958, como la "frialdad" del público 
romano hacia María Callas, calificativo usado por los organizadores para la actitud de los espectadores, que 
aquella noche abuchearon a la diva.  

Eso provocó su huida llorando a través de un pasillo que comunica el teatro con el hotel Quirinale, donde la 
soprano se refugió en su habitación, a lo que hay que añadir el hecho de que dejara una nota de disculpa que 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 142                                                                                                          Febrero 2008 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

54

los responsables del teatro no leyeron a los asistentes.  

El presidente de la Asociación María Callas, Bruno Tosi, recordó en la rueda de prensa que no se pudo 
continuar la representación, ya que no había suplente para la soprano, e indicó que existen certificados 
médicos que demuestran que no se encontraba en condiciones de salud adecuadas.  

Asimismo, señaló que el entonces presidente de la República, Giovanni Bronchi, presente en el teatro, no se 
tomó la 'espantada' como una ofensa, en contra de lo que dijeron los medios de la época, pues su esposa 
mandó flores a María Callas al día siguiente para darle ánimos.  

Tosi relató también que María Callas "amaba Roma" y se había ganado en diez años de actuaciones el cariño 
del público de la ciudad, que no obstante se mostró algo frío con la diva en la noche en que acabó 
abandonando el teatro, que a la postre sería su última actuación sobre un escenario.  

Por su parte, la actriz Piera Degli Esposti, que compartió reparto con María Callas en la película de Pier Paolo 
Pasolini 'Medea', la describió como una mujer "muy diligente, para nada caprichosa, atenta a cualquier 
detalle" y consciente de que el artista "debe intentar lo imposible".  

La intérprete explicó en la presentación del espectáculo que es un honor para ella poner voz a unas palabras 
de María Calas que, en su opinión, suponen una "defensa del arte y no de la profesión". 
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/476398.html
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El culto a la muerte une a México y Egipto  
 
El Universal  
 
Miércoles 23 de enero de 2008  

La exposición Vestidos como dioses, que se exhibe en El Cairo, revela coincidencias entre los ritos 
ancestrales de ambos países  

 
EL CAIRO (EFE).— El arte funerario mexicano de las culturas mixteca y zapoteca hizo historia en El Cairo, 
pues el famoso Museo Egipcio le prestó una de sus salas para exhibir por vez primera en sus 100 años piezas 
arqueológicas de otras culturas.  

La exposición se llama Vestidos como dioses, porque así es como se representaban los hombres y mujeres de 
aquellas culturas precolombinas, adornados con recargados tocados, collares, cascabeles, cinturones y 
representaciones de sus animales más respetados y temidos.  

Frida Montes de Oca, una de las comisarias de la exposición, explicó que el objetivo de esta muestra es 
ilustrar “una parte del legado mexicano menos conocido que el maya o el azteca y que, sin embargo, sigue 
muy presente en la región de Oaxaca, en sus trajes y hasta en sus peinados”.  

Gran parte de las 58 esculturas funerarias fueron usadas como urnas para guardar cenizas de personajes 
ilustres, exactamente igual que los vasos canopios de la civilización faraónica tan abundantes en este museo. 
Otros paralelismos con la cultura faraónica se encuentran en el hecho de que los muertos fueran enterrados 
con vituallas para su viaje al más allá, o que los animales más venerados, como el jaguar o las rapaces, fueran 
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profusamente representados para dar fuerza al difunto en su lucha supraterrenal.  

El embajador mexicano en El Cairo, Jaime Nualart, dijo que la exposición une “a dos naciones tan orgullosas 
de su pasado” como México y Egipto. Insistió en que en la cultura mexicana, incluso la actual, la muerte no 
tiene el sentido trágico y lúgubre que se le asocia en Occidente. Nualart destacó el hecho de que en estos 
momentos se exhibe en México una exposición que hermana las culturas egipcia y mexicana prehispánica, 
llamada Isis y la serpiente emplumada.  

El ministro de Cultura Faruq Hosni, que tras cortar la cinta inaugural de la muestra se paseó durante casi una 
hora por la sala, se dijo admirado por la calidad de las piezas, y similar opinión expresaron casi todos los 
invitados. La directora del museo, Wafa Sadiq, se mostró “honrada por poder exhibir una muestra tan rica de 
una cultura tan rica”, y confirmó que nunca su museo había acogido artefactos arqueológicos no egipcios, y 
que todo lo más en su sala de exposiciones temporales se habían exhibido réplicas de piezas de otras culturas. 

Vestidos como dioses ha estado tres meses exhibida en Nueva Delhi y se quedará en El Cairo hasta finales de 
febrero, desde donde viajará a Alejandría y luego pondrá rumbo a Grecia, completando así un periplo por tres 
capitales con un carácter cultural muy acentuado.  

La muestra se presenta este 2008, cuando se cumplen 50 años del establecimiento de relaciones diplomáticas 
entre Egipto y México, y tiene previsto un año de intensa actividad cultural mexicana en el país árabe.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55167.html
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¿Discutir con la pareja alarga la vida? 

Un estudio determina que los matrimonios que muestran sus sentimientos y sus protestas y las resuelven tiene 
mayor longevidad 
 
23/01/2008 | Actualizada a las 01:46h 

 
Washington. (EFE).- Pelear de vez en cuando con su cónyuge no sólo puede resolver algún problema, 
también puede dar más años de vida, según un estudio preliminar de la Escuela de Salud Pública y del 
Departamento de Psicología de la Universidad de Michigan.  
La investigación, divulgada por la revista "Journal of Family Communication", señala que en los matrimonios 
en los que sus miembros se tragan su indignación puede esperarse una muerte prematura. Por el contrario, en 
las parejas en las que uno o los dos manifiestan sus sentimientos y sus protestas y resuelven los conflictos, la 
longevidad es mayor. 
Los científicos estudiaron a 192 parejas en un lapso de 17 años y las ubicaron en cuatro categorías: una 
primera en la que ambos comunican su indignación, en la segunda y tercera categorías, uno de los dos se 
expresa y el otro se reprime y en la última, ambos miembros de la pareja no reaccionaron ante un ataque. En 
las 26 parejas en las que ambos cónyuges ocultaron su resentimiento hubo 13 muertes. En las restantes 166, 
ocurrieron 41 muertes. 
 
En el 27 por ciento de esas parejas en que ambos suprimieron sus sentimientos, uno de sus miembros murió 
en el período de estudio y en el 23 por ciento de los casos ambos fallecieron durante los 17 años. Sólo un 19 
por ciento de los otros tres grupos combinados vio la muerte de un miembro de la pareja durante el período de 
estudio. Cuando ambos cónyuges suprimen su indignación ante un ataque o una crítica injusta del otro, la 
muerte prematura es el doble de probable que en los otros tipos, según Ernest Harburg, profesor de la 
Universidad de Michigan y director del estudio.  
 
"Cuando uno reprime su ira y oculta su resentimiento y no trata de resolver el problema, entonces hay 
problemas", indicó. Harburg explicó que la investigación se centró en ataques o críticas que la persona 
consideró injustos o inadecuados.  
 
Cuando la crítica fue considerada justa la víctima no se indignó ni guardó rencores de ningún tipo, según 
Harburg. El científico admitió que las conclusiones del estudio son preliminares, pero indicó que ya se está 
preparando otra investigación que incluiría un lapso de 30 años. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080123/53429228495.html
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Un estudio afirma que los mayas no sacrificaban mujeres vírgenes en Chichén Itzá 

Los investigadores determinan que a los dioses se les ofrecían niños 
 
23/01/2008 | Actualizada a las 03:25h 

 
México. (EFE).- Los mayas no sacrificaban doncellas vírgenes en el cenote (pozo) de Chichén Itzá como se 
pensaba y la mayor parte de los inmolados a los dioses en ese lugar eran niños, según reveló un estudio, 
informó hoy el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).  
 
La investigación fue hecha a los restos óseos encontrados en el cenote de Chichén Itzá, situado en el estado de 
Yucatán, y acaba con la creencia de que ahí se ofrendaba a las mujeres vírgenes. Los cenotes son pozos 
naturales situados en la península del Yucatán que tuvieron un importante papel como lugares para celebrar 
ceremonias religiosas en la cultura maya.  
 
De los 127 esqueletos que el arqueólogo Guillermo De Anda ha logrado reconstruir, a partir de los huesos 
rescatados del cenote entre los años 1961 y 1967, el 79% pertenece a infantes de entre 3 y 11 años y el 21% 
restante a adultos, en su mayoría hombres, indicó el INAH en un comunicado. El estudio del investigador de 
la Universidad Autónoma de Yucatán también desveló que los restos óseos infantiles presentaban gran 
cantidad de marcas, ocasionadas por cortes y deshollamiento y ligadas a prácticas rituales comunes en la 
América prehispánica.  
 
Chichén-Itzá, que en lengua maya significa «a la orilla del pozo de los itzáes», fue uno de los centros 
políticos, comerciales y religiosos más importantes de la zona maya del período clásico, pero decayó tras el 
surgimiento de Mayapán como nuevo centro de poder en Yucatán. La investigación le valió al profesor De 
Anda una mención honorífica en los últimos premios del INAH. En la actualidad el profesor De Anda trabaja 
en un proyecto que pretende aplicar la misma técnica de estudio a piezas óseas encontradas en 2.500 cenotes 
del estado de Yucatán. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080123/53429237554.html
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Mortadelo y Filemón viajan en el tiempo en su segunda aventura cinematográfica 

En esta ocasión, la T.I.A. ha de salvar al Planeta de la peor sequía de la Historia a petición de la organización 
internacional JONU 
 
22/01/2008 | Actualizada a las 15:20h 

 
Madrid. (EFE).- Tan populares como en sus aventuras en papel, la pareja más célebre del cómic español 
regresa a la gran pantalla y viaja en el tiempo en "Mortadelo y Filemón. Misión salvar la Tierra", en la que 
Miguel Bardem recrea el alocado y castizo universo de Ibáñez, cuando se cumplen cincuenta años de su 
creación. 
 
Para Bardem -"La mujer más fea del mundo"-, que cuenta con Pepe Viyuela y Edu Soto en los papeles 
principales, llevar a la gran pantalla a estos dos personajes supone "cumplir un sueño de infancia" para el que 
se necesita ser un rendido admirador del cómic, además de mantenerse "totalmente fiel al espíritu de Ibáñez", 
apuntó hoy el director ante los medios acerca de esta cinta que llega este viernes a las salas.  
 
En esta ocasión, la T.I.A. ha de salvar al Planeta de la peor sequía de la Historia a petición de la organización 
internacional JONU, que no puede contar con otros agentes secretos ya que el malo de la película, Botijola -
"una particular adaptación del Doctor No" interpretada por Carlos Santos-, ha acabado con ellos para así 
convertir su bebida, que lleva su mismo nombre, en el único sustituto del agua. 
 
Los dos "héroes" se ven obligados a recuperar uno de los inventos fallidos del profesor Bacterio para que no 
caiga en manos de Botijola, por lo que han de viajar en el tiempo y encontrar el artefacto.  
 
Tras el gran éxito de público de la primera entrega, "La gran aventura de Mortadelo y Filemón", que dirigió 
Javier Fesser y que es una de las películas más taquilleras en la historia del cine español al recaudar 22,3 
millones de euros en 2003, Miguel Bardem se hace cargo de la saga como inevitable heredero del cine 
costumbrista de su padre, Juan Antonio Bardem, que, una vez distorsionado, encaja en el humor del cómic 
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original. "Para retratar a Mortadelo y Filemón hay que recuperar la infancia vivida", ha apuntado Bardem, 
quien ha decidido "dar una mayor profundidad a los personajes y resaltar la relación de amistad que viven 
entre ellos" y que recibió el beneplácito de Ibáñez tras leer el guión previo al rodaje, asegura el cineasta.  
 
Es el humorista Edu Soto -el televisivo "Neng" de Castefa- quien da vida en esta cinta al desastroso agente 
secreto y mago del disfraz Mortadelo, en sustitución de Benito Pocino.  
 
Los productores de esta película, Tedy Villalba y Agustín Vitórica, han admitido que "no se llegó a un 
acuerdo con Pocino no sólo por la parte económica, ya que las negociaciones con el actor se vieron afectadas 
al surgir la posibilidad de contar con Edu Soto para el papel", al tiempo que han anunciado una tercera entrega 
de la saga y la llegada al cine de nuevos personajes del cómic como "SuperLópez".  
 
Edu Soto ha destacado de Mortadelo "su alarmante nivel de despreocupación por las cosas y su capacidad de 
escaqueo, aunque no es tonto como parece y no existiría sin Filemón, al igual que Filemón no lo haría sin 
Mortadelo".  
 
Al humor de Soto se suma el de Pepe Viyuela, quien vuelve a convertirse en Filemón, personaje que encarna 
otro de los tópicos españoles, "el vacilón español que se sobrevalora demasiado", ha apuntado el actor, o el 
jefe que es aún menos eficiente que sus subordinados.  
 
Lo bueno de Filemón es su "facilidad por levantarse de forma inmediata, aunque no pare de fracasar", una 
"humanidad universal" que hace que estos dos agentes secretos sean tan queridos por el público, ha 
reconocido.  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080122/53429137082.html
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Eugenia Tusquets narra en ficción la aparición de un cuadro Picasso desaparecido 

 
22/01/2008 | Actualizada a las 18:37h 

 
Barcelona. (EFE).- La artista Eugenia Tusquets narra en la novela 'El cuadro perdido de Picasso' la historia 
real de la aparición reciente de un cuadro del pintor malagueño, 'Don Tancredo', que hasta entonces se daba 
por desaparecido. 
 
Aunque la autora ha cambiado las identidades de los protagonistas, la historia de base es real, ha asegurado 
hoy en la presentación. En 1992, una anticuaria compra en un mercadillo parisino un viejo cuadro sin firmar y 
tras muchas pesquisas piensa que podría tratarse del desaparecido 'Don Tacredo' que Picasso pintó en 1901 
para su primera exposición francesa.  
 
Según ha explicado Tusquets, "el lienzo sería un homenaje de Picasso a su íntimo amigo Casagemas, que 
poco antes se había suicidado". Tras la investigación que Tusquets ha realizado para escribir el libro, la autora 
sostiene que "Casagemas no se habría suicidado por un amor no correspondido con su amante, la modelo 
Germaine, sino que en realidad se mató porque estaba enamorado de Picasso". 
 
El suicidio, añade Tusquets, habría llegado por las dificultades en la época de "salir del armario" y el 
problema de aceptar la homosexualidad en una sociedad tan rígida. Maya Picasso tardó siete años, indica 
Tusquets, en autentificar el cuadro de su padre, "debido sobre todo a la ausencia de la firma del artista, algo 
habitual en sus primeros cuadros, cuando todavía no era conocido". 
 
'Don Tancredo' era el único cuadro que permanecía perdido de los 65 exhibidos en la primera exposición de 
Picasso en París, y en el catálogo era el cuadro número 63. Según Tusquets, "Maya autentificó el cuadro por 
la inconfundible letra del galerista Vollard y el número 63, y también por que, más allá de sus asesores, 
adoptó la decisión con el corazón". 
 
La autora ha tenido acceso al cuadro, que hoy está depositado en una caja fuerte de un banco suizo, "aunque 
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sólo tenía permiso para hacer un bosquejo, no tomar fotografías". A partir de ese bosquejo, Eugenia Tusquets 
ha realizado dos copias interpretativas en gouache del cuadro original, en el que en un alegórica plaza de toros 
aparece un Don Tancredo, una figura de color negro rodeada por cinco caballos blancos. 
 
En su teoría, Tusquets considera que "ese cuadro fue pintado por Picasso en homenaje a Casagemas poco 
antes de que se inaugurara la exposición en la galería Vollard, después de que el galerista rechazara todas las 
obras que Picasso había hecho de su amigo Casagemas muerto". 
 
La artista cree que "este cuadro es el eslabón perdido que faltaba entre el Picasso del realismo academicista y 
su período simbolista, la época azul, que se inaugura con 'El entierro de Casagemas'". Para abonar aún más su 
teoría, Tusquets sostiene que "la figura central es en realidad Casagemas, que siempre vestía una levita negra, 
y los cinco caballos aluden a los cinco amigos que comían con él en el restaurante 'L'Hippodrome' cuando se 
disparó en la sien, o los cinco espectros que salen en su único poema, publicado en 1900". 
 
'El cuadro perdido de Picasso' (Editorial Funambulista) se alimenta de la investigación llevada a cabo por 
Tusquets para aportar pruebas a la certificación de Maya Picasso, al tiempo que ofrece una radiografía de los 
entresijos del mercado del arte. 
 
Tusquets aventura que "el cuadro permanecerá oculto a la espera de encontrar el momento más propicio para 
que en una subasta internacional se convierta en uno de los Picasso más caros". 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080122/53429172336.html
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Banco de semillas ante amenaza global  
Ricardo Cerón  
El Universal  
 
Miércoles 23 de enero de 2008  

México envió variedades de maíz y trigo al Polo Norte de Noruega, donde una bóveda almacenará 
granos de todo el mundo para garantizar la biodiversidad alimentaria del planeta a futuro  

ricardo.ceron@eluniversal.com.mx  

  

Cincuenta y cinco mil muestras de diversas variedades de maíz y trigo, provenientes de bancos de semillas en 
México, serán resguardadas en una Bóveda Global de Semillas, creada en el archipiélago de Svalbard, en el 
Polo Norte de Noruega, con el propósito de garantizar la preservación de la biodiversidad alimentaria del 
planeta.  

Las muestras, que provienen del Centro Internacional para el Mejoramiento del Maíz y Trigo, con sede en 
Texcoco, estado de México, consisten en 50 gramos por tipo de trigo, y 500 semillas por tipo de maíz, lo que 
se guarda en un total de 166 cajas, que ayer comenzaron a ser enviadas por servicio DHL a Oslo, de donde 
partirán, en un vuelo charter, rumbo al archipiélago.  

México es el país que resguarda la mayor variedad de maíz y trigo en el mundo y de esta manera se suma a un 
centenar de naciones que respondieron a la iniciativa del gobierno noruego para construir la bóveda, con el 
respaldo de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación (FAO).  
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Por su aislamiento y su temperatura promedio de 18 grados centígrados bajo cero, Svalbard ofrece las 
condiciones ideales para el resguardo de las semillas, comentó Daniel Debouck, miembro del Centro 
Internacional de Agricultura Tropical (CIAT) de Colombia, centro que comenzará a enviar la mayor variedad 
de frijol y yuca a partir de este fin de semana.  

Se prevé que para el 26 de febrero, cuando sea inaugurada oficialmente la Bóveda Global de Semillas en 
Svalbard, ya almacene un cuarto de millón de muestras, y que en los próximos 10 años, la colección llegue a 
cuatro y medio millones de variedades.  

Las muestras que enviará México incluyen 48 mil variedades de trigo y siete mil de maíz, provenientes del 
CIMMYT; se estima que los envíos puedan incluir hasta 130 mil especies.  

La colección de trigo de CIMMYT contiene 150 mil muestras únicas de más de 100 países y es el conjunto 
unificado más grande del mundo para un solo cultivo; en tanto, la colección de maíz representa casi 90% de la 
diversidad de esta planta en América. Del total de las variedades de maíz enviadas, 41% son mexicanas, en 
tanto, del trigo, 18% son oriundas del país.  

Rodomiro Ortiz, investigador del CIMMYT, explicó que actualmente diversos cultivos del mundo se 
encuentran amenazados por el cambio climático, la contaminación, las guerras y los desastres naturales, por lo 
que si se quiere seguir preservando ese material se debe poner en un lugar seguro.  

Los investigadores enfatizaron que la bóveda tendrá exclusivamente un uso de resguardo, es decir, las 
semillas no serán sometidas a investigación o reproducción, ni se podrá patentar alguna especie, y sólo se 
utilizaría en caso de que una variedad se agote o haya sido destruida.  

Coincidieron en que la rápida urbanización y desastres naturales —como lo fue el tsunami en el sureste 
asiático en 2004— han puesto en peligro y, en algunos casos, desaparecido, diversos cultivos.  

Los especialistas prevén que con las semillas que se almacenarán en la bóveda, la humanidad asegura la 
diversidad de cultivos ante algún desastre natural o guerra. Y es que los conflictos en Irak y Afganistán, por 
ejemplo, destruyeron algunos de los bancos de semillas de esos países, y un tifón en 2006, borró del mapa el 
banco en Filipinas.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55165.html
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Por una arquitectura resistente a modas  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
 
Miércoles 23 de enero de 2008  

Ricardo Legorreta recibió el galardón que otorga el PCI por el Conjunto Plaza Juárez  

miguel.ceballos@eluniversal.com.mx  

La arquitectura mexicana debe resistir a las modas de otros países y optar por propuestas regionales. Sólo así, 
dice el arquitecto Ricardo Legorreta, podrá contribuir a detener los problemas del cambio climático que 
enfrenta el planeta. “Se ha abusado de la palabra ‘ecología’ y ‘autosustentable’. Yo considero que debe ser 
una arquitectura mucho más regionalista, y no quiero que se malinterprete, no me refiero a la arquitectura 
popular, sino a que pertenezca al lugar, que use materiales y mano de obra del lugar para gastar la menor 
energía posible. Tenemos que aprender a vivir con el clima y la arquitectura debe responder a eso, es 
definitivo”.  

El arquitecto se manifestó así momentos antes de recibir —junto con la empresa Prefabricados Técnicos de la 
Construcción S.A. de C.V. (PRETECSA)— el Premio de Excelencia en Diseño y Construcción que 
anualmente otorga el Precast/Prestressed Concrete Institute (PCI) de Estados Unidos. “Latinoamérica tiene 
una oportunidad enorme porque la forma en que vivimos y proyectamos tradicionalmente es ecológica, con 
soluciones naturales. Tenemos todas las bases de historia y de cultura para hacerlo, lo que tenemos que hacer 
es resistir la moda y la influencia de países que tienen otros problemas”, precisó. El reconocimiento otorgado 
por el PCI fue por la calidad del Conjunto Plaza Juárez, edificado frente a la Alameda Central de la ciudad de 
México. Esta obra fue coganadora en la categoría del mejor edificio público y además fue la única premiada 
fuera del territorio de Estados Unidos y Canadá.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55169.html
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Recibe la primera mano biónica una niña de 12 años  
EFE  
El Universal  
 
Martes 22 de enero de 2008  

Implantada por un hospital de Barcelona; podrá mover y doblar los dedos de forma muy similar a una 
mano humana  

Carlota, de 12 años, a partir de hoy podrá usar su computadora, abrir un refresco o tomar con precisión 
objetos pequeños, gracias a la mano biónica que le han implantado en un centro sanitario de la ciudad 
española de Barcelona.  

El Hospital Sant Joan de Deu de Barcelona ha implantado por primera vez en Europa una mano biónica de 
nueva generación que le permite mover y doblar los dedos de forma muy similar a una mano humana.  

Así lo explicó hoy al presentar esta prótesis de última tecnología la doctora Marisa Cabrera, coordinadora de 
la unidad integral de atención al niño amputado y jefa de la Unidad de Ortopedia del centro.  

Carlota nació con una amputación congénita del antebrazo izquierdo y hasta hace tres semanas llevaba una 
prótesis mioeléctrica que actuaba como una pinza.  

La nueva prótesis biónica funciona con un sistema de control intuitivo que recoge las señales eléctricas que 
generan los músculos del miembro residual del paciente a través de unos electrodos colocados en la superficie 
de la piel, y que se procesan para que la mano se mueva.  
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La mano, que tiene una batería que se carga por las noches para que se puedan mover su distintos elementos, 
se coloca en el mismo encaje que ya tenía esta niña con la otra prótesis, lo que ha permitido una adaptación 
inmediata.  

Según explicó Carlota, con la prótesis de antes dominaba menos la fuerza y estaba más limitada en los 
movimientos, mientras que con la de ahora puede hacer mejor las cosas y con mucha más precisión.  

Además, desde el punto de vista estético, aunque todavía no tiene el guante que la cubre y que simula la piel 
de la mano, es mucho más parecida a una mano de verdad. El técnico ortopeda de la unidad, David Llobera, 
destacó que esta mano biónica, que cuesta unos 40 mil euros (58.800 dólares) , ofrece distintos patrones de 
agarre y le permite coger objetos delicados que antes le era imposible asir porque los rompía, como una taza, 
o porque eran demasiado pequeños, como una moneda o un DVD.  

También explicó que el dedo pulgar de esta mano biónica, igual que en una mano real, puede rotar en 
diferentes posiciones y hacer movimientos impensables en las prótesis actuales, como hacer pinza con el 
índice para coger una llave para abrir una puerta.  

La doctora Cabrera aseguró que la adaptación a esta nueva mano ha sido inmediata porque Carlota ya 
utilizaba una prótesis mioeléctrica desde los dos años, y ya conoce muy bien el procedimiento de enviar 
señales a la mano. Aunque suponen un gran adelanto respecto a las que hay ahora en el mercado, este tipo de 
prótesis no se pueden colocar en niños más pequeños por una cuestión de tamaño, ya que se trabaja sobre 
adultos para luego construirlas más pequeñas, pero no hasta el punto de que sirvan para un menor de 12 ó 13 
años.  

El hospital de Sant Joan de Deu atiende a 118 niños con amputación de algún miembro superior, de los cuales 
el 75 por ciento son congénitos, y a 170 con amputación de miembro inferior, y se estima que entre 12 y 14 
niños son candidatos en estos momentos a llevar esta nueva prótesis biónica.  

Actualmente, a los niños que nacen con una amputación se les coloca una prótesis estética hasta los dos años, 
para que empiecen a trabajar en la bimanualidad y a adaptarse al miembro, y a partir de los dos se les coloca 
una mioeléctrica.  

La nueva mano biónica I-LIMB, desarrollada por la empresa escocesa Tpouch Bionics, se presentó al 
mercado en un congreso celebrado el pasado mes de septiembre en Vancouver (Canadá) , y es la misma, pero 
en versión adulto, que se implantó en Valencia la semana pasada 
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/45013.html
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Hallan calavera humana que podría tener 100 mil años  
EFE  
El Universal  
Pekín  
Miércoles 23 de enero de 2008  

Expresa el director de la Administración Estatal del Legado Cultural, Shan Jixiang, que este hallazgo 
arrojará luz sobre un período crítico de la evolución humana  

 
Arqueólogos chinos desenterraron los fósiles de una calavera humana que podría datar de hace 100 mil años, 
lo que convierte a este descubrimiento en "el más importante" ocurrido en China desde el hallazgo de los 
restos del "Hombre de Pekín", a comienzos del siglo XX.  

Así lo aseguró hoy al diario "China Daily" el director de la Administración Estatal del Legado Cultural, Shan 
Jixiang, quien añadió que este hallazgo "arrojará luz sobre un período crítico de la evolución humana".  

El descubrimiento se produjo el mes pasado en un yacimiento situado en Xuchang, en la provincia de Henan 
(centro de China), en el que los arqueólogos trabajan desde hace dos años y medio, aunque no ha sido 
anunciado hasta ahora.  

Los restos hallados consisten en 16 piezas de una calavera casi completa que posee unas cejas prominentes y 
una pequeña frente.  

Sin embargo, según subrayó el director del grupo de arqueólogos que trabaja en la excavación, Li Zhanyang, 
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"lo más sorprendente es que la calavera aún conserva una membrana fosilizada en su parte interior, lo que 
permitirá que los científicos puedan estudiar el sistema nervioso de los antepasados del Paleolítico".  

Los restos hallados se fosilizaron porque quedaron enterrados a cinco metros de profundidad, cerca de un 
manantial cuyas aguas contienen altos niveles de calcio.  

Además de los restos de la calavera humana, un total de 30 mil fósiles de animales y de artefactos realizados 
con huesos y piedra han sido hallados en la zona del yacimiento en los dos últimos años.  

"Esperamos seguir llevando a cabo más descubrimientos de importancia en la zona", concluyó Li.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/476303.html
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Secuenciarán genoma de mil personas para analizar enfermedades  
EFE  
El Universal  
 
Martes 22 de enero de 2008  

La iniciativa conocida como Proyecto mil Genomas permitirá avanzar en el estudio del impacto de los 
genes para conocer la predisposición de los humanos a enfermarse  

 

Al menos un millar de personas de todo el mundo tendrán sus genomas secuenciados en un ambicioso 
proyecto que permitirá avanzar en el estudio del impacto de los genes en la predisposición humana a 
desarrollar ciertas enfermedades, anunció hoy un consorcio internacional de investigadores.  
La iniciativa, conocida como Proyecto mil Genomas y en la que participan científicos del Reino Unido, 
Estados Unidos y China, ofrecerá, según sus promotores, la que será hasta la fecha la instantánea más 
detallada y útil desde un punto de vista médico de las variaciones genéticas humanas.  
"Este proyecto habría sido impensable hace sólo dos años. Ahora, gracias a los increíbles avances en 
tecnologías de secuenciación, bioinformática y genómica de la población, está a nuestro alcance", indicó 
Richard Durbin, del Sanger Institute (Inglaterra), uno de los centros que participan en la investigación.  
"Estamos moviéndonos hacia la creación de una herramienta que acelerará más los esfuerzos para descubrir 
más sobre los factores genéticos implicados en la salud y las enfermedades", añadió Durbin, copresidente del 
consorcio internacional que desarrolla el estudio, en un comunicado de prensa.  
Dos personas cualquiera son similares a nivel genético en más de un 99 por ciento.  
Comprender la pequeña fracción de material genético que varía entre ellas resulta importante porque puede 
ayudar a explicar las diferencias individuales en la susceptibilidad a las enfermedades, la respuesta al 
tratamiento con medicamentos o la reacción a factores medioambientales.  
Investigaciones desarrolladas recientemente han permitido el descubrimiento de más de cien regiones del 
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genoma que contienen variaciones genéticas que están asociadas con el riesgo de desarrollar enfermedades 
comunes como la diabetes, las dolencias coronarias o el cáncer de mama.  
Sin embargo, estos mapas no son extremadamente detallados, por lo que los investigadores deben recurrir 
además a costosas y elaboradas secuencias de ADN para lograr precisar las causantes concretas.  
La nueva herramienta permitiría a los científicos apuntar directamente y con más rapidez a las variantes 
genéticas relacionadas con la enfermedad, acelerando los esfuerzos para utilizar información genética a fin de 
desarrollar nuevas herramientas de diagnóstico, tratamiento y prevención de enfermedades.  
Con las actuales aproximaciones, los científicos pueden buscar dos tipos de variantes genéticas relacionadas 
con enfermedades: unas muy poco comunes que tienen efectos graves, en dolencias como la fibrosis quística, 
y otras más comunes con impacto en enfermedades como la diabetes y las dolencias coronarias.  
"Padecemos un significativo vacío de conocimiento entre esos dos tipos de variantes genéticas -las muy poco 
frecuentes y las bastante comunes. El Proyecto mil Genomas está diseñado para tapar ese hueco", apuntó, por 
su parte, el profesor David Altshuler, copresidente del consorcio internacional que desarrolla el estudio.  
Como destacó hoy la BBC, hasta la fecha sólo a un pequeño grupo de personas en todo el mundo se le han 
analizado sus genomas de esta forma, entre ellos el científico estadounidense Craig Venter, promotor del 
genoma humano, y voluntarios anónimos.  
Las personas que participen ahora en este proyecto, que según sus responsables tendrá un coste de entre 30 y 
50 millones de dólares, serán donantes anónimos de países como Nigeria, Japón, China, Italia o EU.  
La información generada por el Proyecto mil Genomas estará a disposición de la comunidad científica 
internacional.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/45014.html
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Lanzan convocatoria para Concurso Regional de Cuento  
 
 
 
Miércoles 23 de enero (16:42 hrs.)  

 El plazo para enviar los trabajos cierra el próximo 29 de febrero  
 Podrán participar escritores que radiquen en el norte del país   

 

El financiero en línea 

México, 23 enero.- A través del Instituto Tamaulipeco para la Cultura y las Artes, y el Fondo Regional 
para la Cultura y las Artes del Noreste, el gobierno de Tamaulipas lanzó la convocatoria para el quinto 
Concurso Regional de Cuento "Juan B. Tijerina". En éste podrán participar los escritores radicados en los 
estados de la región noreste de la República como son Chihuahua, Coahuila, Durango, Nuevo León y 
Tamaulipas. 

La presentación de los trabajos participantes, mismos que deberán ser inéditos, con una extensión mínima 
de 100 cuartillas y tema libre, tienen que ser presentados en hojas tamaño carta por una sola cara, a doble 
espacio, escritos en máquina o computadora (12 puntos), engargolados y por cuadruplicado. Asimismo, 
deberán estar firmados con seudónimo, sin dedicatorias o indicios de identidad. En un sobre cerrado 
anexo, rotulado con el título del trabajo y el seudónimo, se deberá incluir nombre del trabajo, seudónimo, 
nombre del autor, domicilio, teléfono y correo electrónico. 

Los trabajos concursantes podrán enviarse al Instituto Tamaulipeco para la Cultura y las Artes (ITCA), a 
la Dirección de Planeación y Desarrollo Cultural en las oficinas de Conarte, en Monterrey; al Instituto de 
Cultura del Estado de Durango (ICED), al Instituto Coahuilense de Cultura (Icocult) y al Instituto 
Chihuahuense de la Cultura (Ichicult). 

Cabe destacar que la convocatoria cerrará el 29 de febrero y respecto a los trabajos enviados por correo o 
paquetería, sólo serán recibidos aquellos que hayan sido depositados hasta la fecha del cierre. El jurado 
calificador estará conformado por escritores de reconocido prestigio y su fallo será inapelable. Una vez 
emitido este último, se procederá a la apertura de la plica de identificación del ganador en presencia de un 
notario público y será notificado al interesado.  

El resultado se divulgará a través de la prensa y de las instituciones de cultura del FORCA del Noreste. El 
premio único e indivisible consistirá en 100 mil pesos y un diploma. Los derechos de la primera edición 
del texto premiado serán del FORCA del Noreste, siempre que sea publicado durante los dos años 
siguientes a la premiación. La edición se hará dentro de las colecciones existentes en el ITCA y de 
acuerdo a los recursos disponibles. 

También, el autor premiado deberá entregar su trabajo en medio magnético, en formato Word, y no se 
devolverán trabajos ni copias a los participantes. No podrá participar el ganador del concurso inmediato 
anterior, como tampoco quienes laboren en las instituciones convocantes. (Con información de 
Notimex/MVC) 

 
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=100874&docTipo=1&o
rderby=docid&sortby=ASC
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Reciben Academias Americanas de la Lengua el Premio Nebrija  
EFE  
El Universal  
Salamanca  
Jueves 24 de enero de 2008  

Reconocen la labor de las las 20 instituciones desarrollada a favor del estudio y de la difusión de la 
lengua y la cultura españolas  

Las veinte Academias Americanas de la Lengua han sido galardonadas hoy con el XX Premio Elio Antonio 
de Nebrija que convoca la Universidad de Salamanca (España) para reconocer la labor desarrollada a favor 
del estudio y de la difusión de la lengua y la cultura españolas. El jurado ha valorado el trabajo desarrollo en 
los últimos años por estas instituciones "en la elaboración de la vital Ortografía española del año 99, el 
renovado Diccionario de la Lengua española en el año 2001, o la oportunísima obra el Diccionario 
panhispánico de dudas del año 2005 y el monumental Diccionario de americanismos, que esta en su última 
fase".  

El Premio Nebrija, al que este año concurrían 13 candidatos, consiste en un diploma acreditativo, una 
dotación en metálico de 35 mil dólares y su entrega tiene lugar durante la inauguración de los Cursos de 
Verano de Cultura y Lengua Extranjera de la Universidad de Salamanca, en el mes julio. Las veinte 
Academias Americanas de la Lengua premiadas son las de Colombia, que fundada en 1871 es la decana; 
Ecuador, México, El Salvador, Venezuela, Chile, Perú, Guatemala, Costa Rica, Panamá, Cuba, Paraguay, 
Bolivia, Nicaragua, Argentina, Uruguay, Honduras, Puerto Rico, República Dominicana y la Norteamericana. 

El premio "reconoce el papel crucial que las Academias Americanas de la Lengua han jugado en los últimos 
años en el posicionamiento del español a nivel mundial, y en el proceso de afianzamiento entre las lenguas 
claves de la cultura mundial", señaló el rector de la Universidad de Salamanca, José Ramón Alonso. La 
candidatura de las veinte Academias Americanas de la Lengua al Premio Nebrija fue presentada por el 
Departamento de Lengua Española de la Universidad de Salamanca, cuyo representante, Luis Santos Río, las 
ha calificado de "aliadas" en la conservación y promoción del idioma español.  

Santos Río destacó el trabajo que realizan estas Academias, que se puede "comprobar con la sintaxis tan 
cuidada que tienen las personas de estos países, en comparación con personas de nuestro país, de España, que 
han tenido posiblemente más acceso o más posibilidades de educación". El jurado de esta edición del Premio 
Nebrija ha estado presidido por el rector de la Universidad de Salamanca y entre sus miembros se encontraban 
Salvador Gutiérrez, en representación de la Real Academia Española; Manuel Fernández Álvarez, de la Real 
Academia Española de la Historia, así como diversos representantes de las universidades de Granada, Málaga 
y Salamanca.  

José Ramón Alonso reclamó un mayor protagonismo para la figura de Elio Antonio de Nebrija, puesto que 
"en ciertos aspectos es desconocida, por la importancia que tiene, porque todos estudiamos su gramática" y 
debería ser considerado "como una figura clave de la cultura mundial". Por ese motivo, la Universidad de 
Salamanca ha pedido a todos los miembros del jurado, de este año y ediciones anteriores, que realicen 
propuestas para dar un mayor prestigio y difusión al galardón en el ámbito de la cultura mundial, señaló 
Alonso. El fallo del jurado ha coincidido con la presentación de la obra Arte, ideología y originalidad en la 
obra de Goya, del Premio Nebrija 2007 y catedrático emérito de la Universidad de Londres, Nigel 
Glendinning, que está considerado como uno de los mayores expertos mundiales en la obra del pintor 
Francisco de Goya. El hispanista británico no ha podido acudir a la presentación del libro por "causas 
mayores", según el director de Ediciones de la Universidad de Salamanca, Pedro Javier Pardo, quien definió 
la obra como "libro ameno, de lectura clara y sencilla, que ofrecerá ideas muy interesantes para el lector no 
especialista".  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/476651.html
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Premio por su lucha ecológica  
 
El Universal  
 
Jueves 24 de enero de 2008  

Omar Masera Cerutti, del Cieco, fue uno de los 10 científicos de la UNAM que obtuvieron el Nobel de 
la Paz como integrantes del IPCC  

Un fantasma recorre (y afecta) el mundo: el fantasma del cambio climático... En la actualidad, este fenómeno, 
originado directa o indirectamente por las actividades humanas, pone en riesgo la continuidad de la vida en la 
Tierra. Nada más y nada menos.  

Los miembros del Comité Nobel noruego lo saben muy bien.  

De ahí que hayan otorgado el Premio Nobel de la Paz 2007 al Grupo Intergubernamental sobre el Cambio 
Climático (IPCC, por sus siglas en inglés) y a Al Gore, ex vicepresidente de Estados Unidos, por sus 
esfuerzos para construir y difundir el conocimiento sobre el cambio climático, y por establecer los 
fundamentos para tomar las medidas necesarias que permitan contrarrestarlo.  

Semanas después de ser anunciado este premio, el doctor Omar Masera Cerutti, investigador del Centro de 
Investigaciones en Ecosistemas (Cieco), campus Morelia, fue elegido para integrar la comitiva internacional 
que habría de asistir a la entrega de aquél en Oslo, Noruega.  

Así, el pasado 10 de diciembre, Masera Cerutti y otros 24 expertos de distintos países acompañaron al indio 
Rajendra Pachauri, presidente del IPCC, y a Al Gore a recibir dicho galardón.  

Al respecto, el investigador universitario dice: “En las últimas semanas de 2007 se puso mucha atención en 
los investigadores que participamos en el cuarto Informe de Evaluación del IPCC. Pero es muy importante 
aclarar que el Premio Nobel de la Paz fue un reconocimiento al trabajo histórico y de conjunto que ha llevado 
a cabo el IPCC desde su creación en 1988”.  

Orgullo  
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Pocos países en desarrollo cuentan con tantos autores en un reporte de evaluación del IPCC como México.  

“En realidad, es un reconocimiento a las contribuciones de México a la ciencia mundial en materia de cambio 
climático. Sin embargo, creo que se puede hacer todavía más, y para el siguiente informe podemos mejorar 
nuestra participación. En el caso específico de la UNAM, debemos sentir orgullo de que hayan participado 10 
investigadores. El hecho de que nos confiaran varios capítulos para coordinarlos significa que reconocen 
nuestras contribuciones. Estoy seguro de que muy pocas universidades del mundo tienen 10 expertos en el 
IPCC”, dice Masera Cerutti.  

Los investigadores mexicanos que participaron en el cuarto Informe de Evaluación del IPCC están 
distribuidos en los tres grupos de trabajo en que se divide éste.  

En el primero, que evalúa los aspectos científicos del sistema climático y del cambio climático, estuvieron los 
doctores Víctor Magaña y Graciela Raga, del Centro de Ciencias de la Atmósfera (CCA) de la UNAM, así 
como Mario Molina, Premio Nobel de Química 1995.  

En el segundo, que evalúa la vulnerabilidad de los sistemas socioeconómicos y naturales ante el cambio 
climático, las consecuencias negativas y positivas de éste y las posibilidades de adaptación a él, colaboraron 
los doctores Carlos Gay García, director del CCA; Francisco Estrada Porrúa, secretario técnico del CCA; 
Cecilia Conde, del CCA; Ana Rosa Moreno, de la Facultad de Medicina, y Blanca Jiménez, del Instituto de 
Ingeniería; así como Edmundo de Alba Alcaraz, vicepresidente del mencionado grupo II del IPCC; Patricia 
Romero-Lankao, de la Universidad Autónoma Metropolitana, y Ricardo Zapata Martí, de la Comisión 
Económica para América Latina.  

En el tercero, que evalúa las posibilidades de limitar las emisiones de gases de efecto invernadero y de atenuar 
los efectos del cambio climático, participaron los doctores Masera Cerutti, quien coordinó el capítulo forestal, 
y Carlos Anaya, del Cieco, y Claudia Sheinbaum, del Instituto de Ingeniería; así como Jorge Gasca, del 
Instituto Mexicano del Petróleo, y Antonina Ivanova, de la Universidad Autónoma de Baja California Sur.  

Estados Unidos  

Hasta antes de la Conferencia sobre el Cambio Climático de la ONU, efectuada del 3 al 15 de diciembre del 
año pasado en la isla de Bali, Indonesia, sólo dos países industrializados no habían ratificado el Protocolo de 
Kioto: Estados Unidos y Australia. El mismo 3 de diciembre, sin embargo, el nuevo primer ministro 
australiano firmó su ratificación, con lo cual Estados Unidos es hoy el único país industrializado en negarse a 
hacerlo.  

Durante dicha conferencia se dio a conocer el estudio Taking Responsibility: Why the United States Must 
Lead the World in Reducing Global Warming Pollution, del National Environmental Trust (NET), una 
organización ecologista estadounidense.  

En ese estudio, el NET publica los resultados de sus análisis de la emisiones de gases de efecto invernadero de 
cada estado de su país, los compara con las de los países en desarrollo y de muchos países industrializados, y 
subraya la necesidad moral de Estados Unidos de asumir el liderazgo en los actuales esfuerzos por dar forma a 
un nuevo tratado global sobre el clima post Kioto.  

Según el mencionado documento, Estados Unidos es responsable de 27.8% de la contaminación causante del 
calentamiento global, en tanto que todos los países en desarrollo son responsables de 23%. Dice también que 
42 estados de ese país emiten más gases de efecto invernadero que 100 países en desarrollo.  

En relación con esto, Texas produce más dióxido de carbono que el Reino Unido, cuya población es tres veces 
la texana; además, California, emite más que Brasil, cuya población es cinco veces la californiana, y 
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Wyoming, el estado con menos población de EU (510 mil habitantes), produce más que 69 países pobres.  

Aunque el gobierno estadounidense rechaza firmar cualquier compromiso para reducir sus emisiones de gases 
de efecto invernadero, muchos gobiernos estatales están poniendo las bases para una política nacional 
tendiente a reducirlas.  

México  

“México produce cerca de 2% de la contaminación mundial —señala Masera Cerutti—, por lo que ocupa el 
lugar 14 de los países más contaminantes. Nuestra principal contaminación es la producida por la quema de 
petróleo, de los hidrocarburos.”  

De este modo, aproximadamente 70% de los gases de efecto invernadero provienen del sector energético y 
30% del agrícola y forestal (se debe recordar que México es uno de los países que más deforesta sus bosques; 
además, tiene un patrón agrícola que utiliza mucho los fertilizantes y agroquímicos y cuenta con una enorme 
cantidad de ganado, que también produce emisiones de metano, todo lo cual se considera un problema 
ecológico).  

“Aquí, por ejemplo, en el Laboratorio de Bioenergía del Cieco, estamos estudiando alternativas para manejar 
sustentablemente nuestros bosques y para generar energía limpia por medio de la bioenergía. Con esto 
mejoramos la calidad de vida de los pobladores locales y a la vez reducimos la contaminación que causa el 
cambio climático”, finaliza el experto universitario. (Leonardo Huerta Mendoza)  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55174.html
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Arte en miniatura  
Notimex  
El Universal  
Ciudad de México  
Miércoles 23 de enero de 2008  

Miniprint. Minigrafías mostrará el trabajo de un grupo de artistas cuyas obras miden menos de 10 
centímetros  

  
 
La exposición “Miniprint", cuyo trabajo se centra en las artes visuales y el desarrollo de la pintura, la estampa, 
la fotografía, el dibujo y la escultura, se llevará a cabo del 24 de enero al 22 de febrero. Teniendo como sede 
la galería "La Fuente", del Centro Cultural Ollin Yoliztli (CCOY), esta muestra será inaugurada por la 
Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal, mediante la coordinación de Educación Artística.  

Se trata de un proyecto del Colectivo Plástico 119, grupo de artistas dedicados a la producción y difusión de 
proyectos temáticos desde 2002. Su objetivo es vincular experiencias reales, en la organización y puesta en 
marcha de exposiciones en espacios que les permitan difundir su obra. Para el colectivo autónomo y definido 
como lo es "Colectivo Plástico 119", el desarrollo de disciplinas como la fotografía, escultura, dibujo y 
pintura, entre otras, son el resultado de la realidad actual y de la cual parten para hacer su labor.  

En Miniprint. Minigrafías participarán 70 artistas entre los que figuran, Marcela Arias, Eduardo Muñoz, 
Edgar Valverde, Aideé de León, Arturo Miranda, Edgar Daniel, Francisco Plancarte y Jimena Orozco, entre 
muchos otros. La exposición es un conjunto de obras que miden menos de 10 centímetros por lado y que han 
sido realizados con técnicas tradicionales como el hecograbado, la xilografía, serigrafía y litografía, 
incluyendo técnicas mixtas que de estas pueden derivar. El trabajo que se verá es característico de la estampa 
que se lleva a cabo en la ENAP y que la colocan como una de las más importantes escuelas a nivel mundial.  

Miniprint. Minigrafías  
Inauguración 24 de enero    19 horas  
Centro Cultural Ollin Yoliztli  
Hasta el 22 de febrero  
 
http://www.eluniversal.com.mx/guiaocio/358237.html
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Las palabras del mundo 
Por Susana Reinoso 
Jueves 24 de enero de 2008 
 

  
CARTAGENA DE INDIAS.- Hoy al mediodía, con ese sol que cae a plomo y sofoca la respiración, 
amparados por la temperatura helada del teatro Heredia, dos amigos entrañables de los argentinos, Joan 
Manuel Serrat y Joaquín Sabina, charlarán con el editor de El Tiempo , Roberto Pombo. Así abre la tercera 
edición del Mapfre-Hay Festival de Literatura en esta ciudad. La tertulia irá del bolero a la literatura. Y en 
ese cruce de géneros está la clave que ha hecho de esta cita literaria, tanto en esta ciudad como en Segovia, un 
encuentro de afluencia creciente, sobre todo de jóvenes lectores o, simplemente, jóvenes curiosos.  
 
A La Heroica, la bella ciudad amurallada del Caribe colombiano, llegan cada año estudiantes de toda América 
latina para participar de los actos culturales, disfrutar los espectáculos, asistir a las muestras artísticas y darse 
un baño multicultural. Porque el encuentro literario que comenzó siendo sólo anglosajón, en la pequeña 
localidad galesa de Hay on Wye, se convirtió luego en un puente tendido entre las letras escritas en inglés y 
en español. Pero el año último, en Segovia, sumó a las letras de Medio Oriente.  
 
Y en Cartagena, esta vez, habrá un acercamiento a la música y letras africanas. ¿Será que Africa, ya sea por su 
extraordinaria diversidad cultural o por sus tragedias, se ha vuelto noticia? La incipiente presencia africana 
tiene que ver con la necesidad de explorar nuevos lenguajes narrativos y mostrar otras producciones creativas.  
 
A los dos pájaros a tiro del gran público, Serrat y Sabina, le seguirán hasta el domingo encuentros sobre las 
fábricas de cultura, que son las fundaciones e instituciones culturales cuyos programas de intercambio se han 
expandido en los últimos años. Y otras tertulias sobre crónicas de viaje, las intrascendencias de la vida 
cotidiana como materia de las letras, galas de poesía y un concierto del artista senegalés Baaba Maal.  
 
Las celebridades como Carlos Monsiváis, Huda Barakat, Stephen Frears, Michael Ignatieff, Jon Lee 
Anderson, el notable fotógrafo argentino radicado en París Daniel Mordzinski, Aminatta Forna y los 
escritores Marcos Aguinis y Martín Kohan, entre otros, serán actores indispensables.  
 
Este año, la convocatoria tiene un atractivo adicional. Jaime García Márquez y el periodista cartagenero 
Gustavo Tatis Guerra inventaron la ruta guiada de la Cartagena de Gabo. Será un recorrido exhaustivo por los 
sitios donde el extraordinario Nobel de Literatura comenzó su andadura como narrador. Como periodista, fue 
Barranquilla, la vecina ciudad que celebra por estos días un carnaval a todo color, la que lo vio andar los 
primeros pasos en la crónica literaria.  
 
Los entusiastas no descartan que el padre de Cien años de soledad sorprenda con una irrupción inesperada, 
sólo para despistar a los presentes. Como el carnaval es fiesta de magia y de máscaras, no faltará el distraído 
que proponga premiar al disfrazado de Gabo García Márquez.  
 
sreinoso@lanacion.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar:80/cultura/nota.asp?nota_id=981370&origen=premium
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Buscan cura para males genéticos de capitalinos  
Mónica Archunda  
El Universal  
 
Jueves 24 de enero de 2008  

Calculan tener instrumentos ágiles y sencillos en 10 años para detectar esos padecimientos e iniciar la 
prevención  

monica.archundia@eluniversal.com.mx  

La ciudad de México se incorporará al mapa del genoma humano y sus habitantes serán estudiados con el fin 
de conocer sus características y predisposición a ciertas enfermedades como diabetes, hipertensión arterial y 
obesidad.  

Esto permitirá en unos 10 años contar con instrumentos ágiles y sencillos, quizá un chip que con saliva, 
sangre o cabello detecten la predisposición de un individuo a ciertos males y su prevención temprana.  

Ayer, el secretario de Salud del DF, Manuel Mondragón, firmó un convenio con el Instituto Nacional de 
Medicina Genómica con fines de investigación. En el encuentro, el funcionario capitalino señaló que el 
acuerdo hará posible detectar indicios de problemas cardiovasculares severos, diabetes e hipertensión, aunque 
también “veremos todo aquello que tiende a aclarar las circunstancias en torno al cáncer”.  

Mondragón consideró fundamental el desarrollo de la medicina genómica, pues a futuro permitirá encontrar 
nuevas formas de diagnóstico y tratamiento. El proyecto favorecerá ubicar alto riesgo o proclividad de una 
persona a padecimientos “para saber cuáles son nuestras características, tendencias, posibilidades y lograr la 
predicción y en consecuencia la prevención a nivel individual”, señaló el funcionario.  

La ciudad no puede ni debe hacerse a un lado de estos logros y su contribución y participación tiene que ser 
total en este ramo de la investigación, consideró el titular de Salud, quien estimó que la medicina genómica 
beneficiará a enfermos.  

Postura experta  

De acuerdo con Gerardo Jiménez Sánchez, director general del instituto, en unos 10 años será posible contar 
con una clase de chip que permita conocer las tendencias en materia de salud de una persona. Para ello, 
primero tendrán que concluir las investigaciones a nivel nacional y poner en marcha estos mecanismos en el 
plano internacional, con el fin de que pueda ser usado de manera rutinaria como auxiliar en la medicina.  

Por ahora se ha diseñado un chip para obesidad, con el cual el instituto ha comenzado a procesar muestras, 
pero se pretende tener uno más avanzado que considere distintos padecimientos. “Si pudiéramos retrasar 10 o 
15 años la aparición de estas enfermedades sería muy importante”. Gerardo Jiménez Sánchez destacó que con 
la infraestructura física y tecnológica que tiene el organismo a su cargo, es posible competir en la búsqueda de 
las bases genómicas más comunes.  

Agregó que la infraestructura científica y de atención médica de la capital del país facilitará la realización de 
proyectos de investigación en los padecimientos más trascendentes para obtener nuevas alternativas 
terapeúticas.  

   
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/45035.html
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Analizarán con ‘chip’ genoma de la obesidad  
Ruth Rodríguez  
El Universal  
 
Jueves 24 de enero de 2008  

Explican que puede leer 1.8 millones de variaciones en el genoma de un individuo, se podrá identificar 
cuáles son los riesgos en la obesidad de los mexicanos  

ruth.rodriguez@el universal.com.mx  

Para encontrar respuestas de por qué los mexicanos son más propensos a la obesidad, se estudiarán sus genes, 
adelantó Gerardo Jiménez Sánchez, director del Instituto Nacional de Medicina Genómica.  

  Indicó que se acaba de diseñar un chip con las variaciones genómicas asociadas a la obesidad, “y se está 
justamente en el proceso de recolectar pacientes con este mal cuyo genoma será analizado”.  

  Gerardo Jiménez afirmó que con este chip —que puede leer 1.8 millones de variaciones en el genoma de un 
individuo— se podrá identificar cuáles son los riesgos en la obesidad de los mexicanos.  

  Explicó que la recolección de la muestra de los genes ya comenzó en diferentes hospitales, donde la 
participación de los pacientes será anónima, debido a que no es un servicio clínico, sino un proyecto de 
investigación.  

  “No será revelada la identidad del paciente, porque el conocimiento que de aquí salga servirá para 
desarrollar aplicaciones para la salud pública”, expresó.  

  El funcionario de la Secretaría de Salud explicó que el genoma humano está en todas las células del 
organismo, por lo que con una muestra de sangre o saliva basta para comenzar un estudio.  

   
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/45034.html
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Bronquitis, cuarto lugar de mortalidad en ancianos  
Redaccción EL UNIVERSAL.com.mx  
El Universal  
 
Miércoles 23 de enero de 2008  

Alerta el IMSS que el frío agrava la bronquitis, neumonía y enfisema pulmonar en personas mayores 
de 65 años  

Cuidar y vigilar la salud de los adultos mayores en la etapa invernal, recomiendan especialistas del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), a fin de evitar complicaciones por bronquitis crónica, neumonía, 
enfisema pulmonar, infarto agudo al miocardio o angina de pecho, que se agravan en este período e 
incrementan en 12 % la demanda de atención en los servicios de Urgencias del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS).  

  En los últimos años, estas patologías registran un sensible aumento, tanto por el crecimiento poblacional 
como por la tasa de sobrevida que, actualmente, es de 75 años. La consulta mensual en Urgencias por 
infecciones respiratorias agudas es de 7 mil 726.  

  La bronquitis crónica, infecciones respiratorias (amigdalitis, faringitis, rinosinusitis, resfriado, neumonía, 
enfisema) así como cáncer pulmonar, ocupan el cuarto, segundo y séptimo lugar como causas de mortalidad 
en la población mayor de 65 años. El cáncer broncogénico es el segundo motivo de muerte en este grupo.  

  Especialistas de Urgencias en el Seguro Social reciben adultos mayores que ingresan por descompensación 
de Enfermedades Pulmonares Obstructivas Crónicas (EPOC), por las bajas temperaturas.  

  "Los pacientes llegan con problemas agravados por infarto agudo de miocardio o angina de pecho, 
conocidos como Síndromes Coronarios Agudos, en los que el frío provoca la vaso constricción de las arterias 
y hace deficiente la circulación coronaria", dijo el doctor José de Jesús Mújica Hernández, Jefe del Servicio 
de Admisión Contínua de Adultos del Hospital General del Centro Médico Nacional de La Raza.  

  En los pacientes mayores, las infecciones respiratorias agudas, ocasionadas tanto por virus como por 
bacterias, llegan a provocar la muerte por el deterioro de su sistema respiratorio. Los pacientes pueden sufrir 
espasmo de los bronquios y entrar en crisis por insuficiencia respiratoria, advierte el especialista en un 
comunicado.  

  Las personas se enferman más "a medida que avanza la edad, porque su padecimiento se complica con 
diabetes, hipertensión, insuficiencia renal, cardiopatía isquémica, problemas del corazón y endocrinológicos, 
es decir, representan la mayor morbilidad", señaló el doctor Gerardo Rico Méndez, Jefe de Neumología de la 
Unidad Médica de Alta Especialidad (UMAE) del Hospital de Especialidades del CMN La Raza.  

  La vacunación oportuna de la población mayor contra el virus de la influenza, preferentemente en el mes de 
octubre, ha demostrado su eficacia en este grupo de derechohabientes, al disminuir hasta un 50 por ciento la 
cifra de incapacidades por gripa. Anualmente, el IMSS aplica esta inmunización a más de 4 millones y medio 
de personas mayores de 60 años.  

  Caminar una hora diaria, dejar de fumar, no automedicarse, alimentación equilibrada, tomar suficientes 
líquidos, vacunarse contra influenza anualmente, contra el neumococo cada 4 años y abrigarse 
adecuadamente, son medidas importantes de prevención en adultos mayores, afirmó el doctor Ulises Ángeles 
Garay, Jefe de la División de Medicina Preventiva y Epidemiología Hospitalaria de Especialidades del CMN 
La Raza    
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/45030.html
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Reúne obra póstuma de Béjart danzas inspiradas en Julio Verne  
EFE  
El Universal  
París  
Viernes 25 de enero de 2008  

Contiene Le Tour en 80 minutes bailes de todo el mundo basados en la idea de los míticos viajes que 
escribió Verne  

La obra póstuma del coreógrafo y bailarín francés Maurice Béjart, que se estrenará él 7 de febrero en París, 
reúne a danzas de todo el mundo inspirándose en la idea de los míticos viajes que escribió Julio Verne.  

"Le Tour du monde en 80 minutes" (La vuelta al mundo en ochenta minutos), como se llama la pieza, se 
podrá ver del 7 al 10 de febrero en el Palais des sports de París.  

Fallecido el 22 de noviembre en Suiza, Béjart dejó un trabajo pendiente que ha sido retomado por el que 
durante años fue su director adjunto, el francés Gil Roman, que se ha ocupado de la compañía del genio de la 
danza.  

"Con Maurice, hablamos muy sinceramente del futuro de la compañía cuando él ya no estuviera. Él deseaba 
que siguiéramos interpretando sus obras y que creáramos", señaló Roman al diario francés "Le Figaro".  

Roman aseguró que ha respetado la idea inicial de Béjart para la obra, en la que intervienen unos treinta y 
cinco bailarines y que el nuevo director la considera "un viaje en coreografía", una herencia "lograda con 
éxito" y "un espectáculo muy importante para la compañía" que la ha "trabajado doblemente".  

Esta no es la única obra de Béjart que acogerá el Palais des sports de París en los próximos meses.  

A partir del próximo miércoles y durante cinco días, los aficionados al ballet podrán ver un espectáculo de 
Béjart dedicado íntegramente al compositor ruso Igor Stravinsky.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/476986.html
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Figuran Ayala, Sábato y Delibes como candidatos a Nobel de Literatura  
EFE  
El Universal  
Madrid  
Viernes 25 de enero de 2008  

Anuncia el Consejo de Dirección de la Sociedad General de Autores y Editores (SGAE) de España que 
volverá a postular a la Academia Sueca a los escritores Francisco Ayala, Ernesto Sábato y Miguel 
Delibes al Premio Nobel de Literatura 2008  

 
El Consejo de Dirección de la Sociedad General de 
Autores y Editores (SGAE) de España ha decidido volver a
proponer a la Academia Sueca las candidaturas de los 
escritores Francisco Ayala, Ernesto Sábato y Miguel 
Delibes al Premio Nobel de Literatura 2008.  

 

"La decisión se sustenta en los acreditados méritos 
literarios de cada uno de estos tres autores universales, que 
los hacen acreedores al galardón más prestigioso de las 
letras", informó hoy esa entidad en un comunicado.  

La SGAE presentó esta misma terna a la Academia Sueca 
en 2007, cuando el galardón fue otorgado a la británica 
Doris Lessing.  

Los tres escritores están en posesión del Premio Cervantes 
y ya han sido propuestos en anteriores ocasiones al Nobel.  

Francisco Ayala, nacido en Granada en 1906, escritor, 
ensayista, sociólogo, académico y crítico literario y 
cinematográfico, está considerado el actual patriarca de las letras españolas y ha sido distinguido con todos 
los grandes premios de la literatura hispana.  

El novelista y ensayista argentino Ernesto Sábato (Rojas, Buenos Aires, 1911), autor de obras como El túnel y 
Sobre héroes y tumbas, está considerado el más importante escritor argentino vivo.  

El español Miguel Delibes (Valladolid, 1920), con obras como La sombra del ciprés es alargada, El camino o 
Cinco horas con Mario, atesora galardones como el Premio Nadal, el Premio de la Crítica, el Príncipe de 
Asturias y el Nacional de las Letras Españolas (1991).  

En caso de que alguno de ellos fuera distinguido con el Nobel, se sumaría a la relación de escritores en lengua 
española que lo obtuvieron con anterioridad: Octavio Paz (1990), Camilo José Cela (1989), Gabriel García 
Márquez (1982), Vicente Aleixandre (1977), Miguel Ángel Asturias (1967), Juan Ramón Jiménez (1956), 
Gabriela Mistral (1945), Jacinto Benavente (1922) y José Echegaray (1904).  

 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/476989.html
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Llegan a NY dibujos de Miguel Ángel y Vasari para Palacio Vecchio  
EFE  
El Universal  
Nueva York  
Viernes 25 de enero de 2008  

Recibirá la muestra de 79 bosquejos el Museo y Biblioteca Morgan de esa ciudad; estará abierta al 
público hasta el próximo 20 de abril  

Dibujos realizados por los grandes maestros del Renacimiento italiano como Miguel Ángel y Giorgio Vasari, 
y que sirvieron para redecorar el impresionante Palacio Vecchio de Florencia, se exponen desde hoy hasta el 
20 de abril en el Museo y Biblioteca Morgan de Nueva York.  

Son 79 dibujos, algunos de ellos apenas conocidos, los que se muestran en esta exposición, que se ha titulado 
Miguel Ángel, Vasari y sus contemporáneos: Dibujos de la Uffizi, y cuyo contenido fuera de Italia exhibe con 
carácter exclusivo la prestigiosa institución de Manhattan, con la colaboración de la Galería Uffizi.  

Los organizadores han querido mostrar los trabajos de redecoración de ese magnífico palacio, hogar de los 
duques de Medici e icono del Renacimiento, que se realizaron bajo los auspicios de Cósimo I y que 
permitieron duplicar su tamaño.  

Entre ellos aparecen algunas de las contribuciones de los grandes maestros como Miguel Ángel Buonarroti 
(1475-1564), Iacopo Carucci, conocido como Pontormo (1494-1556), o Giorgio Vasari (1511-1574) 
encargado del diseño de la remodelación, además de algunos manieristas como Agnolo Bronzino (1503-1572) 
y Alessandro Allori (1535-1607).  

La comisaria de la exposición, Rhoda Eitel-Porter, señaló que el Morgan enseña "una selección maravillosa 
de dibujos relacionados de alguna manera con ese palacio" .  
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Los organizadores han dividido la muestra en varias secciones con el fin de subrayar cada uno de los trabajos 
de los artistas que dejaron su huella en el palacio renacentista.  

En la primera de ellas se muestra la participación de Miguel Ángel y Pontormo, para a continuación colocar a 
otros artistas contratados por los Médici para embellecer su Palazzo Vecchio, como Francesco Salviati (1510-
1563) , y cuatro dibujos tardíos de Bronzino.  

Esos artistas, explicó la comisaria, se formaron junto a los grandes maestros "admirando sus frescos, sus 
puertas..." .  

Así, en la parte central de la muestra, el Morgan ha colocado los dibujos del director creativo de la 
remodelación del Vecchio, Vasari, así como de algunos de sus colaboradores, encargados de los trabajos de 
varios apartamentos del edificio y de su emblemático Salón del Cinquecento.  

De ellos el Morgan presenta algunos de sus estudios muy detallados para decorar puertas, techos y crear 
figuras.  

"Es un espectáculo fantástico, un festival para la vista" , señaló Eitel-Porter, que destacó que el visitante se 
colocará así ante algunos de los mejores dibujos del Renacimiento italiano, con la temática única de un 
edificio, considerado como "el icono de la Florencia republicana y de la Florencia de los Médici" .  

La exposición comienza con un dibujo de Miguel Ángel, en concreto Busto de mujer junto a otras dos figuras, 
que es considerado por los expertos como uno de los más importantes.  

La última parte de la muestra recoge algunas de las obras del Studiolo del palacio, un salón decorado en parte 
por Allori por encargo de Francisco I de Médici.  

"Son unos paneles que esconden armarios muy elaborados, cuyos proyectos se pueden apreciar aquí, y donde 
guarda buena parte de los objetos que Francisco de Médici dedicó al estudio de la ciencia" , explicó la 
experta.  

El palacio Vecchio de Florencia se construyó durante los siglos XIII y XIV como sede del gobierno 
florentino, y en 1537 Cósimo de Medici, tras llegar al poder, decidió trasladarse a vivir allí como muestra de 
su autoridad e influencia política.  

Para apoyar ese calculado gesto político, el duque de Médici encargó su remodelación a los grandes maestros 
de la época en pintura, escultura o arquitectura, quienes a través de sus obras resaltaron el poder de esa 
familia. 
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/476939.html
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Científicos, a un paso de crear vida artificial  
 
El Universal  
 
Viernes 25 de enero de 2008  

Tras haber concluido el desarrollo de un genoma, lo que sigue es generar bacterias  

WASHINGTON (DPA).— Científicos del Instituto J. Craig Venter de Estados Unidos lograron crear el 
genoma completo de una bacteria utilizando pares de bases nucleotídicas artificiales. Con la técnica aplicada, 
básicamente se pueden fabricar otras moléculas de ADN más grandes a partir de estos nucleótidos artificiales 
o también de una mezcla de bases nitrogenadas naturales y artificiales, informaron los expertos en un artículo 
publicado en la revista Science.  

La formación de moléculas de ADN grandes es un requisito indispensable para la creación de bacterias 
artificiales capaces de vivir.  

Los científicos están interesados en estas bacterias para utilizarlas biotecnológicamente, por ejemplo para la 
fabricación de biocombustibles, para la evacuación de desechos tóxicos o la eliminación de dióxido de 
carbono, el principal gas de efecto invernadero. “Consideramos que este es el segundo paso significativo de 
un proceso de tres pasos en nuestro intento de crear el primer organismo sintético”, manifestó en una 
conferencia vía telefónica Craig Venter, fundador del instituto.  

“Todo este proceso comenzó con cuatro botellas de químicos”, agregó.  

M. genitalium tiene una estructura más o menos simple: todo su ADN se encuentra en un único cromosoma. 
Los cromosomas son las estructuras que llevan el material genético, y el código completo lleva por nombre 
genoma. Se necesita otro material genético llamado ácido ribonucleico (ARN) para convertir este mapa de 
genes en algo que una célula pueda utilizar para funcionar.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55186.html
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“Niños de DF pierden capacidad pulmonar”  
Mónica Archunda  
El Universal  
 
Viernes 25 de enero de 2008  

Contaminación provoca que cada año la afectación sea de 0.8%, según un estudio de salud local y 
federal  

monica.archundia@eluniversal.com.mx  

La exposición de la población infantil sana a la contaminación ambiental en la ciudad de México genera una 
disminución en su capacidad respiratoriam y a largo plazo puede ocasionarle la enfermedad pulmonar 
obstructiva crónica (EPOC), según los estudios realizados entre escolares de nueve a 14 años de edad en el 
DF.  

Isabel Romieu, investigadora de epidemiología ambiental del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), 
explicó que para los menores enfermos los efectos son altamente nocivos: “Lo que vimos en los niños que ya 
tienen asma, obviamente la exposición a la contaminación del aire tiene un efecto muy agresivo y en 
particular el tráfico vehicular”.  

Para esta población, la más susceptible, estar expuesta a la contaminación tiene repercusiones en el aumento 
de los síntomas y la necesidad de tomar medicina para contrarrestar la inflamación de las vías aéreas.  

La especialista dijo que en los niños sanos de la capital se registra una disminución en la función pulmonar de 
0.8% anual, que es acumulable, y una inflamación crónica que impedirá que alcancen el potencial respiratorio 
que deberían tener.  

“Crecen menos los pulmones, es decir, que a la edad adulta no van alcanzar la función pulmonar que deberían 
tener si no hubieran sido expuestos a la contaminación”.  

Como parte del estudio se dio seguimiento por tres años a una muestra de la población infantil sana de la 
capital, pero se planea extenderlo a seis “para ver realmente dónde quedamos; yo no pienso que sería algo 
más de 5% (la disminución en la capacidad respiratoria), pero de todas maneras quiere decir que no llegas a tu 
capacidad total de adulto”.  

Explica que el INSP, el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) y la Secretaría de Salud 
federal participan en un estudio en Latinoamérica del impacto que tiene la contaminación sobre la mortalidad 
por varias causas, entre ellas la respiratoria y cardiovascular.  

El estudio considera al DF, Toluca y Monterrey, y los resultados se tendrán a mediados de año, pero “ninguna 
persona pueda decir que la contaminación del aire no hace daño, hay ahora tantos datos de todo tipo... Los que 
se mueren son los más susceptibles, pero a lo largo del tiempo sí hace daño”.  

No obstante los estudios realizados sobre el tema, el secretario de Salud capitalino, Manuel Mondragón, 
afirma que “todavía la contaminación como tal no significa un problema directo de gran impacto a la salud 
pública”.  

Según el funcionario, “nuestro trabajo epidemiológico en ese sentido simplemente señala que la 
contaminación puede contribuir a alargar un poco las enfermedades respiratorias agudas (entre 24 y 48 horas), 
y contribuir un poco a desencadenar de una manera más clara los cuadros de asma tanto en niños como 
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adultos”.  

De esta manera, añade, “no creo que deba considerarse de gran alarma todavía la contaminación, sin que ello 
quiera señalar que no se deba de trabajar intensamente al respecto”.  

No obstante, el presidente de la Asociación Latinoamericana de Tórax, Rogelio Pérez, asegura que el número 
de muertes se incrementa cuando los niveles de polución se elevan, igual que las visitas a urgencias.  

Al referirse a los estudios realizados en la materia, señala que a pesar de la reducción en los niveles de 
contaminación del valle de México, “sí se ha identificado una serie de efectos adversos a la salud”.  

Existen estudios que demuestran —dice— un incremento en la certificación de muertes cuando suben los 
niveles de partículas contaminantes.  

“Generalmente lo que se considera es que son personas con enfermedades muy avanzadas, ancianos, gente 
muy susceptible, a quienes los incrementos en la contaminación los descontrolan y pueden acelerar su 
muerte”.  

   

   
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/45054.html
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El difícil arte de formar pareja estable 
Especialistas lo asocian con la prolongación de la adolescencia, la inmadurez y el miedo al compromiso 
Sábado 26 de enero de 2008 
 

  
A pesar de que en el verano aumentan las posibilidades de entablar nuevas amistades y también de que 
florezcan los amores, a los jóvenes les resulta difícil formar una pareja estable. Especialistas consultados por 
LA NACION coincidieron en relacionar esta realidad con la prolongación de la adolescencia, la resistencia al 
compromiso y el miedo a perder la libertad.  
 
"Hoy en día, la dificultad para construir una relación de pareja está teñida por algunas características de la 
cultura de la inmediatez y de la satisfacción inmediata, en la que las personas se convierten en objetos de 
consumo", dijo el escritor, periodista y psicólogo Sergio Sinay, especialista en vínculos humanos y psicología 
masculina.  
 
"La dificultad para conseguir pareja tiene que ver con un tema de maduración, ya que las personas se 
comprometen en la medida en que maduran", agregó. Además explicó que, "a partir de los 30, comienza el 
momento de definir qué tipo de vida uno elige o quiere, y con quién deseará estar acompañado."  
 
Sinay sostuvo que la adolescencia se ha prolongado y que formar un vínculo de pareja estable resulta difícil. 
Esto ocurre en el mundo y en la Argentina, desde la década del 90 en adelante.  
 
En la misma línea, Juan Pablo Marcarian, de 31 años, dueño de una productora audiovisual, afirmó que hoy 
en día se vive a un ritmo vertiginoso, en el que el cambio está presente en forma constante. "Estamos 
acostumbrados a vivir de este modo. Tardamos más en irnos de nuestra casa paterna, porque a esta edad 
somos todavía muy inmaduros. Yo me fui a los 29 a vivir solo y no pienso casarme hasta los 37", ironizó.  
 
Además, Marcarian reconoció que siendo soltero se tiene una mejor calidad de vida. "No quiero formar 
pareja, porque prefiero divertirme y más adelante, cuando el caballo esté cansado, ya querré casarme, tener 
una familia y comprometerme para siempre", aseguró.  
 
A la hora de buscar pareja, hombres y mujeres no esperan ni tampoco buscan lo mismo, según una encuesta 
de la Consultora D Alessio IROL. En el caso de las mujeres, valoran más la construcción de un vínculo: 
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compañerismo, fidelidad. En cambio, los hombres privilegian las cualidades físicas: atractivo, seducción y 
buena apariencia física.  
 
Claudia Messing, licenciada en psicología, terapeuta vincular-familiar y socióloga, opinó que en la actualidad, 
existe un aumento en la edad en que se casan, respecto de generaciones anteriores. Es decir, como promedio 
de edad, hoy las mujeres se casan a los 31 años y los varones, a los 34.  
 
"A los jóvenes les cuesta armar una pareja estable. Hay cambios culturales que hacen que las personas tarden 
más en comprometerse con una pareja. Uno de los motivos se debe a que privilegian su desarrollo personal y 
laboral. También estudian carreras de grado y se perfeccionan con los posgrados", afirmó la licenciada. Y 
precisó que, "para armar una pareja, uno tiene que tener previamente una identidad armada, y saber qué quiere 
y quién es".  
 
Messing sostuvo que la capacidad de entrega y compromiso de los jóvenes hacia una situación de pareja se ve 
interferida cada vez más por fuertes ansiedades fóbicas que se vivencian como necesidad de huida, ahogo, 
encierro, desinterés, aburrimiento y fantasías permanentes de otros vínculos. Y continuó: "La fobia es un 
trastorno de ansiedad, que aparece cuando la persona se siente asfixiada en una situación como 
desplazamiento del temor inconsciente de quedar atrapado en el vínculo materno".  
 
Estos síntomas son característicos de nuestro tiempo por las fuertes dificultades que atraviesan las familias 
para transmitir la función paterna de límite. "La no constitución de una pareja en el varón puede ser 
considerado socialmente un valor entre sus pares, sobre todo si éste se ha podido desarrollar exitosamente en 
el nivel laboral", dijo Messing.  
 
En estos casos, a partir de los 35 años constituye un motivo de consulta por "el vacío" y el sentimiento de 
soledad que el cambio de pareja permanente produce en las personas. En las mujeres, la mayor dificultad se 
observa cuando no han podido identificarse satisfactoriamente con su carrera profesional y depositan en la 
pareja la búsqueda de complementación de sí mismas. Pero estas parejas terminan fracasando.  
 
Del mismo modo, Néstor F. Marchant, médico psiquiatra y presidente de la Asociación Argentina de 
Psiquiatras (AAP), consideró que la dificultad para formar pareja estaba relacionada con la prolongación de la 
adolescencia. "Esto es la realidad que estamos viviendo. Las personas no quieren comprometerse, y tampoco 
resignarse a perder su libertad y ciertas comodidades", explicó. También evaluó como otra causa posible la 
culpa de los padres, por haberles otorgado tanta sobreprotección desde chicos. "A los 30 todavía son 
adolescentes; éste es un problema de inmadurez", dijo.  
 
Paula Martínez, diseñadora gráfica de 34 años, fue tajante. "Cuesta conseguir pareja porque hay pocos 
hombres. En esta sociedad consumista, vale probar de todo un poco, y la imagen de familia y pareja se percibe 
como una obligación -enfatizó-. No se piensa el concepto de pareja como un proyecto en común, que te exige 
mantener el compromiso en el tiempo, sino como un disfrute efímero."  
 
"Me gustaría estar en pareja, pero hay muchos hombres egoístas que quieren una mamá o alguien que no les 
pida nada. No quieren ceder jamás y la pareja se trata de negociar, consensuar y ceder", agregó.  
 
"La pareja satisfactoria aparece cuando la persona se siente bien consigo misma, cuando el otro es un 
compañero de ruta y no un vínculo simbiótico de completamiento de las propias carencias. Por ello, en estos 
tiempos en los que la individuación es tan dificultosa, también es mucho más dificil la constitución de una 
pareja", concluyó Messing.  
 
Julieta Bravo  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/cienciasalud/nota.asp?nota_id=981991&origen=premium
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¿Es usted un basurero andante? 

 
 

 
/ Lanacion.cl  

 

El estrés oxidativo, se presenta como una nueva amenaza para el hombre occidental. El diagnóstico temprano 
y un sencillo examen pueden mejorar notoriamente su calidad de vida.  

 

Si su piel está acartonada, opaca flácida y amarillenta; si nota que sus articulaciones empiezan a rechinar, sus 
músculos aparecen abarrotados y su cuerpo le pesa. Además ve menos nítido que antes y debe usar lentes para 
leer, si se siente depresivo, poco entusiasta, se le olvidan los teléfonos y los recados. Si se ha vuelto 
aprehensivo poco audaz, poco alegre, le aburre todo, duerme poco y mal y se levanta cansado, esta cada vez 
más nervioso y las novedades lo preocupan, usted se enfrenta a una de las enfermedades más comunes del 
desarrollado mundo occidental: el estrés oxidativo (EO). 

El estrés oxidativo, junto a la baja de las hormonas anabolizantes (que son las encargadas de mantener las 
funciones metabólicas generales) y la glicación proteica (desnaturalización de proteínas por unión con una 
molécula de azúcar), son las tres causantes del envejecimiento e inciden negativamente en la calidad de vida, 
tanto de los adultos como de quienes transitan por la tercera edad.  

Una forma sencilla de describir esta patología es que su cuerpo se está oxidando por la basura biológica que 
durante años ha estado acumulando, porque “los basureros biológicos que todos tenemos están saturados y no 
pueden reparar proteínas con azúcar adherida. 

Tampoco pueden procesar radicales libres, óxidos y peróxidos que se acumulan, como en una ciudad en la 
que los recolectores de desperdicios se botan en huelga”, explicó la endocrinóloga especializada en la 
Universidad de Chile, María Luisa Zura. 

La especialista lleva más de una década estudiando el proceso de renovación tisular (Tissular Renewal), 
buscando elevar la calidad de vida de las personas para que efectivamente puedan tener una buena vejez y no 
sean víctimas del EO y las complicaciones que se originan a causa de él.  
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“Debido a los avances tecnológicos y médicos, el hombre occidental hoy tiene una expectativa de vida 
proyectada de 120 años, sin embargo, las nuevas enfermedades que se asocian al desarrollo de la civilización, 
impiden que los individuos se acerquen a esos rangos de longevidad. Por el contrario, la mayoría pasa una 
pésima vejez por secuelas de accidentes vasculares y cánceres, entre otras patologías, que tienen su origen en 
los procesos oxidativos”, precisó la endocrinóloga. 

Acumulando basura 

El Estrés Oxidativo (EO) es un proceso que acompaña al individuo desde su vida fetal y es propio de las 
funciones biológicas como la generación de energía, la síntesis proteica y la limpieza de los entornos 
celulares.  

“En definitiva, todo lo que es de origen proteico se oxida o acumula moléculas de azúcar pegadas -glicación- 
y se deforma. El organismo enfrenta la oxidación, y la glicación reparando las proteínas dañadas. Para ello 
cuenta con una batería enzimática (peroxizomas) que intentan recuperarlas” afirmo la profesional.  

“Cuando se es niño agregó- esa recuperación es más eficiente, pero al aumentar la edad y debido al excesivo 
consumo de carbohidratos, la disminución de las hormonas anabolizantes, el aumento de la hormona del 
estrés, el cortisol, esa capacidad recuperativa se reduce y provoca un superávit de proteínas oxidadas y 
glicadas en el cuerpo. Ese remanente se va acumulando en los intersticios (espacios) celulares”. 

Por ello, explicó que al aumentar el cúmulo de basura biológica (toxinas, radicales libres, proteínas 
desnaturalizadas, etc.), el organismo se va quedando sin oxígeno y comienza a deteriorarse más rápido.  

“Como este es un proceso natural puntualizó- no lo podemos suprimir, pero sí podemos evitar que se 
acreciente y que a los 70 nos sintamos como de 40 y no de 90. Para ello, es necesario realizarse un examen 
que indica el rango de estrés oxidativo que presenta el individuo, según su edad”.  

Conocido el resultado, la persona debe, dependiendo si presenta un EO leve, moderado o alto, no sólo 
disminuir la ingesta de carbohidrato, la exposición al sol y la vida sedentaria, sino además someterse a una 
terapia hormonal y antioxidante específica, precisó la endocrinóloga. 

 
 
http://www.lanacion.cl:80/prontus_noticias_v2/site/artic/20080125/pags/20080125120339.html
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Píldora anticonceptiva previene cáncer de ovario 

Investigación determinó además que al menos 100 mil muertes por ese tipo de cáncer fueron prevenidas en 
los últimos 50 años sólo en Gran Bretaña gracias a la píldora anticonceptiva. 

 
 

Un equipo de científicos de la 
Universidad de Oxford concluyó en un 
estudio que la píldora anticonceptiva 
previene el cáncer de ovario.  

La investigación determinó además que al 
menos 100 mil muertes por ese tipo de 
cáncer fueron prevenidas en los últimos 
50 años en Gran Bretaña gracias a la 
píldora anticonceptiva. 

Los expertos de Oxford afirmaron que 
debido a la gran popularidad de la píldora, 
unos 30 mil nuevos casos anuales de 
pacientes con ese tipo de cáncer pueden 
ser evitados. 

La conclusión del estudio, que incluyó 
análisis de otros 45 reportes anteriores, 
fue publicada en la revista especializada 
The Lancet.  

El equipo de científicos pidió ahora al gobierno británico que permita la venta de la píldora anticonceptiva en 
el país sin prescripción médica. 

Richard Peto, que dirigió la investigación, afirmó que las mujeres que toman la píldora no deben preocupase 
por otros efectos colaterales.  

"La eventual reducción del cáncer de ovario es mayor que el incremento de cualquier otro tipo de cáncer 
causado por el consumo de este medicamento", subrayó.  

Por su parte, Lesley Walker, del organismo Cancer Research UK, declaró que las mujeres que tomaron la 
píldora "deben sentirse seguras por la conclusión del estudio". 

En ese sentido, Julie Bentley, de la Asociación de Planeamiento Familiar, sostuvo que el informe "es una gran 
noticia para las mujeres". "Ello se debe a que da mayores garantías acerca de que la píldora anticonceptiva 
provee de protección duradera contra el cáncer ovárico", concluyó. 

  
http://www.lanacion.cl:80/prontus_noticias_v2/site/artic/20080125/pags/20080125121429.html
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¿Qué se hizo de Luis Harss? 
Tomás Eloy Martínez conversó con quien muchos consideran como el creador del Boom 
latinoamericano: Luis Harss 
Sábado 26 de enero de 2008 
 

Por Tomás Eloy Martínez  
 

Para LA NACION - Highland Park(Nueva Jersey), 2008  

 
 
Luis Harss era el más famoso e influyente cronista de la literatura latinoamericana cuando se perdió de vista 
en 1967. En noviembre del año anterior había publicado Los nuestros , un extraordinario libro sobre diez 
grandes narradores, que estableció -muy a pesar de Harss- el canon de lo que se conocería como el boom . La 
lista de nombres elaborada por Harss incluía a escritores que ya tenían reconocimiento internacional -Miguel 
Ángel Asturias, Jorge Luis Borges, Juan Rulfo y João Guimarães Rosa-, junto a otros que comenzaban a 
tenerlo, como Alejo Carpentier, Juan Carlos Onetti, Julio Cortázar, Carlos Fuentes y Mario Vargas Llosa. 
También asomaba allí un desconocido, Gabriel García Márquez, a quien Harss añadió después de haber leído 
las primeras páginas inéditas de Cien años de soledad.  
 
Nunca explicó el autor por qué su selección dejó fuera del canon a figuras que la crítica europea ya 
mencionaba como protagonistas del renacimiento literario latinoamericano -Ernesto Sabato, Clarice Lispector, 
José María Arguedas, José Donoso, Augusto Roa Bastos y Guillermo Cabrera Infante- ni por qué eligió a los 
diez que eligió. Lo cierto es que su lista hizo historia. Aunque Los nuestros no se reedita desde hace más de 
treinta años, sigue leyéndose en las universidades de Francia y Estados Unidos como la carta de navegación 
sobre una cultura que en menos de tres décadas se liberó de la modorra regionalista y de la retórica pomposa 
para salir al encuentro de un público de lectores ávidos, a los que les hablaba en su lengua de todos los días y 
les contaba historias con las que podían identificarse fácilmente.  
 
"¿Qué se ha hecho de Luis Harss? ¿Quién ha sabido algo de él?", preguntó García Márquez durante los fastos 
de su jubileo en Cartagena de Indias, a mediados de marzo último. Nadie lo sabía, aunque los diarios 
colombianos habían publicado repetidas veces que Harss fue el profeta que dio a conocer la buena nueva de 
Cien años de soledad antes de que nadie la leyera. Harss estaba por entonces escribiendo sus propias ficciones 
en Mercersburg, un pueblito de dos mil habitantes, 120 kilómetros al sudoeste de Harrisburg, la capital del 
estado de Pennsylvania.  
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Para quienes conocieron al brillante y erudito Harss en los años 60 es difícil imaginarlo convertido ahora en 
un ermitaño lejos de los ruidos del mundo. Y sin embargo, nada o casi nada ha cambiado en él desde 1966, 
cuando tenía 30 años y empezó a escribir críticas de libros en el semanario Primera Plana . En su pelo no hay 
canas y sólo su expresión es más sombría, acaso por las inevitables arrugas que le han surgido alrededor de 
los ojos. Si no me hubiera cruzado con él por azar en la calle Arenales una noche de octubre, sin duda lo 
habría perdido para siempre. Caminaba de la mano de su esposa Patricia Conway, y tuve la fugaz impresión 
de volver a ver la foto del momento en que hablamos por última vez, en 1968, cuando Patricia y él salían, 
recién casados, de una casona de la calle Ombú.  
 
Los encuentros casuales están condenados a conversaciones triviales y breves. Aquella noche, Harss y yo sólo 
tuvimos tiempo de evocar la casa iluminada donde vivía, en Barrio Parque. "Mi familia la vendió hace 
tiempo" -contó con una tristeza que no se dejaba ver-. "Los nuevos dueños nunca la ocuparon. Las veces que 
pasé por ahí sólo vi una ruina que crecía. Si acaso las ruinas pueden crecer, en vez de regresar al polvo." 
Patricia anotó en una tarjeta la dirección y el teléfono de Mercersburg, y acordamos que nos encontraríamos a 
comienzos de noviembre, en su casa o en la mía. Pero el pueblo de Pennsylvania donde viven está a seis horas 
de Highland Park, en Nueva Jersey, y ninguno de los dos tenía tiempo para ir y volver en el mismo fin de 
semana. Así que decidimos reunirnos en la pintoresca ciudad de Lancaster -capital del piadoso reino de los 
amish-, que está a mitad de camino entre los dos.  
 
Conviene detenerse unas pocas líneas en el paisaje que rodea Lancaster: colinas bajas, campos de labranza, 
incontables silos junto a las viviendas blancas. Desde que la película Witness ("Testigo en peligro") hizo 
famosas las costumbres del lugar, abundan los turistas. Algunos van a comprar muebles de roble y artesanías. 
La mayoría, sin embargo, se interesa por las costumbres de los amish tradicionales, que han vuelto las 
espaldas a los avances de la técnica. En sus casas no hay electricidad ni teléfonos; las mujeres llevan vestidos 
a media pierna y el pelo largo recogido en un rodete, los hombres usan pantalones anchos sujetos con 
tiradores y barbas sin bigotes después que se casan. Los domingos no trabajan el campo ni abren ninguna de 
sus tiendas. Rezan desde el amanecer hasta la caída del sol en el dialecto alemán de Pennsylvania, que 
también emplean para la vida cotidiana. Por supuesto, no tienen automóviles ni tractores. Se desplazan en 
unas típicas calesas negras y recurren a los caballos de tiro para la siembra, la cosecha y los trabajos pesados.  
 
Quienes visiten el lugar con malicia tropezarán con detalles a contramano de la piedad y el fervor religioso del 
condado de Lancaster. Los silos parecen grandes falos amenazantes, coronados por cúpulas con inequívocas 
formas de glande. Y los suburbios más típicos llevan también nombres arriesgados: Bird-in-Hand (Pájaro en 
Mano), Intercourse (Cópula Sexual). Quien no lo crea, puede verificarlo en los mapas. Se lo comenté a Harss 
y ambos pensamos que esos signos son sin duda inocuos para los amish, que viven replegados en su mundo, 
con el pensamiento iluminado sólo por la familia y por Dios.  
 
Mientras cubría los trescientos kilómetros que hay entre mi casa y Lancaster pensé que Harss no podía haber 
elegido un rincón más adecuado para ocultarse del mundo que esa pradera perdida en medio de la nada 
americana. Poco después sabría que Harss no se oculta, sino que en algún momento de su vida, hace poco 
menos de cuarenta años, se sintió expulsado de su país, la Argentina, y que a ese amor no correspondido le ha 
dedicado casi toda su obra.  
 
Cuando lo conocí, acababa de publicar Los Nuestros en inglés, la lengua en que lo escribió. Su título era Into 
the Mainstream: Conversations with Latin American Writers , y dos novelas, The Blind ("Los ciegos", 1962) 
y The Little Men ("Los hombrecitos", 1963). En el barco de carga que lo llevaba desde Nueva York a Buenos 
Aires tradujo al castellano las 400 páginas que Sudamericana publicaría en noviembre de 1966. Después, 
Julio Cortázar José Donoso Juan Carlos Onetti Clarice Lispector Juan Rulfo Mario Vargas Llosa 
Gabriel García Márquez Luis Harss era el más famoso e influyente cronista de la literatura latinoamericana 
cuando se perdió de vista en 1967. En noviembre del año anterior había publicado Los nuestros, un 
extraordinario libro sobre diez grandes narradores, que estableció -muy a pesar de Harss- el canon de lo que 
se conocería como el boom. La lista de nombres elaborada por Harss incluía a escritores que ya tenían 
reconocimiento internacional -Miguel Ángel Asturias, Jorge Luis Borges, Juan Rulfo y João Guimarães Rosa-
, junto a otros que comenzaban a tenerlo, como Alejo Carpentier, Juan Carlos Onetti, Julio Cortázar, Carlos 
Fuentes y Mario Vargas Llosa. También asomaba allí un desconocido, Gabriel García Márquez, a quien Harss 
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añadió después de haber leído las primeras páginas inéditas de Cien años de soledad.  
 
Nunca explicó el autor por qué su selección dejó fuera del canon a figuras que la crítica europea ya 
mencionaba como protagonistas del renacimiento literario latinoamericano -Ernesto Sabato, Clarice Lispector, 
José María Arguedas, José Donoso, Augusto Roa Bastos y Guillermo Cabrera Infante- ni por qué eligió a los 
diez que eligió. Lo cierto es que su lista hizo historia. Aunque Los nuestros no se reedita desde hace más de 
treinta años, sigue leyéndose en las universidades de Francia y Estados Unidos como la carta de navegación 
sobre una cultura que en menos de tres décadas se liberó de la modorra regionalista y de la retórica pomposa 
para salir al encuentro de un público de lectores ávidos, a los que les hablaba en su lengua de todos los días y 
les contaba historias con las que podían identificarse fácilmente.  
 
"¿Qué se ha hecho de Luis Harss? ¿Quién ha sabido algo de él?", preguntó García Márquez durante los fastos 
de su jubileo en Cartagena de Indias, a mediados de marzo último. Nadie lo sabía, aunque los diarios 
colombianos habían publicado repetidas veces que Harss fue el profeta que dio a conocer la buena nueva de 
Cien años de soledad antes de que nadie la leyera. Harss estaba por entonces escribiendo sus propias ficciones 
en Mercersburg, un pueblito de dos mil habitantes, 120 kilómetros al sudoeste de Harrisburg, la capital del 
estado de Pennsylvania.  
 
Para quienes conocieron al brillante y erudito Harss en los años 60 es difícil imaginarlo convertido ahora en 
un ermitaño lejos de los ruidos del mundo. Y sin embargo, nada o casi nada ha cambiado en él desde 1966, 
cuando tenía 30 años y empezó a escribir críticas de libros en el semanario Primera Plana. En su pelo no hay 
canas y sólo su expresión es más sombría, acaso por las inevitables arrugas que le han surgido alrededor de 
los ojos. Si no me hubiera cruzado con él por azar en la calle Arenales una noche de octubre, sin duda lo 
habría perdido para siempre. Caminaba de la mano de su esposa Patricia Conway, y tuve la fugaz impresión 
de volver a ver la foto del momento en que hablamos por última vez, en 1968, cuando Patricia y él salían, 
recién casados, de una casona de la calle Ombú.  
 
Los encuentros casuales están condenados a conversaciones triviales y breves. Aquella noche, Harss y yo sólo 
tuvimos tiempo de evocar la casa iluminada donde vivía, en Barrio Parque. "Mi familia la vendió hace 
tiempo" -contó con una tristeza que no se dejaba ver-. "Los nuevos dueños nunca la ocuparon. Las veces que 
pasé por ahí sólo vi una ruina que crecía. Si acaso las ruinas pueden crecer, en vez de regresar al polvo". 
Patricia anotó en una tarjeta la dirección y el teléfono de Mercersburg, y acordamos que nos encontraríamos a 
comienzos de noviembre, en su casa o en la mía. Pero el pueblo de Pennsylvania donde viven está a seis horas 
de Highland Park, en Nueva Jersey, y ninguno de los dos tenía tiempo para ir y volver en el mismo fin de 
semana. Así que decidimos reunirnos en la pintoresca ciudad de Lancaster -capital del piadoso reino de los 
amish-, que está a mitad de camino entre los dos.  
 
Conviene detenerse unas pocas líneas en el paisaje que rodea Lancaster: colinas bajas, campos de labranza, 
incontables silos junto a las viviendas blancas. Desde que la película Witness ("Testigo en peligro") hizo 
famosas las costumbres del lugar, abundan los turistas. Algunos van a comprar muebles de roble y artesanías. 
La mayoría, sin embargo, se interesa por las costumbres de los amish tradicionales, que han vuelto las 
espaldas a los avances de la técnica. En sus casas no hay electricidad ni teléfonos; las mujeres llevan vestidos 
a media pierna y el pelo largo recogido en un rodete, los hombres usan pantalones anchos sujetos con 
tiradores y barbas sin bigotes después que se casan. Los domingos no trabajan el campo ni abren ninguna de 
sus tiendas. Rezan desde el amanecer hasta la caída del sol en el dialecto alemán de Pennsylvania, que 
también emplean para la vida cotidiana. Por supuesto, no tienen automóviles ni tractores. Se desplazan en 
unas típicas calesas negras y recurren a los caballos de tiro para la siembra, la cosecha y los trabajos pesados.  
 
Quienes visiten el lugar con malicia tropezarán con detalles a contramano de la piedad y el fervor religioso del 
condado de Lancaster. Los silos parecen grandes falos amenazantes, coronados por cúpulas con inequívocas 
formas de glande. Y los suburbios más típicos llevan también nombres arriesgados: Bird-in-Hand (Pájaro en 
Mano), Intercourse (Cópula Sexual). Quien no lo crea, puede verificarlo en los mapas. Se lo comenté a Harss 
y ambos pensamos que esos signos son sin duda inocuos para los amish, que viven replegados en su mundo, 
con el pensamiento iluminado sólo por la familia y por Dios.  
 
Mientras cubría los trescientos kilómetros que hay entre mi casa y Lancaster pensé que Harss no podía haber 
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elegido un rincón más adecuado para ocultarse del mundo que esa pradera perdida en medio de la nada 
americana. Poco después sabría que Harss no se oculta, sino que en algún momento de su vida, hace poco 
menos de cuarenta años, se sintió expulsado de su país, la Argentina, y que a ese amor no correspondido le ha 
dedicado casi toda su obra.  
 
Cuando lo conocí, acababa de publicar Los Nuestros en inglés, la lengua en que lo escribió. Su título era Into 
the Mainstream: Conversations with Latin American Writers, y dos novelas, The Blind ("Los ciegos", 1962) y 
The Little Men ("Los hombrecitos", 1963). En el barco de carga que lo llevaba desde Nueva York a Buenos 
Aires tradujo al castellano las 400 páginas que Sudamericana publicaría en noviembre de 1966. Después, 
mientras escribía reseñas ocasionales para Primera Plana, se entregó de lleno a la escritura de La otra Sara o la 
huida de Egipto, la novela que daría a conocer en 1968. El inesperado fracaso de ese libro es una de las 
mayores decepciones en la vida de Harss, y sin duda determinó el voluntario ostracismo en que se sumió 
desde entonces.  
 
A comienzos de los años 70, ancló durante un año en Exeter, un colegio privado de New Hampshire. "Fue el 
único lugar donde conseguí trabajo porque no tenía doctorado", me dirá cuando le pido noticias sobre su vida. 
Después se recluyó durante seis años en la West Virginia University. El sitio le convenía porque no tenía 
grandes exigencias de publicaciones académicas y Harss quería regresar cuanto antes a su vocación mayor, la 
novela.  
 
Fue un camino con varias estaciones previas. Tuvo de todos modos que prodigarse en cientos de artículos 
especializados, y en traducciones exigentes. Así dio a conocer una versión de los cuentos de Felisberto 
Hernández y una de Primero sueño, junto a otros textos de Sor Juana Inés de la Cruz.  
 
Durante la tarde completa de un sábado y la mañana del día siguiente dialogué con él sobre las idas y venidas 
de esas historias. He preferido transcribir los tramos que importan de la conversación sin otros cambios que la 
supresión de inútiles vacilaciones verbales y lugares comunes sobre la temperatura templada, los carruajes 
amish que pasaban por la carretera cercana y el sabor de la comida.  
 
El canon de Los nuestros  
 
Tomás Eloy Martínez: -¿Con qué criterio elegiste a los diez escritores de tu libro? Antes de que 
empezáramos a grabar, me dijiste que la novela latinoamericana era para vos un universo inexplorado, 
y que lo fuiste descubriendo a partir de tus lecturas y de tu relación con Julio Cortázar en París.  
 
Luis Harss: -Así fue. Muchas de las cosas decisivas en la vida suceden por azar. La culpa de todo la tuvo 
Kazuya Sakai, el pintor argentino-japonés que era muy amigo mío. Estaba por irme a vivir a París. En 
vísperas del viaje me recomendó que me pusiera en contacto con un escritor argentino llamado Julio Cortázar. 
Yo me había apartado totalmente del mundo argentino y no conocía a Cortázar ni de nombre. Dejé pasar un 
par de años. Un buen día, al salir del Médicis, el hotelucho de la rue Monsieur-le-Prince donde paraba, me 
detuve ante las vidrieras de la librería española que estaba en esa misma calle. Delante, como haciéndome 
señas, vi la portada de Rayuela. El título no significaba nada para mí, pero reconocí en el nombre del autor, 
Julio Cortázar, a la persona que me había recomendado Sakai. Tuve un impulso y lo compré. Desde chico 
admiré a los grandes escritores como Faulkner y Dostoievki. La lectura de Cortázar me dejó una marca 
parecida. Rayuela me enseñó que era posible escribir en castellano de otra forma. Es una obra que se alza 
contra la tradición española y contra la forma de escribir en español que regía entonces. Me impresionó 
muchísimo, me emocionó. De inmediato la quise traducir al inglés. Recuerdo que cuando conocí a Cortázar le 
llevé un capítulo que había empezado a traducir, y me dijo: "Qué lástima, ya tengo traductor " Era, como ya 
sabemos bien, Gregory Rabassa. Dicho sea de paso, la traducción de Rabassa no tuvo suerte en inglés. Creo 
que, por mi ignorancia y mi torpeza, le caí en gracia a Cortázar. Me recibió muy amablemente y me abrió las 
puertas de su casa.  
 
T.E.M.: -En Los nuestros hay una excelente descripción de ese primer encuentro: "Cortázar se sienta 
con las largas piernas cruzadas, las manos entrelazadas en las rodillas, y espera. Es un hombre de 
pasiones intelectuales que habla poco de sí mismo". Sin embargo, cuando lo fuiste a ver todavía no 
pensabas en escribir sobre él.  
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L.H.: - No. En esos meses, un editor de Nueva York, Roger Klein, insistía en que hiciera una serie de 
entrevistas a escritores latinoamericanos. Me resistía diciéndole "No los conozco. No sé quiénes son". 
Cortázar me permitió pensar en serio que un libro así era posible.  
 
T.E.M..: -¿Para qué sello editaba Roger Klein?  
 
L.H.: Harper &Row. Yo había trabajado un mes con él en esa editorial y nos hicimos amigos. Tenía una vida 
secreta que yo no conocía. Era gay en una época en la que ser gay creaba problemas, y Klein sufría mucho por 
eso. Antes de que saliera Into the Mainstream se suicidó. De principio a fin el libro había sido escrito de 
acuerdo con él. Con su muerte cayó en un vacío y se perdió. Pero fue rescatado por la edición en idioma 
español.  
 
T.E.M.: -Vamos a recapitular. ¿Cómo fuiste yendo de un escritor a otro? Y, sobre todo, ¿cómo fuiste 
descartando a unos y prefiriendo a otros?  
 
L.H.: -La respuesta es muy simple y va a decepcionar a muchos. Existía la Mafia, como Fuentes, Cortázar y 
Vargas Llosa llamaban a su grupo de amigos; era una especie de trenza de escritores dispersos por México, 
París, Buenos Aires. Se leían los unos a los otros, y se admiraban. ...sa era la nueva novela latinoamericana de 
aquellos años. En realidad, antes no había existido en el nivel continental, como sí sucedió con los poetas. 
Toda esta gente vivía en el idioma más que en el país. Los unía la idea de que su país común era el idioma 
español, y ese idioma era un artefacto arcaico y rechinante que necesitaba ser revivido y renovado, reclamaba 
desesperadamente una transfusión de sangre y de vida. La Mafia, entonces. La primera punta de ese ovillo que 
conocí fue Cortázar. Cortázar me dijo: "¿Sabés que hay otro tipo, acá a la vuelta, que se llama Mario Vargas 
Llosa? Ha publicado un solo libro, no es muy conocido todavía, pero es un excelente escritor. Te lo 
recomiendo". Lo encontré en un cuartito oscuro y allí me senté con él ante un grabador. Y así con los otros. 
Los llamaba por teléfono o me presentaba en su casa, llamaba a la puerta, y decía: "Me dicen que has 
publicado una novela muy buena" Algunos de ellos me tuvieron que prestar sus libros. Así los fui conociendo.  
 
T.E.M.: -¿Dirías que Cortázar te ayudó a seleccionar el canon de Los nuestros?  
 
L.H.: -No de manera directa. Los autores mismos me fueron llevando de uno a otro. Cortázar, sí, me dio el 
envión y me aportó su criterio. Antes de escribir el capítulo sobre él, leí Rayuela y todos los cuentos que había 
publicado hasta ese momento. Le entregué mi texto y él hizo varias marcas. Me decía "acá está mal" o "no es 
así". El capítulo sobre Cortázar es el más confuso de mi libro, porque es el que escribí más a tientas. Pero 
desde otro punto de vista es el más completo porque tuvo la amabilidad de aclararme cada cosa que yo no 
entendía. De ahí pasé a Vargas Llosa, y a los demás.  
 
T.E.M.: -A Carpentier, quizá. Entonces vivía en París.  
 
L.H.: -Alejo Carpentier Estoy tratando de recordar cuál fue el nexo con él. Su nombre sonaba mucho. Se 
hablaba de él como un candidato al Nobel. No me gustó cuando lo conocí. Era untuoso, rimbombante. Me 
pareció un oportunista encabalgado en la montura de la revolución cubana. Un tipo muy pretencioso, pero 
erudito, musicólogo, historiador, un típico intelectual latinoamericano con aspiración a la trascendencia 
universal.  
 
T.E.M.: -Quien ganó el Nobel antes que todos ellos fue, sin embargo, Miguel Ángel Asturias. Se lo 
dieron en 1967, cuatro años antes que a Neruda, quince antes que a García Márquez.  
 
L.H.: -No recuerdo cómo di con Asturias. ...l no vivía en París, sino expatriado en Génova, en un palazzo 
derruido. Hice un viaje especial a Génova para entrevistarlo. Era un tipo muy simpático, uno de esos viejos 
que te adoptan en seguida, te cuentan sus cosas. Me llamaba "Luisito". Como hice con los demás, una vez que 
terminé el capítulo sobre él se lo di para que cambiara lo que quisiera. Asturias me lo devolvió sin corregir 
una palabra de las que él decía, pero había potenciado mis comentarios sobre él todo lo que yo decía de él. 
Donde yo escribía, por ejemplo, "un escritor guatemalteco del siglo XVIII", puso "un insigne escritor" Era 
muy grandilocuente. Todo el capítulo estaba inflado y, cuando lo terminé, me pareció un capítulo muy 
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neumático. En realidad era un viejo farsante, y lo digo con cariño y admiración. Daba a entender que tenía un 
inconsciente maya, o maya quiché ¿no?, que reflejaba en su obra el inconsciente colectivo de los indios Era 
una fantasía, porque se trataba de un surrealismo adaptado a la ansiedad literaria por explotar esa mitología 
indígena descubierta cuando tradujo el Popol Vuh al francés junto con un etnólogo de la Sorbona. Todavía me 
gusta Hombres de maíz. En cambio El señor presidente, su novela más famosa, ha envejecido tanto como los 
esperpentos de Valle Inclán.  
 
Felisberto y los que quedaron fuera  
 
 
T.E.M. : -Otro narrador que estaba entonces cerca de la Mafia era José Donoso. Fue muy amigo de 
Cortázar, y lo visitaba los veranos en Saignon. Supongo que Julio te habrá hablado de él. Cuando lo 
dejaste fuera de Los nuestros quedó como un planeta secundario del boom. Murió esperando un 
reconocimiento internacional que jamás tuvo. Me han contado en Santiago, en Chile, que soñaba con 
recibir el Premio Cervantes y que cuando leía la noticia de que se lo habían concedido a otro, caía en 
cama con una depresión atroz.  
 
L.H.: -No recuerdo si Cortázar lo mencionó. De todos modos, no lo incluí porque el único libro que había 
leído de Donoso no me gustaba. Creo que se trataba de Coronación, una novela de 1957.  
 
T.E.M.:- Por esa época había publicado también  
 
L.H.: - cuentos, Verano y otros cuentos.  
 
T.E.M.: -También una muy buena novela, El lugar sin límites, en 1965. Y El obsceno pájaro de la 
noche, su libro más ambicioso.  
 
L.H.: -No, ése fue posterior, de 1970. De todos modos, siempre me pareció que Donoso era muy torpe como 
escritor. Soy -es una cosa mía- muy sensible a la gente que tiene habilidad para hacer no sólo algo que 
importa sino para manejar bien el idioma. Cuando llegué a Donoso me pareció un autor de lengua muy 
trabada. No se entendía bien lo que decía, sus frases eran dificultosas, luchaba y perdía sus batallas con el 
idioma. Me pareció ambicioso y mediocre, y yo buscaba otra cosa. Era mi libro; yo era juez y señor, con todos 
los errores que pudiera cometer. ¡No pretendía establecer ningún canon!  
 
T.E.M.: -¿Por qué excluiste a Clarice Lispector? Su obra se ajusta perfectamente a tu idea de lo que 
debe ser la literatura.  
 
L.H.: -No la conocía. Yo sabía muy poco de literatura brasileña. No hablaba portugués. El diálogo con 
Guimarães Rosa se hizo en alemán. Ese fue el principal aporte de Barbara Dohmann a Los Nuestros.  
 
T.E.M.: -Dijiste también que llegaste tarde a la obra de Guillermo Cabrera Infante, con quien más 
tarde conviviste casi un año en West Virginia, cuando lo invitaste a tu universidad.  
 
L.H.: -Cabrera Infante no había publicado todavía Tres tristes tigres, que salió cuando Los Nuestros ya estaba 
en pruebas de galeras.  
 
T.E.M.: -Después definiste esa novela como "una celebración jubilosa" de la vida nocturna en La 
Habana antes de la revolución, aunque no parecen gustarte los juegos de palabras, el collage y las 
parodias literarias de su estilo.  
 
L.H.: -El Chino, como le decían, era también así en la vida diaria. Abrumador. De cada palabra sacaba ríos de 
sonidos iguales, nuevos sentidos y contrasentidos. Jamás descansaba. El único alivio era tener cerca a Miriam 
Gómez, su esposa, una mujer extraña y encantadora que había dejado su carrera de actriz en Cuba por él.  
 
T.E.M.: -Con nadie, sin embargo, te duele más haber llegado tarde que con Felisberto Hernández. Ayer 
dijiste que Felisberto es único en la literatura latinoamericana, un gran escritor menor. Sólo es menor 
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porque tocaba una sola cuerda, pero lo hacía maravillosamente.  
 
L.H.: -Felisberto se me murió [el 13 de enero de 1964] poco antes de que me pusiera a trabajar en el libro. Me 
hubiera encantado entrevistarlo. Muchas veces lo he resucitado mentalmente. Una vez hasta empecé una 
novela sobre él. Es alguien que a mí me no sé en una época me parecía que era como un alma gemela. Hice 
una traducción de sus cuentos al inglés, y le puse un título que él no usó nunca, Piano Stories [1993, Marsilio 
Publishers: es una versión de Nadie encendía las lámparas y otros cuentos]. Me pareció que sonaba muy bien  
 
T.E.M.: - y tiene mucho que ver con su vida y con su imaginación.  
 
L.H.: -Claro. Lleva una introducción de Italo Calvino, y una breve notita mía (dos páginas) que resume lo que 
yo pensaba entonces de Felisberto, y sigo pensando. Era alguien que escribía con el piano. Como había sido 
acompañante de películas mudas, me parece que todos los libros de Felisberto -hechos de misteriosas 
imágenes casi de sueño- son los de un tipo que está escribiendo al piano. En la pantalla de sus historias se 
proyectan las imágenes de lo que él va viendo mientras toca el piano. Y ésos son sus cuentos. Si se los lee con 
cuidado, se advierte que en todos, hasta en los que no tienen nada que ver con el piano, hay metáforas de 
pianos. En "La casa inundada", por ejemplo, el ritmo está dado por los remos, por las manos que mueven los 
remos y llevan el movimiento del cuento.  
 
T.E.M.: -Tocaba un solo diapasón.  
 
L.H.: -Es cierto. Supongo que, como decía Octavio Paz citando a T. S. Eliot, un gran escritor se reconoce en 
la cantidad, la calidad y la variedad. Felisberto no tenía cantidad ni variedad, pero tenía calidad: pocas cosas, 
muy intensas, muy lindas. Te podés llegar a enamorar de un escritor así sin necesariamente engañarte.  
 
T.E.M.: -¿Onetti también llegó a leer lo que escribiste sobre él? Su retrato es de lo mejores de tu libro. 
Te alcanzan unas pocas líneas para que el lector lo vea por completo: "En la lenta llovizna, metido en 
un voluminoso abrigo, doblado bajo el peso de la ciudad, avanza, opaco, un sonámbulo en la noche 
insomne. Como la ciudad, lleva con fatiga la carga de los años. Es alto, enjuto, con mechones blancos en 
el pelo gris, ojos desvelados, labios torcidos en una mueca dolorosa, alta frente profesoral, las huellas de 
la renuncia y del desgano en su andar de oficinista envejecido".  
 
L.H.: -Claro que lo leyó. Le envié el capítulo, como a todos. Quizás haya reaccionado con alguna aspereza, 
no lo recuerdo. Lo que sí recuerdo es que hablamos mucho de los títulos de sus libros, todos tan musicales. 
Para mí La vida breve, su gran novela [1950], es el eje de la literatura narrativa del Río de la Plata. En ella se 
tocan y se encuentran Roberto Arlt y Cortázar.  
 
T.E.M.: -¿Por qué omitiste a Sabato? Eran los años del gran éxito de Sobre héroes y tumbas. Creo 
recordar que, cuando te lo pregunté entonces, dijiste que la escritura de Sabato te resultaba pedregosa. 
Casi la misma razón por la que dejaste de lado a Donoso.  
 
L.H.: -Sabato, como novelista, me parecía de un dramatismo banal y estereotipado. En cambio leía con gusto 
sus ensayos.  
 
T.E.M.: - ¿Y José Lezama Lima?  
 
L.H.: -Cortázar lo puso de moda. Pero eso fue después de que salió Los nuestros. A mí no me impresionó. 
Hay que decir que la primera edición de Paradiso [publicada en 1966 por la Unión de Escritores y Artistas de 
Cuba (Uneac)] fue muy confusa, casi ilegible. Y ya nunca le tomé el gusto. Me encontré con una prosa 
libresca y farragosa, como de un adolescente onanista atragantado de lecturas. Una especie de ostentación 
tropical, afiebrada, de cultura. En eso se parecía a Carpentier.  
 
T.E.M.: -También dejaste fuera a José María Arguedas, un novelista al que, según recuerdo, 
respetabas mucho.  
 
L.H.: -Tengo una relación rara con Arguedas Hay cosas en él que me tocan muy de cerca, pero tiene muchas 
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torpezas, muchas carencias. Lo vi una vez en California. Ramparts, una revista alternativa que empezó a salir 
a comienzos de los años 60 [fue en 1962] me invitó a una de esas reuniones de poetas y académicos que eran 
frecuentes por entonces. En un rincón del cuarto estaba un señor muy extraño, muy pequeño u oscuro y 
empequeñecido, tocando una flauta. Tenía un aspecto vagamente himalayo o andino. Me dijeron: "Es un 
escritor peruano. Se llama José María Arguedas". Me dio una sensación de angustia, casi de muerte. No lo 
volví a ver, pero me quedó esa imagen de persona solitaria, porque Arguedas nunca salió de la sombra, fue un 
escritor tan perdido en su vida, tan desamparado, como si traducir su mundo en palabras lo perdiera.  
 
T.E.M.: -Durante algún tiempo se lo conoció más por la polémica sobre el indigenismo que tuvo con 
Vargas Llosa que por su excelente novela Los ríos profundos , que es de esos años, creo que de 1962.  
 
L.H.: -En mi opinión, Vargas Llosa lo trató muy mal. Fue una vergüenza. Vargas Llosa es un escritor 
apasionado, aunque algo mecánico a veces. Me parece poco permeable a las experiencias y realidades que 
están fuera de la cultura occidental. Cuando escribió su introducción a Los ríos profundos -también en otras 
ocasiones- despreció el animismo del mundo de Arguedas como si fuera una pura superstición. Sentí 
vergüenza al pensar que un escritor tan eminente pudiera tener una incomprensión tan grande de otro mundo 
dentro de su propio país. Claro: Vargas Llosa estaba en contra de cualquier indigenismo, pero Arguedas era 
más que eso. De todos modos, cuando escribí Los nuestros lo conocía mal. Aun hoy no sé qué hacer con un 
escritor como él... Creo que tendría el egoísmo de guardármelo en secreto, que me toca más el corazón que el 
cerebro, por así decirlo  
 
T.E.M.: -Como era inevitable, te sentiste más cerca de algunos autores de tu libro que de otros: 
Carpentier y Vargas Llosa no te gustaron como seres humanos. Cortázar fue, sin duda, tu preferido...  
 
L.H.: -Aunque cuando lo conocí, que debió ser hacia la misma época en que vos lo conociste, era todavía un 
tipo muy uptight, como se dice en inglés; es decir, tenso, algo envarado. Ya había escrito Rayuela, es decir 
que una parte de él había florecido, se había liberado, pero otra parte de él  
 
T.E.M.: creaba distancia.  
 
L.H.: -Claro, era un tipo muy distante, de una cortesía muy de un empleado de las Naciones Unidas -de la 
unesco, como él era-; es decir, no era un tipo que había soltado el ovillo como se supone no sé si ocurrió 
después. Gran parte de sus lucubraciones eran mentales, ¿no?, libertades y pesadillas mentales.  
 
T.E.M.: -Otro de tus preferidos era García Márquez.  
 
L.H.: -Un tipo simpatiquísimo. Muy campechano, buen conversador, con una especie de gracia infusa y un 
aura angelical. Yo había leído sus cuentos y su novela La mala hora [una edición española no autorizada por 
el autor circulaba desde 1962]. Cuando el manuscrito de Cien años de soledad ya estaba muy adelantado, 
envió una muestra de unas setenta páginas a varias personas. No sé cómo llegó hasta mí. Yo le escribí: "Me 
parece demasiado anecdótico"... y le llevé esas páginas a Paco Porrúa. La novela salió uno o dos años después 
y cambió el mundo.  
 
Los que vinieron después  
 
T.E.M.: -Una pregunta final. Si tuvieras que hacer una versión actualizada de Los nuestros, ¿quiénes 
serían ahora los escritores de tu canon?  
 
L.H.: -Es una pregunta muy difícil porque no me he mantenido al tanto.  
 
T.E.M.: -Bueno, tampoco estabas al tanto aquella vez.  
 
L.H.: -Creo que hoy, otra vez, no hay lo que podría llamarse una novela latinoamericana. Hay una literatura 
en lengua española, con buenos y malos escritores. Habría que pensar en Roberto Bolaño, tan aclamado en 
España y en Estados Unidos. Es chileno como Donoso, y como lo soy yo, por nacimiento [Harss nació en 
Valparaíso, en 1966].  
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T.E.M.: -Ya no podrías incluirlo. Murió hace cuatro años.  
 
L.H.: - Sería mi escritor muerto. Me faltaba uno. A Bolaño lo he leído con curiosidad, atraído por sus títulos. 
Su Nocturno de Chile (2000), sobre un cura pinochetista, es una novela notable. Tiene un enorme talento pero 
algo monocorde. Casi todo lo resuelve con monólogos, algo semejante a lo que en el jazz se llaman riffes, 
arranques, improvisaciones. Igual que Felisberto Hernández, cuando advierte que hizo algo bien, lo vuelve a 
hacer. Lo que tiene de interesante Nocturno de Chile es que el cura es y no es un impostor, es y no es un 
acólito de Pinochet, es y no es un poeta. Es muy extraño cómo Bolaño maneja esa ambigüedad entre crimen, 
impostura y poesía  
 
T.E.M.:- ¿Leíste su última novela, 2666 (2004)?  
 
L.H.: -La empecé y no pude avanzar mucho. Es un libro, ¿cómo decirlo?, casposo. Me sorprendió que un 
escritor lleno de vuelo poético de pronto se detuviera en personajes que son profesores universitarios 
aburridísimos No sé cómo se le ocurrió hacer un libro sobre gente así. En cambio Los detectives salvajes 
(1998) es una sinfonía de voces que alcanza una poesía infernal.  
 
La Argentina y otras historias  
 
El diálogo con Harss –del que he reproducido sólo algunos fragmentos– estuvo cortado aquí y allá por 
evocaciones personales, algunas dolorosas. La más extraña, que he vacilado en reproducir, es la que concierne 
a la relación entre Harss y Francisco Porrúa, Paco. Cuando los conocí eran amigos entrañables. Fue Paco 
quien recomendó a Harss para que escribiera en Primera Plana, y fue Harss quien le descubrió a Paco la 
importancia de Cien años de soledad. En las innumerables leyendas que circulan sobre la novela de García 
Márquez, hay pocas discusiones sobre ese punto. Si la historia verdadera se mantuvo en la oscuridad durante 
años fue porque tanto Porrúa como Harss eligieron el silencio.  
 
La publicación de La otra Sara o la huida de Egipto , en 1968, introdujo una fisura definitiva en esa amistad. 
La novela recibió algunas reseñas negativas, que Harss atribuye a la soledad en que lo dejó su editor. "En el 
pequeño ambiente literario argentino yo era un desconocido" -me dijo en Lancaster. "Dependía del apoyo de 
la editorial [Sudamericana] y del apoyo de Paco, a quien se veía como una especie de gurú. Cuando me largó 
en banda quedé desconsolado. Yo había tomado la decisión de regresar a vivir en la Argentina para recuperar 
mis raíces, pero de pronto me quedé solo y muy deprimido."  
 
En los primeros años de su ostracismo voluntario en Estados Unidos volvió a escribir. La hondura de su 
depresión se expresaba en el papel que eligió para hacerlo: "Un papel color ratón, con pelos. Me sentía como 
en una cueva", dijo, sin mostrar la menor autocompasión, como si ya la desdicha no pudiera alcanzarlo. En el 
aislamiento de West Virginia, pensó que nadie más iba a leerlo y que estaba condenado a escribir sólo para sí. 
Pasaba de un idioma a otro, del español al inglés, escribía las mismas páginas en las dos lenguas, sin saber 
dónde pisar. Fueron, como él dice, muchos años "de incertidumbre y de tormento". Que sus temas fueran 
obsesivamente argentinos lo inclinó al español. La lengua que eligió para regresar no fue, sin embargo, la de 
La otra Sara o la de Los nuestros, sino una más compleja y más difícil de asir: un registro de voces argentinas 
que reflejan estratos culturales muy distintos y que expresan, cada cual a su manera, una realidad siempre en 
movimiento.  
 
Entre 1980 y 1981 completó La patria madre , extraña sátira sobre la dictadura tal como la viven un señorón, 
una hija acomplejada de buena familia y un sobreviviente de la Guerra de las Malvinas. Se publicó en junio de 
1987, en una edición modesta de Arca/Calicanto, en Montevideo. Ahora trabaja, desde hace años, en una 
novela más ambiciosa, Ani y la vida. Según su propio relato, es la historia de una chica cantante que crece en 
un barrio pobre, es explotada por un enano siniestro y termina siendo un personaje de ópera de barrio. Lo que 
Harss intenta supone un desafío mayúsculo, porque la novela inventa un mundo musical y, a la vez, su 
melodía es la del habla popular, bastarda, mestiza: una jerga argentina que juega con las letras de tango y las 
de rock, y con las voces domésticas. Como el libro se le volvió demasiado largo decidió separarlo en dos 
volúmenes. El primero, que transcurre entre 1973 y 1982, narra la infancia de la cantante. En el segundo, la 
misma cantante va reflejando en su cuerpo las catástrofes de una época que la devora. Habrá que esperar el fin 
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de la historia para saber si Harss puede transfigurar en literatura el desencanto que siempre le ha producido su 
país.  
 
La Argentina le sigue doliendo de un modo tan hondo que, cuando vuelve a ella, aunque sea de visita, todo lo 
atrae y lo rechaza a la vez. Durante un tiempo, después de West Virginia, pensó en instalarse en Nueva York. 
Sin embargo, cuando su única hija empezó la escuela secundaria y fue al colegio de Mercersburg, él y Patricia 
se fueron quedando. Conservan un departamento en la calle Larrea, en Buenos Aires, cerca de donde me crucé 
con ellos después de tanto tiempo, al que regresan con frecuencia.  
 
Harss se siente todavía excluido por un pasado de discordia que incluye, sobre todo, los años de la dictadura. 
Comparte con su esposa la idea de que la Argentina "es el país de los grandes fracasos, donde la gente de 
valor en cualquier esfera de la vida termina fundida, o suicidada, o expulsada Gente que en otras 
circunstancias o en otros países hubiera hecho cosas notables, en la Argentina va al muere". Cuando regresa, 
siente una especie de línea divisoria marcada por los años perdidos. "Soy siempre el que llegó de fuera" -dice-
. "El que no entiende lo que nos pasa porque estuvo lejos, alguien que parece haber perdido su derecho de 
piso. Anulado por la distancia, convertido en un fantasma."  
 
El desencanto y la tristeza sólo embargan a Luis Harss cuando habla de la Argentina que ha dejado atrás y a la 
que tanto le cuesta volver. En lo demás sigue siendo el creador entusiasta, al que tantos lectores siguen 
identificando con un libro legendario. De Harss se podría decir lo que él dice, hablando de otros, en las 
últimas líneas de Los nuestros. "Tocó con delicada poesía una de las raíces del mito americano: el continente 
sin pasado que sigue en busca de sus momentos de verdad."  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=980988&origen=premium
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La vida de un asesino 
En Rant (Mondadori), el norteamericano Chuck Palahniuk narra la historia de un joven violentio, 
involucrado en la aparición de una grave epidemia global 
Sábado 26 de enero de 2008 

 
Wallace Boyer ( Vendedor de coches ): Igual que la 
mayoría de la gente, no conocí a Rant Casey ni hablé 
con él hasta después de su muerte. Es lo que pasa con la 
mayor parte de los famosos: cuando la palman, su 
círculo de amigos íntimos simplemente se dispara. Un 
famoso muerto no puede caminar por la calle sin 
encontrarse con millones de amigos del alma a los que 
no conoció nunca en la vida real.  
 
Morirse fue la mejor maniobra profesional que llevaron 
a cabo Jeff Dahmer y John Wayne Gacy. Después de 
que Gaetan Dugas se murió, el número de amantes que 
decían que habían follado con él se disparó hasta las 
nubes.  
 
Tal como solía decir Rant Casey: La gente se labra una 
reputación atacándote mientras estás vivo... o 
alabándote cuando ya no lo estás.  
 
En mi caso, yo estaba sentado en un avión, y a mi lado 
había sentado un palurdo. Tenía la piel como en esos 
accidentes de coche que dan demasiado asco mirar: 
llena de mordeduras y marcas y toda arrugada, y la piel 
del dorso de sus manos estaba hecha un asco.  
 
La azafata le preguntó al palurdo qué quería beber. 
Luego le pidió que por favor me alcanzara mi bebida: 
whisky con hielo. Pero cuando vi aquellos dedos 
monstruosos rodeando el vaso, y aquellos nudillos mordidos, ya no pude poner los labios en el borde del vaso.  
 
Con la epidemia había que tener todo el cuidado del mundo. En el aeropuerto, justo detrás del detector de 
metales que teníamos que atravesar, había un monitor de fiebre como los que usaban antes para controlar la 
propagación del SARS. La mayoría de la gente, dice el gobierno, no tiene ni idea de que está infectada. Uno 
puede encontrarse bien, pero si ese monitor pita para indicar que tienes la temperatura demasiado alta te 
ponen en cuarentena y desapareces. Tal vez para el resto de tu vida. Sin juicio ni nada.  
 
Para evitar riesgos, me limité a plegar la bandeja de mi asiento y a coger el vaso. Observé cómo el whisky se 
iba volviendo más claro y aguado. Cómo el hielo se derretía y desaparecía.  
 
Cualquiera que se gane la vida vendiendo coches se lo podrá decir: la repetición es la madre de todos los 
talentos. Para aumentar los ingresos de tu concesionario hay que trabajar la comunicación.  
 
Cualquier sitio es bueno para practicar tus habilidades. Un buen truco para recordar el nombre de alguien es 
mirarle a los ojos durante el tiempo suficiente como para quedarte con su color: verde, marrón o azul. Eso se 
llama Interrumpir la Tendencia: te impide olvidarte de las cosas tal como pasaría normalmente.  
 
Aquel vaquero desconocido tenía los ojos de color verde brillante. Verde anticongelante.  
 
Durante todo el vuelo de conexión entre Peco Junction y la ciudad compartimos apoyabrazos; yo en el lado de 
la ventanilla y él en el del pasillo. Siento tener que decirlo, pero no paraban de despegársele pedacitos de 
mierda seca de las botas de vaquero. Aquellas patillas largas que tenía tal vez habían atraído a las tías en el 
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instituto, pero ahora ya estaban canosas desde la sien hasta la mandíbula. Por no mencionar aquellas manos.  
 
A fin de ejercitar la comunicación, le pregunté cuánto le había costado el billete. Si no eres capaz de 
determinar las necesidades comerciales -de identificar las claves- de un desconocido al que tienes sentado 
codo con codo en un avión, nunca podrás convencer a nadie para que "se apropie mentalmente" de un Nissan, 
y ya no digamos de un Cadillac.  
 
Para conseguir meter a alguien en un coche, hay otro truco: en todos los coches que tengas en exposición, 
programas el botón de emisora número uno de la radio para que suene música gospel . En el número dos 
pones rock and roll . En el tres, jazz . Si tu cliente potencial parece del tipo exigente-autoritario, nada más 
abrirle el coche haces que la radio se encienda y sintonice una emisora de noticias o de tertulias políticas. Con 
la gente que lleva sandalias, pulsas el botón de la radio pública. Cuando hacen girar la llave, la radio les dice 
lo que quieren oír. En todos los coches en exposición, tengo el botón número cinco de la radio programado 
con esa basura tecno-rave por si aparece algún chaval aficionado a las choquejuergas.  
 
A las cosas como el color verde de los ojos del palurdo y la mierda de sus botas los vendedores las llamamos 
"apoyos mentales". A las preguntas que tienen una sola respuesta posible las llamamos "preguntas cerradas". 
Las preguntas que hacen hablar a los clientes son "preguntas abiertas".  
 
Por ejemplo:  
 
-¿Por cuánto le ha salido su billete de avión?  
 
Esa es una pregunta cerrada. El hombre dio un sorbo a su vaso de whisky y tragó. Sin dejar de mirar al frente, 
dijo:  
 
-Cincuenta dólares.  
 
Un buen ejemplo de pregunta abierta sería: "¿Cómo vive usted con esas manos todas mordidas y llenas de 
cicatrices?".  
 
Yo le pregunté: ¿Solamente ida?  
 
-Ida y vuelta -dijo, y su mano arrugada y llena de marcas vertió whisky dentro de sus labios-. Lo llaman 
"tarifa de duelo" -dijo el palurdo.  
 
Mientras yo lo observaba, medio torcido en mi asiento para mirarlo de frente, mi respiración se ralentizó para 
acompasarse con el subir y bajar de su camisa de vaquero, una técnica que se llama Escucha Activa. El 
desconocido carraspeó, y yo esperé un poco y también carraspeé, imitándolo. Es lo que un buen vendedor 
denomina "marcar el ritmo" a un cliente.  
 
Con las piernas cruzadas a la altura del tobillo, con el pie derecho por encima del izquierdo, igual que él, yo le 
dije:  
 
-Imposible. Ni siquiera los billetes standby salen tan baratos. -Y le pregunté cómo había conseguido tan buen 
precio.  
 
...l dio un trago a su whisky, sin hielo, y dijo:  
 
-Lo primero que hay que hacer es escaparse de un manicomio de alta seguridad.  
 
Luego, dijo, hay que hacer autoestop por medio país, sin más ropa que unos botines de plástico y una bata de 
papel que no se cierra por detrás. Hay que llegar medio segundo demasiado tarde para evitar que un pederasta 
reincidente viole a tu mujer. Y a tu madre. De esa violación nace un hijo a quien tienes que criar y que 
colecciona una tonelada de dientes viejos de los que tira la gente. Al terminar el instituto, el chiflado de tu hijo 
se tiene que escapar. Hacerse de una secta que vive solamente de noche. Cargarse el coche cincuenta veces y 
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liarse con una especie de prostituta que medio lo es y medio no lo es.  
 
Por el camino, tu hijo tiene que desatar una epidemia que mate a miles de personas, a un número suficiente de 
gente como para desencadenar la ley marcial y amenazar con derrocar a varios líderes mundiales. Y 
finalmente, tu chaval tiene que morirse en un gigantesco infierno de llamas, presenciado por toda la población 
mundial que tenga televisor.  
 
Y dijo:-Así de fácil.El tipo dijo: -Entonces, cuando vas a recoger su cadáver para el funeral -vertió el whisky 
entre los labios-, la línea aérea te hace una oferta especial en el precio del billete.  
 
Cincuenta pavos, ida y vuelta. Se quedó mirando el whisky que yo tenía muerto de asco en la mesilla.  
 
Caliente. Ya sin hielo. Y me dijo:-¿Se va a beber eso?Y yo le dije: Adelante. Así de rápido puede dar un 
vuelco tu vida.  
 
Y el futuro que tendrás mañana ya no es el mismo futuro que tenías ayer.  
 
Mi dilema era si debía pedirle un autógrafo. Ralenticé la respiración, acompañé mi pecho con el suyo y le 
pregunté si estaba emparentado con el tipo ese... Rant Casey. "Hombre Lobo" Casey: el peor Paciente Cero de 
la historia de las enfermedades. EL "superpropagador" que había infectado a medio país. El "Asesino de los 
Besos" de América. Rant "Perro Loco" Casey.  
 
-Buster -dijo el tipo, y extendió aquella mano de monstruo para coger mi whisky. Y dijo-: El nombre de pila 
de mi chaval era Buster Landru Casey. No Rant. Ni tampoco Buddy. Buster.  
 
Mi mirada ya se estaba empapando hasta de la última cicatriz arrugada de sus dedos. De la última arruga y la 
última cana. Mi codo registraba el taco de la manga de su camisa de franela. Yo ya planeaba pasarme el resto 
de la vida jactándome de haber conocido a aquel tipo. Ya me estaba aferrando a cada momento de él, 
atesorando como una ardilla cada una de sus palabras y gestos. Y le dije: Usted es...  
 
-Chester -dijo-. Me llamo Chester Casey. Sentado a mi lado. Chester Casey, el padre de Rant Casey: el Arma 
de Destrucción Masiva andante y parlante de América.  
 
Andy Warhol se equivocaba. En el futuro, la gente no será famosa durante quince minutos. No, en el futuro 
todo el mundo se sentará al lado de un famoso por lo menos durante quince minutos. De Typhoid Mary o de 
Ted Bundy o de Sharon Tate. La historia no es más que una sucesión de monstruos o de víctimas. O de 
testigos.  
 
¿Y qué le dije yo? Le dije que lo sentía. Le dije:  
 
-Qué putada que se muriera su hijo.Negué con la cabeza, en gesto de compasión. Y unas cuantas inhalaciones 
después, Chet Casey negó también con la cabeza, y en ese gesto ya no estoy seguro de quién le estaba 
marcando el ritmo a quién. De si tal vez era aquel cateto quien me estaba estudiando a mí. Quien me estaba 
imitando. Encontrando mis claves y dirigiendo la comunicación. Y tal vez vendiéndome algo, aquella leyenda 
viviente, Chet Casey me guiñó el ojo. Sin respirar nunca más de quince inhalaciones por minuto. Se echó el 
whisky al coleto.  
 
-Lo mire como lo mire -dijo, y me dio un codazo en las costillas-, sigue siendo un precio de narices por un 
billete de avión.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=980991&origen=premium
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De hombres, ciervos y cangrejos 
La conmovedora historia de una chica que cuida a su hermano mayor, herido en la guerra. Las 
imágenes y las palabras del enfermo guían a la niña al Templo de los Sueños 
Sábado 26 de enero de 2008  
 

 
Por Anna Kazumi Stahl  
 
Para LA NACION -- BUENOS AIRES, 2008  
 
Hace diez días que vino mi hermano de la guerra, y hace dos días que me dejan verlo. Está enfermo y tiene 
heridas que no se curaron bien. Vuela de fiebre, tanto que dice cosas mientras duerme. Tiene pesadillas. 
Puedo ver en los párpados cómo van escabulléndose los monstruos en su cabeza de un lado para el otro, 
atacándolo. Pero no puedo hacer nada para ayudarlo. No puedo despertarlo; ya me explicaron cuán mal le 
haría a un enfermo del corazón y de los pulmones arrancarlo del sueño. Y no puedo llegar adonde están los 
fantasmas que lo acechan. Me quedo sentada, entonces, y fijo la vista, con toda la fuerza a mi alcance, en los 
lugares de los párpados donde los vi. Trato así de enviar hacia él más fuerza para defenderse.  
 
A mi hermano mayor no lo había visto antes. Nunca lo conocí porque se fue al servicio militar cuando yo 
todavía estaba en la panza de mamá.  
 
La guerra terminó. Hace poco y finalmente. Digo así porque duró mucho tiempo, años y años. Anunciaron "el 
fin de los conflictos" en la radio y la gente salió a la calle para hablarlo más en detalle, supongo. Pero nadie 
celebró. Es que nosotros la perdimos; como país perdimos, y como personas, cada uno perdió también y 
demasiado. Manco, aprendí esa palabra. No hay más de tantas cosas que teníamos antes: falta una madre, o un 
padre, un hijo, un hermano o un primo, faltan casas, manos, ojos. Hubo mucho lío cuando llegó la paz; la 
ciudad se desbordó con la gente buscando trabajo, comida, medicinas. Esta gente es de otras partes del país, 
habla raro, se comporta de manera diferente. Pero también reapareció mi hermano No sé por qué se hace una 
guerra, para qué sirve realmente, pero ni bien se despierta mi hermano se me ocurre preguntarle a él. Es el 
único que tengo cerca que estuvo en batallas; me dijeron que fue como conscripto, que significa que no quiso 
que lo mandaran, pero igual estuvo, y por eso yo pienso que debe de saber algo para contestarme las 
preguntas.  
 
Por ahora duerme todo el día y toda la noche. Parece descansar como alguien en perfecta condición, pero 
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escucho al médico hablarle a mi padre y le dice que se trata de un cuadro de infección galopante. Me suena 
como un mundo animal y no entiendo cómo relacionarlo con mi hermano. No hay nadie que me explique 
(mamá murió en los primeros bombardeos, cuando todo recién comenzaba, y no quiero molestar a mi padre: 
me da miedo cómo puede reaccionar, especialmente ahora que perdimos la guerra). Mejor me las arreglo sola. 
Por eso, escucho todo, entienda o no.  
 
Viene una enfermera con el médico. Tengo que salir de la habitación de mi hermano mientras ella trabaja. 
Oigo agua chapotear en una palangana y veo en mi mente cómo la enfermera enjuaga una pequeña tela blanca 
para refrescarle la cara y las manos. Pero él no se despierta.  
 
Cuando me permiten volver a entrar, me quedo apartada, en un rincón, hasta que termina el médico de 
examinarlo, darle los remedios, escribir unos apuntes en un formulario que luego guarda en un maletín. 
Recién después voy más cerca, mi lugar es al lado de la cama, a la altura de su cabeza. Mientras duerme, lo 
miro. Hay cosas que durante las primeras veces que lo visité no veía, pero ahora son claras, muy claras. ...l 
tiene las mismas cejas que mamá, gruesas en el medio y largas, terminando casi en la sien. La frente es 
parecida a la de nuestro padre, y la boca también, los mismos labios finos, delicados, casi como dibujados con 
lápiz. Viendo estas facciones de mamá y de papá en la cara de mi hermano, caigo en la cuenta de que 
debemos parecernos él y yo también. Voy al espejo de la entrada, con la puerta abierta para verme bien en la 
luz del día, y es cierto. Facción por facción -las cejas, la nariz, la boca- esa similitud está. De nuestra madre 
no nos queda otra cosa; tenemos las ollas grandes, el juego de té, la cajita de hilos y agujas, un canasto con 
retazos de tela en varios colores, cosas que ella usaba y que no se usan más. Aquel detalle en la cara de mi 
hermano y en la mía, esta forma de la curva sobre los ojos, la hace a mamá presente todavía.  
 
Mientras estoy en su habitación, mi hermano tiene una pesadilla: los globos de sus ojos se agitan debajo de 
los párpados cerrados, y de golpe abre la boca, tan grande que le sangra una lastimadura que tiene en el labio. 
Hace un ruido raro, como una pava que hierve, y grita: "¡Cangrejos! ¡Sálvenme!" Está dormido pero arquea la 
espalda, echa atrás la cabeza, tanto que parece a punto de quebrarse el cuello. No sé qué hacer. Pongo las 
manos sobre su pecho y empujo; mientras hago eso otra parte de mi mente me dice que el pecho de mi 
hermano es como la tabla para lavar la ropa, de madera y con ranuras profundas, sé que sólo significa que mi 
hermano está un poco flaco, pero de repente me viene a la mente que puede estar convirtiéndose en una 
máquina o un objeto, y eso me da miedo, mucho miedo. Un instante después, la tensión violenta se le va. 
Queda como antes, boca arriba y tranquilo, respirando profundo con los ojos cerrados y quietos. Lo miro por 
un tiempo hasta sentirme más calma yo. Antes de irme, le limpio la lastimadura en la boca.  
 
Durante varios días el médico y la enfermera no vienen. Tal vez mi hermano esté mejor. Sigue dormido, pero 
no tiene más ataques o delirios. ¿Está mejor? Voy a verlo después de la hora del té. Está muy quieto. Parece 
respirar pero no puedo estar segura. Me acerco y arriesgo tocarlo. Está helado. ¿Qué pasa? Eso no puede ser 
bueno. Hago una carpa con mis manos juntas sobre su hombro y soplo dentro del hueco. El aire se calienta 
sobre esa parte. Pero es una parte chica y él es grande, alto. Cuando llegue hasta las piernas, ya estará frío el 
pecho otra vez. No haré a tiempo si voy hasta el hospital por ayuda; para cuando volviera, estaría peor, hecho 
una madera o un hielo o disuelto en vapores como un fantasma. Pero en medio de pensar todo eso, entran la 
enfermera y el médico, no sé si es una casualidad o solo buena suerte, pero es así y "¡justo a tiempo!" digo yo 
con alivio. Ellos, en cambio, no dicen nada y ni se fijan en mi hermano, sino que me agarran y me bajan al 
piso con brusquedad. La enfermera me lava las manos con alcohol; me dice que no podré verlo ni a mi 
hermano ni a nadie por una semana. Estoy en cuarentena.  
 
Paso el tiempo encerrada en una habitación. La persiana queda siempre baja y en algún momento pierdo la 
cuenta de cuántos días van. Miro cambiar la luz en el borde de la ventana y pienso en el movimiento del sol.  
 
Hoy mi hermano está despierto. No puedo creerlo, pero ahí está, ¡despierto! Cuando entro, veo que tiene una 
taza de té en la mano, casi vacía. Pudo tomar bastante. Eso me da alivio. Está mejor, hay pruebas concretas. 
Me acerco y le hablo bajito, por si todavía no se acostumbra a los ruidos, pero tengo una urgencia por saber 
qué le pasó, qué vio, qué hizo, por saberlo yo y entonces tal vez encontrar la solución, la cura.  
 
-Hermano, Hermano -le susurro-. Dímelo, por favor. ¿Por qué estás así, qué te hizo tanto mal?  
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Me mira. Parece saber quién soy. Ahora que tiene los ojos abiertos, no tengo que ver un espejo para saber que 
nos parecemos.  
 
-En la guerra -me contesta, mirándome todo el tiempo-, ganes o pierdas, terminas enfermo Hermanita, mejor 
pregunta tú a los animales cómo hay que hacer con la vida... Olvídate de los seres humanos. Y me incluyo a 
mí, olvídate de mí.  
 
Estoy horrorizada. "¡No!" le grito y la enfermera ya se acerca para separarnos, para calmarlo a él y calmarme 
a mí. Pero le insisto: "No, jamás, no te olvidaré. ¿Me escuchas? ¡Jamás!"  
 
-Vete, Hermanita, que no quiero Quiero dormir.  
 
La enfermera no tiene que sacarme, respeto a mi hermano y me voy. Salgo al jardín, es una tarde húmeda, 
calurosa. Escucho cantar los sapos, los pájaros, y algún grillo también. Estoy aturdida y preocupada por lo que 
me dijo mi hermano.  
 
De repente una mañana, me escapo. Es que no puedo parar de pensar: ¿qué hago aquí mientras mi hermano 
necesita ayuda? No hay tiempo que perder. Yo sé que es fácil que alguien se muera. Decido al final seguir su 
consejo: hablaré con los ciervos en el parque del antiguo Templo de los Sueños. Allí caminan libremente 
porque no son animales comunes, son los mensajeros de los dioses. Esto lo vi en tantos libros infantiles, en 
cada lección de catequismo, y ahora con lo que ha dicho mi hermano, pienso que tal vez al final sea la verdad. 
También, después de todo, es el único recurso diferente que tengo. Si no, dependo como antes de mi padre, 
del médico y de la enfermera  
 
Salir de mi cuarto y de la casa resulta más sencillo de lo que temía; nadie me viene a frenar o siquiera a 
preguntar qué hago.  
 
Ni bien entro al parque, tengo mareos y bajo al suelo hasta quedar en cuclillas. Pienso que descansaré, pero 
enseguida oigo que se acercan pasos pesados de animal sobre el ripio del camino. Con mis ojos cerrados 
todavía, y sin confianza para ponerme de pie, estiro una mano hacia el costado. Nada. Aire. La levanto un 
poco y mis dedos rozan el pelaje. Solo hay ciervos en este parque, así que no podría ser otra cosa, pero ¿cómo 
puedo saber si es el ciervo que tendría el mensaje para mi hermano y para mí? Mientras trato de solucionar 
este problema, me impacta una sensación de calor. El ciervo emana una temperatura alta, no como la fiebre de 
mi hermano, sino como la fuerza interna transformada en algo que se puede tocar con las manos. Abro los 
ojos y veo el flanco enorme, color tostado; estoy justo al lado de la pata delantera, mirando hacia el vientre 
que es como un gran globo terráqueo, por lo redondo, o como un planeta, porque tiene su propia gravedad, me 
atrae hacia sí como un imán. Apoyo la mejilla, la mano derecha, el hombro, y dejo caer mi peso contra el 
cuerpo del ciervo. Enseguida siento cómo ese calor me invade, entra por la palma y pasa por dentro de la 
muñeca, sube por el brazo hasta el hombro, me llena los pulmones, el corazón, toda la panza, y sigue con 
fuerza a las piernas, los tobillos, hasta las plantas de mis pies. De pronto estoy toda yo fortalecida y brillo -no 
lo veo pero estoy segura de esta sensación- como una versión pequeña del sol.  
 
Entonces, con una voz clarísima y melodiosa, como cantándomelo, me da el mensaje: "Pon el ojo en el 
cangrejo y sé tú como él. Se adapta a la tierra y al mar. Mira para adelante y camina hacia el costado. Ve cien 
veces todo, y cada cosa le da lo mismo".  
 
Sigo escuchando pero no dice más. De pronto se me va la fuerza y estoy como ensordecida. Parpadeo en la 
luz del mediodía. Mi ciervo se fue, ni siquiera lo vi.  
 
En la próxima charla con mi hermano, no le pregunto sobre sus experiencias. Le cuento yo:  
 
-Fui al parque del Templo de los Sueños. Para ver los ciervos, y fue fácil, me vino a buscar uno. Me dijo que 
tengo que seguir el ejemplo del cangrejo y hacer como él en la vida.  
 
-Ah, sí, claro -me contesta con un tono raro que ahora reconozco como la ironía-. Tienes que seguirlo como a 
Robin Hood.  
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-¿Quién es Robin Hood?  
 
-Un Nadie, un personaje de tiempos antiguos.  
 
-¿Y El Cangrejo quién es?  
 
-"¿Quién?" No. ¿ Qué es? Es un crustáceo anfibio.  
 
-Ya sé: se adapta a la tierra y al mar. Me lo dijo el ciervo. ¿Y por qué es bueno eso?  
 
-Porque puedes cambiar de ambiente y sobrevivir. Es como dijo Confucio: si las cosas están mal, hay que 
esconderse, no actuar.  
 
-¿Eso no es ser cobarde?  
 
-No. No lo es.  
 
-¿Has visto alguno?  
 
-¿Algún qué?  
 
-¡Cangrejos, por supuesto! ¿Has visto alguno?  
 
Vacila antes de contestarme, y me doy cuenta de que hay algo entre los cangrejos y mi hermano. Después de 
un rato me dice: "Sí, pero no estaban vivos".  
 
-¿Dónde los viste?  
 
-Al sur de H , en un barril que se usaba para atraparlos, pero había quedado sobre la playa muchos días, 
semanas, y entonces se habían podrido allí dentro.  
 
-¿Por qué estabas con una cosa así?  
 
-No, me metí dentro. Estaba adentro de una cosa así.  
 
-¿Para qué hiciste eso?  
 
-Para salir de la guerra, para esconderme hasta que llegara la paz, o morirme ahí, lo que fuere, pero no estar 
más en la guerra.  
 
Al poco tiempo, está más enfermo en vez de mejor. Durante varios días no permitieron a nadie visitarlo. Va y 
viene el médico. A la tarde oigo la voz del sacerdote que cuida a nuestra familia. Cuando voy a ver a mi 
hermano, me dice la enfermera que actúe como si estuviera bien, porque eso le dará fuerzas para reponerse.  
 
-¿Tú eres el cangrejo? -le pregunto.  
 
-Dímelo tú. El ciervo te habló a ti, a mí no me hizo comentario alguno.  
 
De repente, no sé por qué lo hago, me pongo a susurrarle rápido, contándole lo que he escuchado por lo bajo 
aquí en casa: "Todos acá -el médico, la enfermera, incluso papá- piensan que vas a morir, pero yo no. Eres el 
cangrejo y saldrás caminando para el otro lado".  
 
En la mañana, se despierta bien. Lúcido, con fuerza. Se levanta de la cama. Lo primero que hace, va al jardín. 
Después se viste para salir, y me lleva a mí, diciendo: "Voy con mi hermanita. A dar una vuelta y volvemos". 
Me muestra el mercado cubierto. Allí veo unos baldes enormes con un cartel: CANGREJOS, y quiero verlos 
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de cerca. Tienen los ojos pequeños y esféricos, como porotos negros, parados sobre unos palitos flexibles que 
apuntan para cualquier lado; van y vienen sin parar.  
 
-¡Mira los ojos! -le digo a mi hermano, entusiasmada con el descubrimiento-. ¿Están ciegos?  
 
-No, al contrario, ven bien.  
 
-Ah, sí, me acuerdo: ve cien veces todo. ¿Y por qué eso?  
 
-No soy un experto en cangrejos. Pero sé que los ojos están formados como prismas y captan las imágenes 
desde muchos ángulos diferentes. Eso lo aprendí en el colegio, antes de la guerra. Lo aprenderás tú también, 
ahora que volverás a clases. Aprovecha.  
 
-¿Qué más puede hacer el cangrejo?  
 
-Basta por ahora. Caminemos. Es que preguntas demasiado. Quiero que te calmes. Tienes que hacer muchas 
cosas, no puedes quedar aferrada a una incógnita tan ínfima, tan limitada. No vale la pena tu esfuerzo. Fíjate 
que vas a tener que hacer así. -Y me señala a las mujeres jóvenes que hay, portando a sus bebés sobre las 
espaldas y a los canastos de vegetales en las manos, o a las ancianas con cargas envueltas en telas sobre los 
hombros, a otras niñas menos afortunadas que yo vendiendo trapitos en la calle, tratando de juntar monedas o 
canjear algo por un poco de arroz. -Despégate de esas ideas, Hermanita. No vayas más con los ciervos. Ve tú 
a la escuela y fíjate bien lo que te dicen allí, sin creerte todo, pero escucha, indaga todo lo que puedas.  
 
Después de ese día, mi hermano tiene una recaída terrible; la tos es violenta, no se le puede bajar la fiebre, y 
sangra por la nariz y la boca. Nuestro padre llama al médico. Se dice, con calma pero con seriedad, que mi 
hermano no pasará de esta noche. Más tarde oigo a mi padre conversar con el médico; se pregunta si vale o no 
la pena registrar a este hijo en el cementerio y grabarle el nombre en un mármol, porque al fin y al cabo no es 
más que un soldado fracasado  
 
Espero toda la noche fuera de su habitación, oyendo los sonidos feos, fieros, de la enfermedad. En un 
momento, no oigo nada más. Es instantáneo, o así me parece, y ese silencio me congela hasta los huesos. Me 
levanto, apurada, y caigo sobre mis propias piernas; abro la puerta con manos torpes, son como guantes llenos 
de plomo, pero entro. Veo el cuarto en penumbras; el silencio retumba por todos lados como en un temblor de 
la tierra. Una voz en mi cabeza dice: "Prepárate, serás la primera persona que lo ve muerto, prepárate para eso 
y para lo que viene después". Pero cuando me acerco a la cama, está vacía. El comienzo del alba se dibuja 
apenas en la ventana, y lo veo parado allí, mirando hacia afuera. Gira y me sonríe, pero entonces me asusto 
más que nunca, porque brilla; sé lo que veo aunque al mismo tiempo quiero dudar, quiero negarlo. Es una luz 
fina y suave, como la llovizna de día o la sombra que echa la luna. Viene hacia mí; se agacha para decirme 
algo en voz baja; huele a jabón y algodones, y al jarabe medicinal. Me susurra: "Estoy bien. No le digas a 
nadie". Su voz es clara y me sonríe nuevamente.  
 
"Sorpresivo. Increíble." El médico comenta así cuando lo ve más tarde. Escucho y no digo nada. Mi hermano 
empieza a caminar por la habitación como probándose el cuerpo con el vigor que regresa. Mientras hace eso, 
veo el pelo lacio caerle sobre la frente, casi tocando las cejas, y veo cómo se concentra apretando los labios 
como hacía mamá cuando cosía. Yo no me alejo más de él. Cada cosa que hace me da a mí también una 
fuerza, o algo así como una fuerza, será agilidad o esperanzas. Por momentos la sensación me recuerda -
aunque es mucho menos intensa- cuando el ciervo me dio de su energía. Pasan pocos días, él aún no sale de su 
cuarto (el médico no lo permite), pero una mañana voy a verlo y están todas sus cosas empacadas: algunas -la 
mayoría- en cajas para tirar, otras en un bolso liviano que puso del lado interior de la puerta. Las manos le 
quedaron sucias; la tierra hace una medialuna negra bajo la punta de cada uña y los nudillos tienen marcas de 
tinta o de grasa. Le llevo la palangana para lavárselas yo, pero él lo hace y entonces miro cómo trabaja, 
cuidando cada elemento: la poca agua en el fondo del bol, el jabón blancuzco y duro, un cepillo viejo de fibras 
amarillentas y la toalla desteñida pero limpia, secada al sol. También noto que cuida las acciones de la misma 
manera, como aprendiendo hacerlas por primera vez. Frota las manos enjabonadas sin salpicar el agua, limpia 
cada uña por sí sola, presiona con el pulgar sobre la palma como sintiéndole los tantos huesos pequeños y 
tendones que tiene debajo de la superficie lisa. Después, todo queda ordenado: el jabón y el cepillo no gotean 
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ni forman charcos, y se seca las manos con movimientos lentos. Al final dice, no a mí, sino a la habitación, al 
aire: "Qué pureza, y qué sencillo", y en ese momento sé que su salud ahora quedará por siempre.  
 
Antes de la revisión médica del día, deja la casa. Y yo me voy con él.  
 
Al comienzo nos ganamos la vida ayudando con la cosecha de frutas. Cada vez que podemos, tomamos el tren 
hasta la capital para visitar el mercado central. Vamos allí para comprar cangrejos, cuantos podemos, y los 
llevamos vivos; no queremos comerlos. El vendedor no sabe eso; piensa que van a parar a la olla. Me gusta 
pensar que los ayudo a escaparse para el lado menos previsto. Sonrío al vendedor, especialmente si me dice 
"¡Que sea delicioso!". Es una alegría. Amo los cangrejos. Huelen bien, a mar, al Mar Interno que tiene mi país 
(que ya no tiene más ejércitos, ni el propio, ni el de los vencedores). Y amo a mi hermano, que sí sabe cómo 
vivir y me enseña, eso sobre todo.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=980992&origen=premium
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Gran obra de encrucijada 
En El sentido práctico, Pierre Bourdieu deja atrás la etnografía, se interna en la sociología y construye 
un libro que se lee como un work in progress para entender el desarrollo de su pensamiento y el origen 
de muchos de sus influyentes conceptos 
Sábado 26 de enero de 2008  
 

El sentido práctico  
Por Pierre Bourdieu  

SigloXXI/Trad.: Ariel Dilon/453 pág/$ 65  
 

 
Para llegar a ser un sociólogo, Pierre Bourdieu (1930-2002) tuvo que ser un antropólogo. Por obvia que 
resulte esta observación para quienes están familiarizados con la obra del pensador francés -muy leído en 
nuestro país-, merece abrir esta reseña como un recordatorio de la riqueza de reflexión que puede surgir de los 
cruces y diálogos transdisciplinarios.  
 
Tras estudiar filosofía en la ...cole Normale Supérieure, Bourdieu estuvo en Argelia entre 1958 y 1962, donde 
realizó el análisis etnográfico sobre el que construiría su andamiaje teórico. Luego fue director de estudios de 
la ...cole Pratique des Hautes ...tudes -que se convertiría en la reputada ...cole des Hautes ...tudes en Sciences 
Sociales-, jefe del departamento en sociología en el Collège de France, y finalmente director del Centre de 
Sociologie Européenne, que dirigió hasta su muerte en 2002.  
 
Considerado por algunos el intelectual francés más importante de la segunda mitad del siglo XX -período en 
el que convivió con Michel Foucault, Jacques Derrida, Jacques Lacan, Gilles Deleuze, Louis Althusser-, 
Bourdieu legó a la sociología varios conceptos clave. De hecho, nociones como "habitus", "campo intelectual" 
o "capital simbólico" fueron tan retomadas y difundidas que hasta derivaron en vulgata, como pasó con otras 
teorías exitosas, desde el freudismo y el marxismo al existencialismo.  
 
El sentido práctico fue publicado en francés en 1980, ocho años después que Ensayo de una teoría de la 
práctica -cuyas ideas retoma y reorganiza- y veinte años después de los trabajos de campo que realizó en 
Argelia. Constituye un work in progress con un valor fundamental para entender el desarrollo del 
pensamiento de Bourdieu y la genealogía de muchos de sus conceptos.  
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Sin dudas, El sentido práctico es la obra que mejor representa el momento de encrucijada entre la 
investigación empírica, etnográfica, que había quedado atrás, y la teoría, sociológica, que Bourdieu ya estaba 
consolidando. El libro constituye por eso un trabajo doblemente difícil para los lectores: largo, muy detallado 
y argumentado, como ocurre cuando un autor está pensando y escribiendo al mismo tiempo. También es 
doblemente estimulante, ya que muestra el revés de su trama intelectual, dejando ver la urdimbre de 
observaciones con que se tejió.  
 
Cuatro nombres parecen clave en su reflexión. Dos corresponden al paradigma dominante en Francia cuando 
Bourdieu se formó: Ferdinand de Saussure y Claude Lévi-Strauss. Si reivindica al segundo mientras demuele 
al primero no es tanto porque Bourdieu quiera rescatar mucho del estructuralismo, sino porque prefiere la 
figura intelectual de su maestro -Lévi-Strauss- en contraposición a otro gran nombre que debió padecer de 
joven: Jean-Paul Sartre. La cuarta firma lo rescata de las dualidades: en todo el libro sobrevuela el Ludwig 
Wittgenstein de Investigaciones filosóficas .  
 
(Un apunte lateral: el gesto de fastidio contra el intelectual comprometido -y omnipresente- que es Sartre 
todavía por entonces adquiere nuevas significaciones leído desde el presente, cuando sabemos que Bourdieu 
llegaría a ocupar una posición igualmente central en la esfera pública francesa.)  
 
Como se ha dicho, no se trata de una obra cerrada. Por ejemplo, los críticos han detectado aquí diferentes 
sentidos de la palabra "práctica", explícitamente central en este trabajo, como queda en evidencia en el título. 
Desde entender la "práctica" como una orientación que se opone al trabajo intelectual contemplativo o 
especulativo hasta definirla en oposición a la producción de sentido con palabras. Pasando por opciones más 
corrientes, como, por ejemplo, el aproximarla a la noción de manejo adecuado o a la de uso concreto.  
 
En gran medida, estas inestabilidades semánticas son lo más interesante del libro y representan la huella del 
trabajo intelectual. Como ocurre con el concepto de "habitus", que Bourdieu define tempranamente como el 
"conjunto de disposiciones, permanentes y generadoras" que motivan preferencias y conductas por parte de 
las personas. Las que, a su vez, son el resultado de una "historia incorporada, naturalizada, y, de ese modo, 
olvidada", como se dice más adelante.  
 
Este ir y venir de la terminología resulta revelador también desde el punto de vista metodológico. En relación 
con otro concepto clave en su indagación, "capital simbólico", puede verse que, en sus análisis, Bourdieu 
insiste en usarlo en diálogo y tensión con el capital económico, funcionando a veces a la manera de un 
refuerzo, otras como una garantía y otras como un sustituto.  
 
Finalmente, algunos críticos han destacado que en El sentido práctico aparece por primera vez el término 
"campo", ausente en Ensayo de una teoría Bourdieu lo introduce para polemizar con quienes sostienen que 
las acciones humanas pueden explicarse únicamente a partir de una lógica económica, con el fin de 
argumentar que están inmersas en juegos de fuerza donde intervienen diversas motivaciones.  
 
En síntesis, una obra compleja e ineludible, que llega en una nueva y cuidada traducción al castellano.  
 
Reseñas: Sáenz Quesada, R. Huxley, Rancière, Ierardo, Crace© LA NACION  
 
Por Ana María Vara  
 
Para LA NACION  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=980994&origen=premium
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Una extrema sensibilidad 
Escrita en un presente perpetuo, Historia del llanto propone el testimonio de un narrador que solo se 
delata por sus marcas de edición mientras se mueve entre los cuatro años, la adolescencia y la repulsa 
de aquello en lo que creía 
Sábado 26 de enero de 2008 
 

Historia del llanto  
Por Alan Pauls  

Anagrama/125 pág./$ 26  
 

  

Como en El pasado , la anterior novela de Alan Pauls, Historia del llanto comienza con un timbrazo. Pero 
mientras en aquella obra el portero eléctrico solo interrumpía una ducha matutina y apresuraba un disfraz -
toalla rosa alrededor de la cintura e impermeable sobre unos hombros mojados-, en Historia del llanto el 
disfraz no se apura porque ya está en su lugar. Se trata de un niño vestido de Superman que, en un primer y 
fallido intento de vuelo, rompe, al trasponerlo, el vidrio de la puerta-ventana que da al balcón. En la planta 
baja, como casi todos los sábados, lo espera el padre.  
 
Si los personajes de esta novela pudieran constituir un sistema planetario, el padre ocuparía ciertamente el 
lugar del sol. No solo por el indeleble bronceado adquirido a fuerza de clubes con pileta y canchas de tenis, 
sino porque todo, y especialmente el hijo, orbita alrededor de su figura. "...ramos tan distintos y peligrosos el 
uno para el otro en esa diferencia": una de las reflexiones inaugurales de Kafka en su Carta al padre , bien 
podría haber sido proferida por el pequeño antihéroe de Historia del llanto . Pero en tanto que para el joven 
Franz la proximidad de su progenitor era sinónimo de tartamudez o mutismo, para el protagonista de esta 
nouvelle el padre funciona como detonador privilegiado de la hipersensibilidad y, más concretamente, del 
llanto. En otras palabras, el padre es al hijo lo que la kriptonita, a la que se alude en el texto, al hombre de 
acero.  
 
A diferencia de la prosa directa, casi escuálida de la epístola kafkiana y de su prístina primera persona, Pauls 
propone en Historia del llanto un andamiaje sofisticado, preciso y hasta frío (la disonancia justa para 
desbanalizar el recuerdo, la historia personal) y presenta con perspicacia una sólida ficción contada 
enteramente en tercera persona. Un "testimonio", como subraya el subtítulo, de alguien que no se delata más 
que por sus marcas de editor, o censor: los puntos suspensivos entre corchetes que advierten de las periódicas 
zonas de sombra de la narración. Aunque bien podría tratarse de un simulacro, una nueva mascarada del 
protagonista que, indolente ante los protocolos del tiempo, se hamaca entre la adolescencia y sus cuatro años 
en un presente perpetuo.  
 
Mientras que en los libros anteriores de Pauls lo fechado estaba dado por la moda -los fuseaux de Tellas en 
Wasabi , el gamulán de Rímini en El pasado - o bien la errática cartelera cinematográfica local, en Historia 
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del llanto importa, por primera vez, el contexto histórico, y puntualmente la década del 70. De hecho, la única 
fecha que se menciona en el libro es el 11 de septiembre de 1973. No obstante, ni el bombardeo en Chile del 
Palacio de la Moneda, ni la guerrilla vernácula se presentan jamás como documento depurado y fidedigno 
sino que más bien están al servicio de la tornadiza percepción del protagonista quien, marxista precoz y 
simpatizante literario de la lucha armada a través de La causa peronista , se reconoce, luego, muy a su pesar, 
como uno de los detractores más acérrimos de esas ideas. "Entiende todo. Es quizás el gran acontecimiento 
político de su vida: eso que le revela la verdad de la causa por la que siempre ha militado es al mismo tiempo 
y para siempre lo que más le revuelve el estómago." Y este satori , paradójicamente, se lo debe al cantautor de 
protesta que le provoca náuseas o, mejor, a sus gafas redondas y sus carpinteros blancos. Es que el vestuario 
nunca es un tema menor en la literatura de Pauls y menos aún en este libro, en donde la repulsa a un personaje 
oligarca viene acompañada de sus botas de montar y el pañuelo de seda anudado al cuello, y la aversión al 
militar vecino acoplada, lógicamente, a su uniforme: "En todo uniformado no ve una persona sino dos, al 
menos dos y que se oponen, una que promete seguridad y otra que roba y viola a punta de pistola, una que 
vigila las fronteras de la patria y otra que saquea y extermina con la escarapela en el pecho." Y en esta 
duplicidad anida el secreto -tema caro al cineasta Eric Rohmer, cuyo influjo ya había hecho su cameo en La 
vida descalzo -, pues el militar que se esconde bajo esas ropas impecables se fusiona hacia el final con la 
fotografía de una guerrillera muerta y la durmiente de un siniestro cuadro de J. H. Füssli.  
 
En la imaginación del protagonista, esta última despierta de su pesadilla para clavarle los ojos a su 
inescrupuloso partenaire : el íncubo -demonio de sexo masculino e incorregible abusador de mujeres durante 
el sueño- que Pauls, en su fascinación por el travestismo, confunde fallidamente con el femenino "súcubo". 
Entonces, en un golpe de dados, todas las piezas del puzzle caen en su lugar y el maldito llorón ("Llora en la 
ciudad como llueve en su corazón" es apenas un disloque de los versos "Llora en mi corazón como llueve en 
la ciudad" de Paul Verlaine), en un nuevo juego de espejos, interrumpe a la madre en su lecho, y ella, 
saturnina como pocas, solo atina a rogarle que no encienda la luz.  
 
Por Débora Vázquez  

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=980995&origen=premium
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Tramas de un período clave 
Sábado 26 de enero de 2008 
 

La Libertadora  
Por María Sáenz Quesada  

Sudamericana/478 pág./$ 42  
 

  

El alzamiento revolucionario que en 1955 puso fin al gobierno de Juan Domingo Perón sigue siendo un 
acontecimiento extremadamente complejo y controvertido, sobre todo si se lo examina a la luz de las 
pasiones, los prejuicios y los antagonismos desbordantes que prevalecen, implacables, en el imaginario social 
argentino cada vez que alguien intenta revisar ese fragmento del pasado. Fue, sin duda, un episodio atípico de 
la historia nacional, que en nada se asemeja a la rutina de los golpes de Estado ni a los sucesivos intentos de 
normalización o reconstrucción institucional que jalonaron, en las últimas seis o siete décadas, el 
desenvolvimiento de nuestra azarosa vida pública.  
 
Por eso corresponde darle la más calurosa bienvenida a La Libertadora , este inteligente y equilibrado libro de 
María Sáenz Quesada. Una obra de investigación histórica ejemplar, no solo por el rigor y la profundidad 
analítica con que han sido explorados los hechos concretos que condujeron a la caída del peronismo en 1955, 
sino también por la claridad con que ha sido resuelta la inserción de los sucesos evocados en el dilatado 
contexto cultural e histórico de la Argentina del siglo XX.  
 
La autora ha reunido un extraordinario caudal informativo sobre la trama y el trasfondo de la Revolución 
Libertadora. No ha desdeñado las revelaciones provenientes de los calificados ensayos y trabajos que existen 
sobre el tema, pero ha recurrido también al testimonio directo de quienes fueron protagonistas o testigos de 
los acontecimientos que llevaron al derrocamiento de Perón. Y ha entrevistado a los descendientes y allegados 
más notorios de esos protagonistas y testigos.  
 
El libro se abre con la evocación de la jornada revolucionaria del 16 de septiembre de 1955, protagonizada en 
Córdoba por el general Eduardo Lonardi. Esa dramática jornada, y las que se sucedieron hasta el triunfo total 
del movimiento, han sido reconstruidas con un pormenorizado relato sobre las internas que se fueron 
planteando en el frente militar revolucionario, con una descripción exhaustiva acerca de la participación de los 
grupos civiles que acompañaron el alzamiento y con un análisis preciso del cuadro político sobre el cual se 
recortaban los episodios decisivos que estaban viviendo el Ejército, la Marina y la comunidad argentina en su 
conjunto. La configuración de los focos rebeldes militares y civiles en las distintas zonas del país, los enigmas 
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que ofrecía en ese momento la muchas veces ambigua figura de Perón y los alcances del famoso lema de 
Lonardi "Ni vencedores ni vencidos" constituyen el pórtico a partir del cual Sáenz Quesada va construyendo 
su análisis en torno al conflicto que la Argentina empezaba a vivir en ese año decisivo de su historia.  
 
Hay en el libro una descripción minuciosa de lo que significaron las sucesivas conspiraciones militares 
tendientes a derrocar a Perón -incluida la frustrada de 1951 y, por supuesto, el controvertido intento del 16 de 
junio de 1955- y una narración de la forma en que se fueron desarrollando los hechos previos y posteriores a 
la caída del jefe del justicialismo y a su largo y ajetreado exilio, iniciado en distintos países de América latina 
y, finalmente, asentado en la España franquista. Hay, por supuesto, una investigación de los problemas que se 
suscitaron a partir de la instalación del gobierno que asumió el 23 de septiembre de 1955 y de los sucesivos 
conflictos estructurales que llevaron al reemplazo de Lonardi por el general Pedro Eugenio Aramburu. 
También, un análisis sobre el papel que desempeñaron, en las crisis que se sucedieron antes y después de ese 
estratégico reemplazo, los diferentes sectores de la población civil: los estudiantes universitarios, los 
militantes católicos, los miembros de la masonería en sus distintas ramas, los dirigentes sindicales, los 
representantes del empresariado y, en un sentido más amplio, los grupos y segmentos representativos de las 
clases medias urbanas.  
 
El análisis propuesto por la autora se extiende más allá del periodo que corresponde estrictamente a la 
Revolución Libertadora e incluye un seguimiento estrecho de las luchas políticas que se suscitaron a partir de 
la decisión del gobierno revolucionario de convocar a la reforma constitucional de 1957 y a las elecciones 
generales de 1958. Son ya los tiempos de Ricardo Balbín y de Arturo Frondizi, del famoso pacto entre el 
frondicismo y Perón y del ingreso, finalmente, del jefe y fundador del desarrollismo en la Casa Rosada.  
 
La Libertadora es, en suma, un libro que nos ayuda a liberarnos de nuestros propios mitos y preconceptos, y a 
sentirnos parte de una historia tan llena de luces como de sombras, cargada de responsabilidades compartidas.  
 
Por Bartolomé de Vedia  
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La naturaleza ilustrada 
Sábado 26 de enero de 2008  
 
Los grandes naturalistas  
Robert Huxley (Editor)  
Ariel/Trad.: Marta Alcaraz/304 páginas/$ 150  
 

 

 
¿Cuál es el sentido de la palabra "naturalista", una figura que persiste durante más de dos mil años en la 
historia de Occidente, desde los griegos y los romanos hasta la Gran Bretaña victoriana y los Estados Unidos 
de la conquista del Oeste? Robert Huxley -director de colecciones del Departamento de Botánica del Museo 
de Historia Natural de Londres- ensaya una brevísima definición en Los grandes naturalistas : aquel que 
trabaja para "describir y documentar la naturaleza", clasificando los seres vivos "de acuerdo a su morfología y 
no a sus usos".  
 
Enseguida deja que su recopilación, rigurosa y accesible como obra de divulgación, bella como libro de arte, 
hable por sí misma: los clasificadores son catalogados por otros especialistas. El libro tiene 35 capítulos, cada 
uno de ellos dedicado a un naturalista, quien es introducido con una frase que lo retrata y lo fija, como a una 
mariposa de colección. De Aristóteles, "el primer filósofo natural", a Charles Darwin, "el naturalista total". De 
Plinio el Viejo, "el albacea de la historia natural", a Carl von Linneo, "el hombre que puso orden en la 
naturaleza". De Teofrasto, "el padre de la botánica", a Anton van Leewenhoek, "el padre de la microbiología". 
La calidad académica de la obra está dada por los autores: cada naturalista está a cargo de un historiador de la 
ciencia de primera línea. El propio Huxley y Christopher Humphries -colega suyo en el Museo de Londres- se 
ocupan del renacentista Andrea Cisalpino (1519-1603) y de Linneo (1707-1778). El capítulo del detallista 
George Cuvier (1769-1832) es escrito por uno de sus más reconocidos biógrafos, Philippe Taquet, profesor de 
paleontología del Museo de Historia Natural de París. Algo similar ocurre con el anatomista danés Nicolás 
Steno (1638-1686) y su biógrafo Alan Cutler; el renacentista Aldrovandi (1522-1605) y el experto Giuseppe 
Olmi, de la Universidad de Bolonia; o el padre de la geología inglesa William Smith (1769-1839) y su 
biógrafo John Morton.  
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Representantes de otras ilustres universidades hacen su aporte al volumen: el oxoniense Keith Thomson, 
profesor emérito de historia natural, se dedica a Darwin (1809-1882). Brian J. Ford, profesor de las 
universidades de Leicester, Cardiff y Cambridge se ocupa de su admirado Leewenhoek (1622-1733). Brian 
W. Ogilvie, de la Universidad de Massachussets, explica al médico bávaro Leonard Fuchs (1501-1566). 
Apretados en unos pocos párrafos, los nombres apabullan. Este efecto, sin embargo, no se produce al leer el 
libro, de mediano formato y diseño aireado, con páginas color marfil que evocan el papel envejecido por los 
siglos. La vista se recrea con casi doscientas ilustraciones tomadas de los trabajos originales. Hay facsímiles 
de la primera edición impresa de De Animalibus de Aristóteles (de 1467, cuando la imprenta todavía imitaba 
los manuscritos). Hay dibujos del ojo de una mosca y el minucioso perfil de una pulga, tal como los mostró el 
microscopio de Robert Hooke. Hay un fantástico rinoceronte de Durero.  
 
Entre tanta belleza, se ven dos versiones de la mandrágora: una con raíz antropomorfa, tomada de una edición 
de Dioscórides (siglo I), y otra más realista, del renacentista Fuchs. Hay dibujos de tiburones disecados -cuyos 
dientes permitieron deducir a Steno en el siglo XVII que ciertas piedritas de forma triangular podrían ser 
fósiles, abriendo el camino a la paleontología y la geología-; fotografías de herbarios; los primeros, coloridos, 
diseños de cortes de la corteza terrestre, tomados de las obras de Hutton.  
 
Descollan las láminas de los naturalistas norteamericanos John James Audubon (1785-1851) y Asa Gray 
(1810-1888), y de la británica Maria Sibylla Merian (1647-1717). En función de la reivindicación femenina, 
se suma la presencia de la "cazadora de fósiles" Mary Anning (1799-1847), una mujer de familia humilde con 
una mirada sagaz para encontrar piezas difíciles. Estos nombres marcan también el último esplendor del 
naturalismo, justo antes del doble movimiento que terminó con este modelo: la síntesis de Darwin que mostró 
las raíces comunes de la vida y, en cierto modo, hizo que las diferencias resultaran menos interesantes; y la 
explosiva especialización de las ciencias biológicas, que hizo estallar el modelo del generalista.  
 
Si vale una crítica a un trabajo admirable en muchos aspectos, es al estado del arte en la historia de la ciencia, 
que todavía soslaya el aporte a la descripción de la fauna y la botánica americanas que hicieron misioneros y 
jesuitas, como muestran el argentino Miguel de Asúa y el británico Roger French en un libro de reciente 
edición.  
 
Ana María Vara  

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=980997&origen=premium
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Inicia "Fuga en tránsito" en la Casa del Lago 
 
 
 
Viernes 25 de enero (11:40 hrs.)  

 La exposición está inspirada en las soluciones "arquitectónicas" que surgen en las calles  
 En las obras de Javier Hinojosa predominan el concreto y objetos domésticos  

 

El Financiero en línea 

México, 25 de enero.- Inspirado en las soluciones "arquitectónicas" que de manera espontánea surgen en 
las calles para colocar un puesto ambulante o apartar un lugar para el coche, el artista mexicano Javier 
Hinojosa creó la instalación "Fuga en tránsito", que abrirá hoy en Casa del Lago, de esta ciudad. 
 
Planeada para ser montada específicamente en la galería del recinto y en la sala Nacho López, la obra 
utiliza objetos cotidianos de la urbe, que pueden ser encontrados incluso en la vía pública, para 
reflexionar sobre la dinámica que existe entre la arquitectura establecida y la improvisada. 
 
En entrevista, el artista destacó que "se trata de una serie de instalaciones hechas para el sitio específico 
que parten de la observación de la dinámica de construcción urbana, digamos callejera, no 
necesariamente arquitectónica". 
 
A través de su obra, Hinojosa reflexiona sobre cómo la gente se apropia del espacio público, un ejemplo 
podría ser desde los ambulantes hasta apartar un lugar para el coche. 
 
A lo largo de su investigación, el joven creador se vio atraído por la forma de "convivencia" que guardan 
los cables, tubos u otros objetos que sostienen un puesto ambulante con las columnas de una estructura 
arquitectónica planeada y con determinado uso específico.  
 
El trabajo, dijo, "comenzó hace unos cuatro años y surge precisamente como un intento de encontrar 
situaciones arquitectónicas a objetos que generalmente no tienen ese uso, en mi obra aparecen muchos 
objetos de uso doméstico, cumpliendo funciones estructurales que de cierta manera se acercan a la 
arquitectura". 
 
Desde botes, cajas de cartón, escobas, colchones y otros objetos localizables en la urbe, la pieza "tiene 
que ver con la improvisación que se da en las calles, esta manera de estructurar las cosas que creo que son 
un tanto orgánicas porque surgen de manera espontánea". 
 
Así, en las Galerías del Bosque y la Nacho López surgen estructuras creadas por Hinojosa en las que 
predomina el concreto y objetos domésticos que se pueden encontrar en la calle, "la intención es poner 
estas prácticas urbanas que generalmente tienen que ver con estructuras relacionadas con la arquitectura, 
en este caso las galerías". 
 
La Galería del Bosque tiene tres columnas y toda la exposición parte de ellas, "la instalación se sujeta de 
las columnas sin perforarlas, todo está a presión y compresión y a partir de las columnas se construye 
toda la instalación, pues mi intención era que a partir de esta dinámica de improvisación urbana, tendría 
que ver lo que pasaba en las calles".  
 
El objetivo del artista "es la localización de puntos estructurales importantes dentro de un edificio, como 
las columnas, y hacer que éstas puedan mantener otras más que son como inútiles y que es la instalación, 
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ahí viene la fuga, fugar un poco a fuerza las estructuras originales para generar estructuras nuevas", 
concluyó. 
 
Nacido en la Ciudad de México, en 1974, Hinojosa tiene la licenciatura en Arquitectura por la 
Universidad Continental (1995) y otra en Artes Plásticas en la Escuela Nacional de Pintura, Escultura y 
Grabado La Esmeralda (2002), además de estudios en Fotografía y Medios Alternativos en el Centro de 
la Imagen (2002). 
 
Sus exposiciones individuales incluyen el Concrete Skeleton, Art and Idea, Nueva York (2006); 
Exhibidor v.s Anaquel, Celda Contemporánea, DF (Project Room) (2005); Evoluciones callejeras, 
Galería La Estación , Chihuahua (2005); Límites y restos, Galería Esmeralda, Centro Nacional de las 
Artes, DF (2002) y Visiones Nómadas, DF (2000), entre otras. 
 
La intervención in situ "Fuga en tránsito" será inaugurada este viernes y permanecerá en exhibición hasta 
el 6 de abril de este año en las Galerías del Bosque y Nacho López de la Casa del Lago "Juan José 
Arreola", en el Bosque de Chapultepec. (Con información de Notimex/MCH) 

 
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=101216&docTipo=1&o
rderby=docid&sortby=ASC
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Contra los maestros de la sospecha 
Sábado 26 de enero de 2008  
 
En los bordes de lo político  
Por Jacques Ranciere  
La Cebra/Trad.: Alejandro Madrid/125 páginas/$ 28  
 

 
 
Jacques Rancière (Argelia, 1940) tenía apenas veinticinco años cuando formó parte del grupo de la ...cole 
Normale Supérieur encabezado por Louis Althusser en el que se gestó uno de los libros más influyentes en la 
izquierda francesa de los años sesenta: Para leer el capital . Pero no pasaría demasiado tiempo para que el 
joven filósofo tomara distancia de su maestro y emprendiera una búsqueda personal de conceptos y 
perspectivas. Su libro La lección de Althusser de 1974 fue la expresión definitiva de esa distancia.  
 
En los bordes de lo político reúne tres conferencias pronunciadas por Rancière en las que analiza algunos 
lugares comunes del discurso político y filosófico en torno a la democracia, la política, la igualdad y la 
comunidad.  
 
Durante años se ha escuchado a políticos e intelectuales sostener que estamos asistiendo a una 
despolitización: el "fin de la política". Recurriendo a textos de Platón y Aristóteles, Rancière muestra que la 
despolitización "es el más antiguo de los trabajos del arte político". El "démos" es portador de una potencia a 
la que se considera necesario gobernar y la historia da muestras de diversos recursos que desde el ámbito 
político se han empleado para lograrlo.  
 
El temor a la potencia incontrolable de la multitud también puede hacer olvidar otro peligro: el del poder 
unificador del odio. El "mal radical -sostiene- no es la turbulencia desordenada de lo múltiple, sino la reunión 
de odios en torno a la pasión del Uno que excluye". Es así que, mientras se anuncia "la era del consenso", lo 
que se constata es el estallido -literal- del odio hacia el otro. La contrapartida del "consenso" es la exclusión.  
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En cuanto a la democracia, es usual escuchar a los analistas sostener que existe una brecha abismal entre la 
democracia formal y la democracia real. Detrás de los discursos de la democracia, los "maestros de la 
sospecha" no encuentran más que engaños y negociados. Para analizar esta postura y poner en evidencia su 
nocividad, Rancière recurre a una situación vivida por obreros franceses en 1830. Estos, durante una acción 
de protesta, instalaron mediante panfletos un planteo en forma de silogismo. La premisa mayor dice que 
"según la ley todos los franceses son iguales". La premisa menor surge de la experiencia: "los obreros no son 
tratados por los dueños de los talleres como iguales". Ante este silogismo, los "desmitificadores" se 
apresurarían a concluir que la igualdad postulada por la ley es un modo de encubrir la desigualdad. Los 
obreros franceses, en cambio, optaron por un planteo diferente. Constatada la distancia entre la ley y los 
enunciados que describen la realidad, lo que sostuvieron fue la necesidad de cambiar una cosa o la otra. En 
lugar de descalificar al lenguaje, intentaron explotar el poder que posee. "Una frase -sostiene Rancière- posee 
el poder que se le confiere. Ese poder es antes que nada el poder de crear un lugar en el que la igualdad pueda 
reclamarse de ella misma: en alguna parte hay igualdad; está dicho, está escrito. Y por lo tanto puede ser 
verificado". El gran mérito de estos obreros fue que, al asumir la tarea de verificar la igualdad, pudieron 
fundar en ella su accionar. El "discurso de la sospecha", en cambio, lo único que logra es inmovilizar.  
 
En otros pasajes también arremete contra quienes sugieren solucionar los problemas de la democracia real 
"participando más" en la vida democrática, y hacen un llamado a incorporarse a ocupar "espacios vacíos". 
Ante esto concluye que "la verdadera participación es la invención de ese sujeto imprevisible que hoy día 
ocupa la calle".  
 
En los bordes de lo político es un texto que mueve a revisar la concepción de algunas categorías básicas de la 
política dejando de lado los lugares comunes que se han construido en torno a ellas.  
 
Gustavo Santiago  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=980999&origen=premium
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La imaginación, un buen antídoto ante la realidad que nos circunda 
Karla Zanabria 
Viernes, 25 de enero de 2008 

• Danza contemporánea para niños en Bellas Artes. 

 

 
Triciclo Rojo. (Foto: Jaime Chalita) 

Eufóricos. Así se sienten los integrantes del grupo Triciclo Rojo, quienes ofrecerán mañana, por primera vez 
en Bellas Artes, el montaje Historias en V planivuelo, un relato acerca de la felicidad que es, al mismo 
tiempo, una ambiciosa propuesta escénica donde se combinan la danza contemporánea, las técnicas del 
clown, música y animación. 
 
El coreógrafo y bailarín Emiliano Cárdenas, de 28 años, relata en entrevista que su inmensa emoción de 
presentarse en Bellas Artes no sólo radica en la importancia que tiene este foro para cualquier artistas que se 
precie de serlo. Para él, dijo, es un orgullo presentar Historias en V planivuelo justo en el mo- mento en que 
escénicamente está completa. 
 
Hace tres años, siendo todavía estudiante de la Escuela de Danza Clásica y Contemporánea, Emiliano 
Cárdenas se vistió con un traje de payaso y empezó a trabajar para los niños en las calles de la Delegación 
Iztapalapa. Poco a poco se fueron sumando experiencias, enseñanzas, compañeros de tarima. Nació, 
entonces, Triciclo Rojo, y crearon Historias..., misma que han representando durante año y medio en 
diversos foros de la República. Recientemente La Maga Films, una empresa dedicada a producir 
audiovisuales, ha venido a darle al montaje el toque final: la animación por computadora y un diseño de 
sonido que realza el trabajo coreográfico. 
 
En Historias..., los bailarines Emiliano y Natalia Cárdenas cuentan con sus cuerpos, sin palabras, la historia 
de Pinelli y Marinetti, dos mecánicos que trabajan en un hangar y que, cierto día, se enteran de que entre los 
paquetes que los rodean hay uno que contiene "el secreto de la felicidad". 
 
-La narrativa está planeada para los niños, pero sabemos que siempre irán acompañados de los adultos -
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explica Natalia Cárdenas-. Tal vez a algunas personas no les gusta la danza, pero esto no es solamente danza 
pues incluimos excelente animación y música genial. Esto deja abierta la posibilidad al espectador de que se 
dé cuenta que le apasionan otras cosas que ni siquiera conocía. 
 
Preguntamos a Emiliano Cárdenas si el código de la danza contemporánea no es demasiado difícil de 
asimilar para el público infantil. 
 
-Partimos del principio de que cada personaje se mueve diferente -responde-, usamos algo de la rigidez de la 
danza contemporánea para crear este movimiento y la moldeamos para generar algo completamente distinto. 
Desarrollamos una forma de interpretación marcada por la intención de la trama, logramos así captar la 
atención de los niños sin problemas. Hemos tenido casos en los que los niños se involucran tanto que nos 
obligan a modificar el ritmo de la obra. Esa interacción es propia del clown, que rompe la pared imaginaria 
que existe con el público en la danza contemporánea y en el teatro. 
 
-Mucha gente a la que yo he invitado a las funciones dice que no entiende la danza, pero yo siempre le digo 
que no se trata de entender sino de sentarse y dejarse llevar -dice Natalia Cárdenas-. Por eso era importante 
que nosotros ofreciéramos más que danza contemporánea. Aunque muchos de nuestros movimientos son 
derivados de la danza contemporánea, las intenciones al interpretar son concretas, no abstractas, lo que le 
otorga un sentido muy diferente a la realización danzaria. La obra ha tenido éxito con el público 
precisamente porque la combinación con las técnicas del clown, los recursos cómicos, la vitalidad de la 
música y los sonidos incidentales, por ejemplo, lo alejan de las propuestas tan complejas que caracterizan a 
la danza contemporánea. Como artista, creo que tenemos la responsabilidad de llevar a la gente lo que 
hacemos, cosa que lamentablemente no siempre ocurre en la danza contemporánea. Esta obra se escenifica 
en un ambiente dis- tinto, buscamos a pedagogos que nos explicaron cómo debía ser el vestuario, la 
escenografía o los movimientos a fin de atraer el interés de los niños. 
 
Emiliano Cárdenas re- conoce que hay padres de familia que no llevan a sus niños al teatro o a los conciertos 
porque consideran que no van a entender lo que ocurre en escena. 
 
-Triciclo Rojo considera a los niños personas sorprendentes (sor- presivos, también) e inteligentes -enfatiza-. 
Hemos visto a niños que les cuentan la trama a sus padres, lo que nos comprueba que entienden mejor que 
algunos adultos. Para ellos una simple caja cobra múltiples significados que los adultos luego no pueden 
traducir. Esto comprueba que el lenguaje que hemos logrado es tan sólido que construimos con él un espacio 
imaginario donde el niño se siente confiado de expresarse. Obvio, ningún niño va a salir de la obra dándote 
una cátedra de corte filosófico sobre la felicidad, pero los he oído recrear momentos de la obra con 
significados muy interesantes. Ésta es una obra donde el niño puede usar su imaginación. Los padres, por lo 
tanto, no deben temer llevar a los niños a ver danza contemporánea mezclada con situaciones clownescas, 
porque lo que estamos ofreciendo es una trama divertida, sencilla, con un tratamiento poético y lúdico 
dirigido especialmente a ellos. A partir de una idea muy sencilla buscamos despertar la imaginación de los 
niños. Yo no pierdo ocasión para decir que la imaginación es un buen antídoto contra toda esta realidad 
cruda que nos rodea. Creo, asimismo, que juegan un papel importante en nuestra propuesta la música que 
seleccionamos y sobre todo la animación, misma que nos remite un poco al videojuego pero sin la 
agresividad que tanto temen los padres.  
 

 
http://impreso.elfinanciero.com.mx/pages/Ejemplar.aspx
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Pensamiento diagonal 
Sábado 26 de enero de 2008 
 
El agua y el trueno  
Por Esteban Ierardo  
Prometeo/349 páginas/$ 45  

 
En El agua y el trueno , Esteban Lerardo reúne ensayos 
que van hilando filosofía, arte, mitología y literatura en 
un ejercicio de "pensamiento diagonal", como lo llama, 
que invita a derribar las barreras disciplinarias. Más que 
convencer sobre una reflexión puntual o desplegar una 
filosofía personal, apunta a transmitir un modo de 
pensar: parado firmemente sobre la filosofía moderna, 
se anima a dar el salto que lleva a rutas menos 
transitadas de lo irracional y a abordar la naturaleza 
como un paisaje que precede a toda existencia humana.  
 
Los ensayos agrupan nombres propios y reflexiones 
puramente filosóficas que apuntan a dar forma a una 
ontología del arte. En la primera parte, el autor pone en 
las mismas páginas a Artaud y Van Gogh como "artistas 
de la generación del fuego"; a El Bosco y Borges como 
maestros del exceso, que logran concentrar la 
multiplicidad del mundo en un pequeño espacio, en un 
punto en el tiempo; o a Goya como el artista racional 
que descubre lo irracional y siniestro de la Ilustración.  
Los pasajes más provocadores están en la segunda 
parte. Lerardo vuelve la mirada a la naturaleza para 
encontrar en lo material una vitalidad creadora.  
 
El bosque supera su carácter de fenómeno natural para 
acceder a la categoría de verdadero "otro mundo", que 
respira y se multiplica en el mundo urbano; el rayo y el relám
de eternidad en acto", y la tormenta como muestra de "la vitalidad que bulle en cada hebra de espacio". Un 
Dioniso "auténtico" -a la vez creador y destructor- y la comparación entre el arte zen y el arte occidental que 
quiso inspirarse en Oriente preceden la meditación nodal de la obra.  
 
E
de una realidad prehumana", un "estallido de la potencia combinatoria" que está en la base de la vitalidad 
creadora del universo, y que se refleja con claridad en la música, arte superior. En ciertos pasajes, la prosa 
abigarrada oscurece las intenciones argumentativas, y se vuelve muy didáctica al explicar la mirada de Kan
sobre el arte o la compleja arquitectura que Hegel ideó para pensar la estética. Es persuasiva, en cambio, 
cuando hilvana la vida y la obra de los artistas, o cuando sostiene la existencia del espacio como presencia 
anterior al pensamiento mismo.  
 
Ie
caracteriza ciertos discursos actuales. Su apuesta es por el pensamiento. Busca una vuelta de página al 
idealismo ilustrado, a la crítica romántica y a la representación poshistórica, al proponer la paradoja de 
eliminar el sujeto que piensa de su propia meditación. Un ejercicio saludable en tiempos de mentes ocup
más en deconstruir y compartimentar que en comprender y en disfrutar mientras se piensa.  
 
R

pago aparecen caracterizados por su "condición 

n el último ensayo, el autor se muestra a favor de una ontología del arte, entendida como la "intensificación 

t 

rardo no busca recuperar la naturaleza en clave superficial de retorno a lo original o incontaminado que 

adas 

aquel San Martín  

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=980998&origen=premium
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Va Menchaca Rocha a vicepresidencia a la AMC  
Ricardo Cerón  
El Universal  
 
Sábado 26 de enero de 2008  

Menchaca manifestó que su principal línea de acción estará enfocada a convertir a la AMC en una 
instancia más incluyente y propositiva, es decir, en atraer un mayor número de científicos dentro de sus 
filas  

El ex director del Instituto de Física de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Arturo 
Menchaca Rocha, fue electo como nuevo vicepresidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) para el 
periodo 2008-2010, para posteriormente asumir el cargo de presidente en el ciclo 2010-2012. Luego de un 
proceso electoral de dos meses, en el que participaron alrededor del 55% de los miembros de esta academia, 
compuesta por mil 917 científicos, también fueron electas las investigadoras Patricia Talamás, como 
secretaria, y Teresa Rojas como tesorera.  

En declaraciones al EL UNIVERSAL, Menchaca manifestó que su principal línea de acción estará enfocada a 
convertir a la AMC en una instancia más incluyente y propositiva, es decir, en atraer un mayor número de 
científicos dentro de sus filas, y al mismo tiempo, hacer esfuerzos para participar en la solución de los 
problemas que aquejan al país. Menchaca, uno de los cientos de científicos mexicanos repatriados entre la 
década de los 80 y 90, asumirá el cargo de vicepresidente, a partir de mayo de 2008, cuando la también 
investigadora de la UNAM, Rosaura Ruiz, asuma la presidencia de la AMC.  

El investigador del Instituto de Física estudió su doctorado en Física Nuclear en la Universidad de Oxford, en 
Inglaterra y un posdoctorado en el Lawrence Berkeley Laboratory de la Universidad de California.  

Uno de sus proyectos actuales está enfocado al estudio de radiación solar en la pirámide del Sol en 
Teotihuacán, a partir de la cual esperan descubrir si existen túneles en su interior.  

También trabaja en el proyecto ALICE (A Large Ion Collider Experiment), en la Organización Europea para 
la Investigación Nuclear, junto con cientos de científicos de todo el mundo, quienes buscan reconstruir el 
origen del Universo.  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55191.html
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Una historia posmoderna 

or Jim Crace  
uin/246 páginas/$ 39  

Sábado 26 de enero de 2008 
 
Seis  
P
Emecé/Trad.: Ernesto Monteq

 
 
 
Seis "errores", seis hijos, en la vida del showman y actor Felix Dern, un "macho alfa" condenado a dar beso
prolíficos. "Lix, el fértil, jamás se había acostado con una mujer sin que ella -finalmente- quedara 
embarazada." Esta es la historia que cuenta Seis , la última novela de Jim Crace (Inglaterra, 1946), conoc
entre otras novelas, por Being Dead (1999) y La despensa del diablo (2004).  

s 

ido, 

 

 parejas 
diferentes, al tiempo que reflexiona sobre su escaso conocimiento, a pesar de la experiencia, acerca del amor 

Víctima de un determinismo productivo inexplicable, Lix vive encadenado a una muchedumbre de 

 sentido etimológico de la palabra "seis" (del latín "sex"), 
tema que se ramifica a través de un submundo de conexiones visuales a veces apenas sugeridas (desde 
Michelangelo Antonioni, Bernardo Bertolucci y Gerard Damiano, hasta Robert Doisneau, Gorman Bechard y 

El relato, dividido en seis anécdotas eróticas, empieza con un Lix abatido por la maldición del "dios del 
Descuido". Tiene 47 años y resignadamente cuenta cómo llegó a esa edad con seis vástagos de cinco

verdadero.  
 

espermatozoides que se propagan indiscriminadamente. "La biología humana no distribuye ni recompensa con 
equidad... Los espermatozoides no necesitan sinceridad antes de proceder. Los óvulos carecen de principios. 
Ni siquiera son partidarios del amor."  
 
El tema central de la novela puede anticiparse por el
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William Heise). Nombres que son, sobre todo, una clave intertextual.  

del "deshielo" (urbano) y el "relajamiento" (cívico) que el autor ubica, no 
 años sesenta, como podría preverse, sino más tarde, entre 1979 y 1982: los años de la liberación sexual 

os de la invasión comercial y cultural extranjera en la indefinida ciudad europea (a veces 
s balcones" o "Ciudad de las mil luces") en que 

 
El sexo libre, los besos en público y el desfachatado exhibicionismo amoroso subrayan una liberación 
posmoderna que Crace no deja de ver como conquista social e individual.  
 
El reportero gráfico que bautiza al impreciso lugar donde transcurre la acción como "la ciudad de los Besos" 
es una transposición de Robert Doisneau. Aunque la novela lo ubica en el año 1979, fue en 1950 cuando la 
revista Life le encargó un reportaje sobre los amantes de París. De allí, saldría "El beso del Hotel de Ville", la 
célebre fotografía.  
 
En esta misma foto, por otra parte, se inspiró la película El beso (2003) dirigida por Gorman Bechard, a la que 
también se alude en la novela. El beso artístico ha sido, como se ve, tan prolífico como los besos sin 
preservativos del protagonista, como el beso final de la obra El adepto que Lix escenifica con su cuarta mujer, 
An.  
 
Crace aprovecha, con ingenio y algunas licencias creativas, este rompecabezas intertextual para construir un 
friso de época y, sobre todo, el de una sensibilidad estética.  
 
Seis es un recorrido mental y físico por la escenografía de una vida fértil, que bien podría ser la de cualquier 
progenitor, porque "esto podría suceder en cualquier parte" del mundo: mientras haya dos seres entregados al 
deseo siempre habrá "niños, matrimonios y vida".  
 
Clara Albertengo  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=981001&origen=premium

 
race delinea en su novela la época C

en los
del personaje y l
llamada "La ciudad de los besos", otras "Ciudad de lo
transcurre la historia.  
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Los Hermanos Quay  
Claves rioplatenses de una película omnívora 
María Negroni analiza El afinador de terremotos , último largometraje del dúo, inspirado en Bioy y en 
Felisberto Hernández 
Sábado 26 de enero de 2008  
 

 
 
Por María Negroni  
 
Para LA NACION-NUEVA YORK, 2008  
 
Giuliana Bruno, en su libro Atlas of Emotions , se remontó a los autómatas, los gabinetes de curiosidades, los 
tableaux vivants , los museos sentimentales, las linternas mágicas, los panoramas "geográficos", los 
empapelados paisajísticos del siglo XIX y el viejo arte de la memoria, tal como fue concebido por Camillo 
Giulio y Giordano Bruno, para trazar el origen del cine. Vio que el cine es, ante todo, un viaje a un exterior 
que se realiza adentro y cuyo arte fabuloso consiste, como en el caso de sus predecesores, en proyectar 
imágenes sobre una pared. Más que eso: sugirió que hay una relación estrecha entre cine, colección, arte de la 
memoria y muerte; una pasión omnívora por las superficies, la textura y lo imaginario, que se evidencia 
también en nuestro eterno apetito por el museo, el viaje, la biblioteca y el archivo.  
 
También Pasolini habló del cine como macchina da presa . Su "cine de poesía" podría resumirse en una ficha 
técnica llamada "Caricias de lo visible y otras músicas". Es cierto, el cine monumentaliza lo efímero y hace de 
lo ecléctico algo parecido a una lista de supermercado. O, como escribió Walter Benjamin, en él "el cuerpo se 
transforma en cadáver del pasado cultural para poder así entrar en la patria de la representación". Un film, en 
este sentido, sería siempre un mausoleo, un espacio donde celebrar instantes mortíferos, sin duda los más 
iluminados, los más inspirados.  
 
El afinador de terremotos (2005), último largometraje de los hermanos Stephen y Timothy Quay (pudo verse 
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en la cinemateca del Malba el año último), pertenece, sin duda, a esta categoría. Sus autores, conocidos 
on famosos hace tiempo por lo incisivo de sus referencias, y 

e 
o y la literatura. Algunos de sus cortos y stop-motion pictures son tributos a 

La calle de los cocodrilos , basado en un cuento de este último, es una 
erdadera orgía reflexiva realizada íntegramente con juguetes, rulemanes y tijeras oxidadas.  

 
También El afinador de terremotos es un entramado de citas. Murnau, El fantasma de la Ópera , el mito de 
Orfeo y Eurídice, El gabinete del Dr. Caligari , E. T. A. Hoffmann y Raymond Roussel son presencias 
evidentes que se conectan por detrás de la trama y se despliegan contra un telón visual compuesto, alternativa 
y simultáneamente, por La isla de los muertos de Arnold Böcklin, los paisajes petrificados de Max Ernst y El 
imperio de la luz , de René Magritte. Es también evidentísima la deuda con Bioy Casares y Felisberto 
Hernández, aunque ninguna de las reseñas cinematográficas aparecidas en Europa o Estados Unidos la hayan 
reconocido.  
 
En el film mismo, en cambio, la afinidad no busca disimularse. No solo los dos personajes principales (que, 
en realidad, es uno desdoblado) se llaman Adolfo y Felisberto Fernández (sic), sino que las obsesiones de 
ambos autores se rescatan de manera puntual. De La invención de Morel , por ejemplo, están presentes todos 
los motivos: la isla, la mujer misteriosa que se sienta a contemplar el atardecer, su posible condición de 
muerta o autómata, la duplicación de soles y de lunas, la importancia del agua ¿materna? en el plan creador, 
en fin, la figura del inventor y su estrategia de congelar el tiempo para "encerrar" la realidad en una obra (un 
film).  
 
Otro tanto sucede con el escritor uruguayo. Algo de eso parasitario y perverso, es decir, oscuramente dichoso, 
que suele aquejar a los personajes de Felisberto Hernández, circula bajo las melodías seudocientíficas del 
doctor Droz, y también, bajo la melancólica mirada del "afinador", cuya misión es traducir las fijaciones, 
tristezas y codicias de aquel al arrorró del comienzo, es decir, a esa chora semiótica, no estropeada aún por la 
razón y la lógica, que, según Julia Kristeva, está siempre detrás, como nostalgia, de los grandes proyectos 
científicos o artísticos. No hace falta recordar que el mismo Felisberto, en la vida real, tocaba el piano, para 
acompañar películas mudas, en mediocres salas de provincia, ni que uno de sus cuentos más 
desgarradoramente bellos ("Las Hortensias") es, en sí, la materialización de una fantasía, turbia y urgentísima, 
hecha de dobles, muñecas, vitrinas y "ruido de las máquinas" que consigue hacer trastabillar, sin remedio, 
toda noción convencional de realidad. El hecho de que el "afinador" del film se llame como él es, me atrevería
 decir, mucho más que un tributo; señala, sobre todo, una coincidencia estética.  

n ambos casos, como fuere, la adicción a las "maravillas mecánicas" es evidente. También la recurrencia del 
a para poder ejercitar, a través de ellas, un doble sueño: el de 

liminar a un rival (resarcirse de algún rechazo previo), y simultáneamente, el de inventar una escena 

enar su 

mo 
 con algo que siempre los 

lude, sino plasmar su obsesión en una forma que los calme. (A propósito, según Adolphe , ese otro héroe 

 
er la flor artificial, duplicar lo vivido, entrar por segunda vez en un cuadro 

a pintado. Es la ventaja de la obra de arte. Todo vuelve a recomenzar cada vez que uno se interna en ella. La 

gemelos norteamericanos residentes en Londres, s
también por abrevar en la tradición gótico-decadentista que desemboca directamente en el expresionismo 
alemán. No es ocioso, quizá, mencionar que su obra debe mucho al cineasta checo Jan Svankmajer y que tien
fuertes lazos con el surrealism

obert Walser y Bruno Schulz. R
v

 
a
 
E
"científico" (músico, creador) que las prepar
e
"eterna", adonde sí les plazca incluirse, pues allí estará solo con el objeto amado. La creación, acaso, no sea 
más que esto: una cajita musical donde el artista -"pequeño dios", diría Vicente Huidobro- puede ord
colección de deseos ignorados.  
 
"Ruiseñor, vas a cantar para siempre en mi jaula", le dice Droz a Malvina, la cantante lírica de rostro de 
porcelana, que ha raptado del teatro, al mejor estilo del Fantasma de la Ópera. Morel podría haberle dicho lo 
mismo a Faustina. Ambos "planifican" una versión de las cosas, el argumento de un pasado concebido co
futuro. Ambos son, más que enamorados, artistas. Lo que buscan no es el encuentro
e
presuntamente enamorado de la novela homónima de Benjamin Constant, "el lenguaje es una máquina de 
guerra que trastoca la realidad y la recompone como le place".) Al caos del goce oponen la celda celeste de la 
obra. Al canto del otro, siempre provisorio e inasible, el ruiseñor mecánico o, lo que es igual, la resurrección 
en la imagen. " My beautiful Lazarus" , dice Droz, como si fuera el pintor de "El retrato oval" de Edgar Allan 
Poe, hablándole a su modelo, a la vez muerta frente a él y radiante en la obra. En la gruta subterránea de la
imaginación, es posible hacer nac
y
semana de Morel es eterna y cíclica, dentro y fuera del film, del libro.  
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Volvamos, por un momento, a Droz. Su nombre alude, sin duda, a Henri Jacquet-Droz, el famoso constructor 
de autómatas que, junto a Vaucanson, Kempelen y Mälzel, hizo furor en Europa durante el siglo XIX. Dro
fue también quien fabricó la primera talking head . Su muñeca hablante, Marie-Antoinette, fue expuesta en la 
Exposición Universal de Londres en 1850. En el film, Droz se nutre también de otras fuentes. Es un " healer 
of souls " (un gurú o psiquiatra), es decir, un alienista que, como el doctor Caligari, dirige un "asilo" o 
"santuario" en un lugar, llamado "Villa Azucena" -en alusión, sin duda, a la flor virginal-, dond
e
hacen las veces de "jardineros" y que le obedecen como robots. Como en Plan de evasión , de Bioy Casares, 
como en La isla del Dr. Moreau , de H. G. Wells, la creación artística aparece vestida con un vocabulario de 
aislamiento, locura y ciencia.  
 
En esa isla o fortaleza, Droz, claro, es Dios. "...l es el bosque dentro del bosque -dice Asumpta, que hac
veces de ama de llaves, puta ilustre y diario viviente del doctor-, el bosque que nadie puede descifrar." Como 
éste, que creó
y
ya estuvo ahí alguna vez y que acaso esté viviendo en la imaginación de otro. Ambas cosas son ciertas. Si 
algo caracteriza al género fantástico es, por un lado, su propensión al déjà vu y por el otro, al 
desmoronamiento de toda frontera entre realidad y ficción. El tembladeral ontológico se vuelve aún más 
vertiginoso si se recuerda que el film -que transcurre de principio a fin en "La isla de los muertos"- es un
sistema de cajas dentro de cajas: un hombre (que es ya el doble de sí mismo) llega a reunirse con su muerte y
queda atrapado en su propio reflejo, congelado para siempre en la fantasía recurrente del Autor. También 
nosotro
e
ocurrencia ya la tuvo hace tiempo Borges.  
 
Ninguna herencia gótica falta, como se ve, en este teatro fantástico. Ni el confinamiento, ni la suspensión o 
reversión del tiempo, ni el descenso a los subsuelos operáticos, ni el laboratorio negro, ni el desdoblamiento 
de las dos mujeres en espíritu y carne (Malvina y Asumpta), ni el latido punzante de la lujuria, ni la 
impaciente pregunta por la "realidad" del yo, ni el vampirismo con que Droz pretende dar más vida a su 
muñeca, ni el cuaderno escolar donde Felisberto Fernández escribe su diario, ni siquiera la mú
el Nisi Dominus , que refuerza el tema de la Asunción y es la más antigua traducción latina del Salmo 126 en 
la liturgia dedicada a la Virgen María. Y detrás de la escena, el doctor, el inventor, Morel, Droz o los 
hermanos Quay, lo mismo da, contando eternamente la historia del acto creador. Un film: un juguete 
filosófico para explayar el misterio y que la pesadilla se vuelva lóbrega y fabulosa
 
Y he aquí que, al final, ocurrido ya el delirio destructivo -el terremoto con que Droz consigue hacer, al fin, 
funcionar sus autómatas o, lo que es igual, insertar su mundo en el mundo accedemos a una última y 
magnífica visión: Adolfo y Malvina (la cantante-autómata) repitiendo para siempre los gestos mecánic
amor en una caja de vidrio, donde cae eternamente la nieve, como en esas bolas redondas y minúsculas que s
usan como souvenirs .  
 
"
acuñada por D Annunzio (que, al igual que Nosferatu, Cesare y la Eva Futura, dormía cada noche en un 
féretro), resume en sí una fidelidad estética a los poetas ingleses de los cementerios, y también a los jóvenes 
del círculo de Heidelberg, entre los que figuraba Caroline de Günderrode. Es también un homenaje a 
Baudelaire que calificó a la belleza de "sueño de piedra" y una intuición de que en todo poema u obra de arte 
se pone en marcha un doble impulso paradójico: por un lado, el de buscar en los mundos cerrados (llámens
"rosebud", laboratorios o "nautilus") algo más lírico que narrativo, más muerto que vivo, que permita alzar
una defensa contra la inestabilidad y el caos y, por el otro, el de apostar, con el orgullo empedernido de un 
niño, por una suerte de representación sin referente, absoluta y en contravención de toda regla, que, fijando la
pérdida, logre escribirse sin pausa como eterna micrografía del deseo.  

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=981003&origen=premium

z 

e viven 
nfermos en condición terminal (entre ellos, la cantante sonámbula, Mme. Malvina van Stille) y pacientes que 

e las 

 el mundo en siete días, también Droz necesita de siete "autómatas hidráulicos" para su creación 
 para eso, debe "afinarlos". Cuando Felisberto llegue con esa misión, remando desde el mar, le parecerá que 

 
 

s, demás está decir, podríamos ser los personajes atrapados en ese libro-mundo que un dios-autor 
scribe, a la vez que es escrito, él mismo, por otro dios-autor en otro libro-mundo, y así ad infinitum . La 

sica de Vivaldi, 

.  

os del 
e 

Cuanto más muerto el amor, más largo es", dice un personaje del film. La frase, que podría haber sido 

e 
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Tratamiento contra el cáncer ayudaría a combatir osteoporosis  
EFE  
El Universal  
 
Viernes 25 de enero de 2008  

Revelan científicos estadounidenses que una medicina contra el cáncer de médula ósea podría ayudar a 
combatir la osteoporosis  

C
combatir la osteoporosis, reveló un estudio divulgado hoy por la revista Journal of Clinical Investigation.  

Los investigadores del Hospital General de Massachusetts y del Instituto de las Células Madre de Harvard 
señalan que el medicamento Velcade, fabricado por Millenium Pharmaceuticals para tratar el mieloma 
múltiple, activa las células madre que evolucionan hasta convertirse en células óseas.  

"Este estudio sugiere que los medicamentos pueden activar las células madre que residen en los tejidos de
cuerpo. Actúan como medicinas regenerativas para fortalecer los mecanismos de reparación", señaló David 
Scadden uno de los científicos que participó en la investigación.  

"Los medicamentos que llevan a las células inmaduras a convertirse en un tipo específico de célula, como
este estudio, podrían ser muy útiles", agregó en una declaración.  

Los científicos indicaron que en pruebas con ratones se demostró que Velcade, cuyo nombre genérico es 
bortezamid, estimula las células madre mesenquimales.  

Estas células se desarrollan hasta convertirse en osteoblastos, además de cartílago, piel y músculo.  

Las pruebas indicaron que Velcade aumentó la actividad de los osteoblastos y que cuando se le utilizó en 
roedores con osteoporosis la medicina aumentó de manera significativa la formación de masa celular y
densidad.  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/45065.html

ientíficos estadounidenses determinaron que una medicina contra el cáncer de médula ósea podría ayudar a 

l 

 en 

 su 
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Vital atención médica oportuna para evitar muertes por peritonitis  

ex  

era de prevenirla es con atención expedita ante cualquier afección abdominal 

Seguro Social (IMSS).  

lidad 
dominal.  

n 
o 

 
 gástrica.  

tuto 
il 500 procedimientos quirúrgicos para solucionar el 

problema de la peritonitis.  

La inflamación del peritoneo (peritonitis), que es el tejido que reviste a la pared del abdomen y recubre los 
en 

 a tiempo la apendicitis o la perforación gástrica, por lo 
que recomendó acudir al médico si se sufre de intenso dolor e inflamación abdominal que no cede de 
inmediato aún con tratamiento y que, además, empeora con el movimiento y se acompaña de náuseas, vómito 
y fiebre.  

Amezcua Ramos resaltó que entre las principales causas que producen perforación gástrica destacan las 
úlceras, la oclusión del intestino delgado por salmonela y los divertículos (pequeñas dilataciones en forma de 
saco en los intestinos) .  

El manejo de una peritonitis es quirúrgico y consiste en abrir el abdomen para lavar el peritoneo, eliminar los 
orígenes de la infección, por ejemplo si es el apéndice o vesícula, se extraen estos órganos y, en el caso del 
intestino, se quita el segmento afectado.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/45064.html

Notim
El Universal  
 
Viernes 25 de enero de 2008  

Alerta especialista que ese mal constituye una emergencia médica quirúrgica debido a su alta 
mortalidad y la única man

La falta de atención medica oportuna provoca 80% de las muertes por peritonitis, afirmó María de Lourdes 
Amezcua Ramos, jefa del Servicio del Hospital General de Zona Número 32 del Instituto Mexicano del 

La especialista aseguró que ese mal constituye una emergencia médica quirúrgica debido a su alta morta
y que la única manera de prevenirla es con atención expedita ante cualquier afección ab

Explicó que una peritonitis que se disemina ocasiona la inflamación del apéndice (apendicitis), la perforació
de estómago, intestino, vesícula y divertículos, causas de este trastorno agudo y doloroso, casi siempre debid
a una infección bacteriana.  

Sin embargo, sostuvo que la peritonitis es poco frecuente, ya que la mayoría de los pacientes llegan a tiempo a
los servicios de urgencias para tratarse de apendicitis o perforación

Planteó que en promedio se atiende de uno a dos casos al mes, en cada Hospital General de Zona del insti
y, de acuerdo con estadísticas del IMSS, se registraron m

órganos del estómago, es grave y dolorosa, dijo, porque ocasiona que las bacterias y el jugo gástrico escap
por el tubo digestivo hacia la cavidad abdominal.  

La única forma de prevenir la peritonitis es atendiendo
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Sugieren liberación de patentes de medicamentos contra VIH  
Notimex  
El Universal  
 
Viernes 25 de enero de 2008  

Advierte la académica Ana Paula Hernández que el gobierno debe fortalecer la relación con la
civil para crear programas conjuntos entre las secretarías de Salud y Educación Pública y Conasida  

 sociedad 

 
rnández.  

 patente de 
Efavirenz, medicamento de la empresa Merck.  

o, educación y colaboración 
con organizaciones de la sociedad civil.  

nosticar a sus enfermos del virus el sida, que asumir sus gastos de hospitalización. 

n 

"En Brasil, el gobierno se dio cuenta de que era buena idea financiar proyectos en cualquier área relacionada 

rte, indicó que si bien en México el tratamiento del VIH siempre se ha asumido, el problema ha 
sido el diagnóstico, por lo que se debe fortalecer la relación con la sociedad civil para crear programas 

o 20% de 180 mil personas con VIH están registradas, mientras que el resto puede o 
no saber que tiene la enfermedad, o en todo caso no la ha dado a conocer por miedo a ser estigmatizado y 

sión preventiva sobre el VIH sólo es local y no hay una campaña 
deral sólida de prevención, lo que es una pena porque el problema en México es relativamente pequeño en 

Por ello, resaltó la importancia de la Conferencia Internacional sobre sida, que se llevará a cabo en agosto 
próximo en la ciudad de México, donde por primera vez en Latinoamérica se discutirán los desarrollos 
científicos, programas y políticas sobre la infección.  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/45063.html

La legislación mexicana debe prever la posibilidad de que el gobierno federal declare un estado de 
emergencia como una forma de liberar las patentes de los medicamentos que combaten el VIH, afirmó la
académica Ana Paula He

La catedrática del Departamento de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Iberoamericana (UIA) 
expuso lo anterior, en referencia a la postura del gobierno brasileño, que en mayo de 2007 liberó la

Ello, indicó, le permitirá ahorrar 30 millones de dólares, de los 42.9 millones que gastaba anualmente en 
dicho producto.  

Hernández reconoció al gobierno de Brasil por su combate al VIH, pues consideró que ha realizado una 
importante labor desde los años 80, con un programa de prevención, tratamient

Destacó que pese a las críticas del Banco Mundial (BM), en sólo cinco años ese país demostró que era más 
viable tratar, medicar y diag

Además, encontró que al seguir siendo personas productivas, los enfermos de este agente infeccioso reducía
de forma considerable sus ausencias laborales.  

con el VIH, ya fuese prevención, asesoría legal y psicológica, pues reconoció que no podía enfrentar solo el 
problema", abundó.  

Por otra pa

conjuntos entre las secretarías de Salud, de Educación Pública y Conasida.  

Detalló que en el país sól

perder su trabajo.  

La maestra de la UIA comentó que la difu
fe
cuanto al número de personas contagiadas.  
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La lógica de los sueños 
Sábado 26 de enero de 2008  

 
Los hermanos Stephen y Timothy Quay (1947) explicaron en cierta ocasión cómo desde la infancia el peso de 
los oficios de sus antepasados (sastres, carpinteros) parecía conducirlos a la creación de objetos singulares. 

 

realizaron, entre otros, los dibujos de la última novela protagonizada por Enderby, el 
desastrado poeta que imaginó Anthony Burgess).  

bajo 
sterior se extendió a diversos 

terrenos (televisión, publicidad, videoclip, ópera), pero fue en el cine donde cobró espesor su peculiar mundo 

rarias heterodoxas. El día eterno de Michel de Ghelderode ( 1981) se inspiró en el autor 
de El gran macabro, y La calle de los cocodrilos (1986), un film que Terry Gilliam cuenta entre las diez 

s Quay hasta la fecha continúan ligados, de un modo sui generis, 

s (2005; el título original propone un contrasentido que 
el título en castellano, El afinador de terremotos , inevitablemente traiciona), también fue instigada por una 

Nacieron en un pueblo cercano a Filadelfia, donde la inmigración del Este europeo supo ser numerosa, y más 
tarde estudiaron dibujo e ilustración. En 1969 se dirigieron a Inglaterra -donde todavía residen- para proseguir
estudios de cine en el Royal College of Art. El interés por la literatura se acentuó gracias a su trabajo como 
ilustradores de libros (

 
En el cortometraje se estrenaron oficialmente en 1979 (algunas obras previas se han perdido) con un tra
de stop motion o animación artesanal: Nocturna artificialia . Su actividad po

onírico, por momentos macabro, habitado por muñecos, mecanismos y obsesiones recurrentes. Esa 
imaginación abrevó pacientemente en obras signadas por la música (Stravinsky, Stockhausen) o recreadas a 
partir de fuentes lite

mejores películas de stop motion de la historia, en un relato de Bruno Schulz (1892-1942). El autor polaco 
era, como ellos, dibujante.  
 
Los dos únicos largometrajes de los hermano
a la literatura. El primero, El Instituto Benjamenta (1995), adapta con las libertades de rigor el Jacob von 
Gunten de Robert Walser, un clásico que prefigura, en su adorable absurdo mecánico, las más oscuras 
pesadillas kafkianas.  
 
La película siguiente, The Piano Tuner of Earthquake
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obra narrativa: La invención de Morel , de Adolfo Bioy Casares. En una entrevista con el periodista Jonathan 
ue habían tomado la decisión de mudar el eje de su imaginario del centro y el 
tinoamericanas. No apuntaban al remanido realismo mágico, sino a la literatura 

fantástica. "La película es, en cierto modo -apunta Timothy Quay-, un homenaje a Bioy Casares y a La 
invención de Morel , que ya había servido de fuente de inspiración en su momento a Alain Robbe-Grillet para 
el guión de Hace un año en Marienbad (1961). Le escribimos al novelista y nos contestó que nos daba los 
derechos sin inconvenientes. Pero nos volvió a escribir al día siguiente para decirnos: ´Me olvidé de que ya 
los había cedido . Optamos entonces por trabajar alrededor de la obra."  
 
Cotejar una obra literaria con su versión cinematográfica es por lo general improductivo. Susan Sontag, al 
analizar la versión que Fassbinder hizo de Berlin Alexanderplatz (1980), sostuvo, sin embargo, que la opción 
era válida desde el momento en que el director había elegido esa novela y no otra. Las películas de los Quay, 
en cambio, no habilitan comparaciones por el gesto indeclinable con que se apropian de cada obra y la 
conversión radical de su argumento a formas que impugnan las narraciones al uso. En El afinador , de manera 
aún más extrema, La invención funciona apenas como molde sobre el que se opera un número indefinido de 
transfiguraciones, contaminaciones y estampas enigmáticas.  
 
A fines de los años veinte, Antonin Artaud abandonó su carrera como actor de pantalla grande para centrarse 
en otras actividades. Había sido un entusiasta militante del cine, pero se alejó desilusionado por lo que 
consideraba una incorregible tendencia de los directores a la genuflexión frente a las fórmulas derivadas de la 
literatura. Se estaba desperdiciando, sostenía, la posibilidad de crear un lenguaje nuevo regido por la lógica de 
los sueños. Los Quay son los voceros actuales de una paradoja siempre renovada: saturan sus películas de 
referencias a la literatura, pero devuelven el cine a un ámbito en el que los milagros propugnados por el 
visionario Artaud todavía se revelan posibles.© LA NACION  
 
POR PEDRO B. REY  
DE LA REDACCIÓN DE LA NACION  

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=981004&origen=premium

Marlow, los Quay revelaron q
Este europeos a las latitudes la
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La vigencia de la Ilustración 
Por su actualidad, el Siglo de las Luces es aún hoy objeto de defensas, ataques exaltados y nuevos 
estudios. Algunos de los hechos más destacados del presente se interpretan a la luz de su legado, rico en 
contradicciones y matices 
Sábado 26 de enero de 2008 | 
 
Por José Carlos Chiaramonte  
 
Para LA NACION -- BUENOS AIRES, 2008  
 
En 1954, al publicar La España Ilustrada de la segunda mitad del siglo XVIII , Jean Sarrailh traslucía la 
proyección política que poseía el tema. Desde las alusiones a la Guerra Civil Española y a la Segunda Guerra 
Mundial, hechas en la Advertencia, hasta la expresión de su esperanza en que habría de llegar un día en que se 
escuchase el mensaje de los españoles del siglo XVIII, de manera que en la España de su tiempo reinaran la 
libertad de juicio y la tolerancia, se percibe el eco contemporáneo de su interés en las particularidades 
hispanas del Siglo de las Luces.  
 
Medio siglo después, en 2004, el historiador norteamericano Louis Dupré comenzaba el prefacio de su libro 
dedicado a la Ilustración y los cimientos intelectuales de la cultura moderna aludiendo al 11 de septiembre de 
2001 y preguntándose sobre la validez del estudio del siglo XVIII para el escenario abierto por ese 
acontecimiento. Podrían seguir muchos otros ejemplos del interés por el legado del Siglo de las Luces. Unos, 
que enaltecen total o parcialmente su aporte al mundo posterior; otros que lo repudian por considerarlo 
responsable de muchos de los extravíos del mundo contemporáneo, tal como lo traduce, en el ámbito de l
ficción, la acerba diatriba de un personaje del Viaje al fin de la n
 
Así, uno de los historiadores recientes del tema, Peter 
denuncias de los Románticos alemanes, la Ilust

a 
oche , de Louis-Ferdinand Céline.  

Gay, escribe: "Desde las fulminaciones de Burke y las 
ración ha sido responsabilizada por los males de la época 

mo, estúpido optimismo o 
n más superficiales, 

estúpidas e irresponsables que los defectos que buscan castigar, la amable caricatura dibujada por los 
admiradores radicales o liberales de la Ilustración ha sido inocua. La ingenuidad de la izquierda ha sido por 
lejos sobrepasada por la malicia de la derecha. Sin embargo, como el punto de vista conservador, el liberal 
resulta también insatisfactorio y reclama revisión".  
 
Al mencionar el libro de Sarrailh, viene a la memoria el viejo esquema que informaba nuestras primeras 
aproximaciones al tema. Un concepto de Ilustración simple, que lo entendía como un conjunto de rasgos 
definidos y compartidos por todos los considerados exponentes de las "luces del siglo". Sin embargo, los 
avances de la investigación en los últimos tiempos han sido muchos y han modificado sustancialmente la 
visión de aquella época. De ellos, quisiera seleccionar tres que me parecen de especial significación.  
 
En primer lugar, un reconocimiento de la disparidad de logros, que nos ofrece así el panorama de una 
Ilustración rica en aportes intelectuales, especialmente provenientes del espíritu crítico que la distingue, pero 
pobre en artes (excepto música y arquitectura). Y aunque es cierto que florecieron grandes escritores, esto 
vale para la prosa, no para la poesía. "Una época sin poesía", titulaba ya Paul Hazard, en 1935, uno de los 
capítulos de La crisis de la conciencia europea . Si bien Voltaire, como subrayaba Borges, es uno de los 
grandes exponentes de la prosa francesa, los poetas del XVIII merecen solo un piadoso lugar en algunas 
historias de la literatura. Junto con esos déficits, sobresalen los logros en el campo científico y filosófico y 
también en el de la historia, algunos iniciados ya en la segunda mitad del XVII. El contraste entre ellos y la 
pobreza artística de esos años subraya el valor de la orientación intelectual que consistió, sobre todo, en un 
gran avance de la conciencia crítica, indudablemente uno de los principales legados del siglo XVIII.  
 
En segundo lugar, los estudios de las últimas décadas han ahondado en la percepción de la desigualdad de 
orientaciones y de sensibilidades que caracterizaba a lo que antes se veía como un uniforme conjunto de 
tendencias. "El gusto de los philosophes -escribía el ya citado Peter Gay- fue tan variado como el gusto de su 
tiempo. Voltaire admiraba a Racine y detestaba a Richardson; Diderot admiraba a Racine y a Richardson, y 
también a Voltaire; Lessing intentaba librarse de Racine y de Voltaire, pero no de Diderot. Lessing y Diderot 

moderna y mucho desdén se ha dirigido a sus supuestamente superficial racionalis
irresponsable utopismo". Pero, comenta: "Comparadas con estas distorsiones, que so
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escribieron dramas en la manera naturalista de sus contemporáneos mientras Voltaire persistió en la escritura 
n, 

seau, una cierta sospecha espartana hacia las artes, eran todas posturas 
ra los philosophes , y todas compatibles con la filosofía de la Ilustración."  

ueron así un conjunto uniforme, ni mucho menos. "¿Qué tienen en común -
onservador, con Condorcet, que era un demócrata, Holbach, 
que intentó inventar una; Diderot, que despreciaba a los 

o 

 

gustos, técnicas y temas y la amalgama de estilos tradicionales, desde el 
.  

 la 

 a la vez 

las, Hegel, hacia la otra, Diderot. Y, en el otro caso, dos 

lo 

vances 
al 

, 
o, 

de tragedias en la manera neoclásica del siglo diecisiete. [ ] Kant, quien, como casi todos en la Ilustració
admiraba por igual a los clásicos latinos y a Alexander Pope, encontraba la música irritante y la pintura 
aburrida -un grabado de Rousseau era el único cuadro en su casa-. El neoclasicismo, el rococó, el naturalismo, 
la indiferencia, y hasta, con Rous
stéticas posibles de adoptar pae

 
Los hombres del siglo XVIII no f
se pregunta el mismo autor- Hume, que era un c
que ridiculizó todas las religiones, con Lessing, 
anticuarios, con Gibbon que los admiraba y emulaba, Rousseau que adoraba a Platón con Jefferson que n
pudo finalizar la lectura de la República?"  
 
En tercer lugar se ha destacado la supervivencia de elementos de etapas culturales anteriores como un rasgo 
también característico del Siglo de las Luces: el barroco en la música y en la arquitectura, el Renacimiento en
el arte neoclásico, por ejemplo. No hubo un estilo distintivo de la Ilustración en el campo artístico, 
caracterizado por la profusión de 
barroco al inicial romanticismo, o exteriores al mundo europeo, al punto de producir estilos híbridos o nuevos
 
De esos tres puntos que resumen algunos de los avances en el conocimiento de la cultura del siglo XVIII, 
podemos comentar que el primero traduce una profundización del conocimiento, que el segundo implica un 
cambio del concepto mismo de la Ilustración, que es vista así como algo no uniforme, pero que el tercero 
afecta no solo el conocimiento y el concepto del tema, sino el supuesto con que lo habíamos enfocado: el de
periodización de la historia, es decir, el esquematismo periodizador que, al concebir la historia como una 
sucesión de etapas nítidamente diferenciadas, produce una falsa visión de uniformidad de las mismas
que sugiere una especie de incompatibilidad entre ellas.  
 
La artificialidad de las periodizaciones en el caso de la Ilustración ha sido también agudamente expuesta por 
otro historiador del período, P. N. Furbank, que, por ejemplo, considera que la Fenomenología del Espíritu, 
de Hegel, se puede leer como un comentario a El sobrino de Rameau, de Diderot, del que Hegel era 
entusiasta. Asimismo, respecto de la tendencia a clasificar con el mismo rótulo de ilustrados a D Alembert y 
Diderot, escribe que Flaubert puso el dedo en la llaga al descalificar esa identificación en su Diccionario de 
lugares comunes. Es decir, en un caso, tenemos dos figuras pertenecientes a lo que se consideran períodos 
antagónicos, asociadas por la admiración de una de el
contemporáneos cuya supuesta comunidad intelectual es considerada insostenible.  
 
Por estas consideraciones, en el Prólogo a la segunda edición de La Ilustración en el Río de la Plata , seña
que la insatisfacción que produce el uso de conceptos como Ilustración católica y aun el de Ilustración, al 
aplicarse a un panorama intelectual tan heterogéneo como el de la España del siglo XVIII y sus colonias, 
puede deberse a la incongruencia de esa voluntad periodizadora con los datos que surgen tanto de los a
de la historia iberoamericana como de la europea. Tal como sintetizamos al final de ese Prólogo: "De t
manera, podríamos sugerir ahora que lo que hemos llamado «Ilustración española», «Ilustración 
hispanoamericana» o aun, buscando dar cuenta de lo atípico del fenómeno, «Ilustración católica» era en 
realidad un conjunto de tendencias reformistas que, según la particular versión del iusnaturalismo en juego
podían abrevar en fuentes tan dispares como la tradición conciliar del catolicismo, el episcopalismo católic
el jansenismo, y también en algunas de las corrientes ilustradas europeas".  
 
Nos parece entonces que el esquematismo periodizador por una parte y las posturas prejuiciadas en pro o en 
contra del legado del Siglo de las Luces, por otra, son obstáculos que todavía dificultan una mejor 
comprensión de lo ocurrido en Europa y en América en vísperas de los movimientos de independencia.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=981005&origen=premium
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Zapping sin pausa por 24 horas 
Al cabo de un día de mirar TV ininterrumpidamente, el autor llegó a la conclusión de que sólo dos 
cosas les importan a los productores de la pantalla chica: el peligro y la tragedia 
Sábado 26 de enero de 2008 
 

Por Juan José Bece
Para LA NACION - Buenos Aires, 2008

rra  
  
 

  
 

r 

ra 

 de la NASA dicen que 

lo, 

e 

 

oger 

sí que durante varios 
minutos traté de despegarlas mirando fijo las mitades del centro, cuyas figuras parecen citar la geometría 
complementaria del Ying y el Yang.  
 
El Ying se me quebró por una mala maniobra: quedó el Yang. Mi queja a los fabricantes se renovó entre 

Antes de enfrentarme a la proeza de ver televisión durante veinticuatro horas me pregunto qué necesito tener a
mano para cumplirla sin renunciamientos. Nada en especial, excepto regresar a mi prehistoria de telespectado
mediante el aroma de una espiral insecticida.  
 
Si bien mi debut en la materia fue el 20 de julio de 1969, día en el que también feché mi primer recuerdo 
personal para darme yo mismo los aires de pionero que en los hechos sólo tuvo Neil Armstrong, mi verdade
primera vez sucedió varios años más tarde.  
 
Fue una noche de verano y, a diferencia de aquel viaje a la Luna -que los detractores
fue filmado por Stanley Kubrick en el plató californiano donde se arrumbaban las sobras escenográficas de 
2001, Odisea del espacio , con esos muñecos con escafandra que inventaron la caminata lunar mientras 
hablaban a través de sus radios interestelares mediante frases grandilocuentes-, yo estaba completamente so
en la soledad ideológica de la niñez, vagamente drogado o intoxicado por los hilos retorcidos del humo que 
salía de la espiral, en un tiempo muy anterior a la pastilla termoevaporable.  
 
No recuerdo la historia que vi en la pantalla mientras en casa dormían. Ni su título ni sus actores. Pero m
quedó grabada una escena muy breve, aunque tal vez eso fue toda la película, en la que unos personajes -y 
aquí se me cruza Raquel Welch en minifalda- recorren en unas cápsulas microscópicas el interior de una vena
humana.  
 
Era una escena de ficción clínica, precursora del uso masivo del stent y el catéter, pero también era un 
homenaje a Verne, es decir al poder de la imaginación más que al de la ciencia. Para compensar mi déficit 
olímpico de información mentí durante mucho tiempo, asegurando que esa película era Barbarella , de R

adim.  V
 
Compré un sobre de espirales. Como todo el mundo sabe, vienen unidas en pares, a
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insultos porque, una vez más, el sobre no ofrecía el servicio de su pie metálico sin el cual la espiral es nada.  

parece un subtítulo borroso: "Pare de sufrir". Es el programa de unos telepredicador
la madrugada. El premio que ofrecen, un poco más modesto que la 
derrotas sentimentales y laborales, de los achaques del cuerpo y la c
 
Atizan el consumo de un kit que incluye el Manto de Israel, la Cruz del Elemento Sagrado, el Aceite de la 
Unción y la Rosa viva, a la que debemos atar lo que nos maldice para que se seque en una semana de 
purificación espiritual.  
 
Cada cosa tiene su historia, su propiedad curativa y su costo. El programa se va filtrando en varias estaciones 
como una cadena nacional tomada por una célula de fanáticos. Veamos qué pasa afuera.  
 
Como si caminara en círculos por un espacio cerrado -digamos el patio de una cárcel-, me cruzo una y otra 
vez, en estaciones diferentes, con un video de James Blunt, el ex soldado del Reino Unido convertido en 
cantautor de amores inmaculados.  
 
Mi zapping sirve para evadirme de cualquier cosa menos de él, y siento que me enredo en los hilos de la 
paranoia: ¿no me estará siguiendo, no? ¿No habrá regresado a sus andanzas marciales para controlarme por 
medio de dispositivos diseñado por el poderoso MI6, no? Atrapado en las especulaciones del televidente que 
se siente telemirado, corto por lo sano y, una vez más, me encuentro con lo mismo.  
 
Los pastores, otra vez. Se turnan. Me van a enloquecer. Primero vemos a un hombre con modales de canciller, 

no sé qué cosa terrible nos va a pasar. Podría ser, 

os de exorcismo, corbatas flojas y camisas con aureolas de sudor 

 no veo que esos contactos sean 
es, 

tival de Doma y Folclore de Jesús María" un locutor grita como un descosido: "Y aquí está el 

sta Davydenko: tiene golpes heterodoxos). De Jennifer Lopez (la amo: con locura, y no me importa 

es 
 concentra buena parte de la televisión nocturna.  

 
Corté una papa por la mitad y la apoyé en un plato, clavé un fósforo en la cima con la misma soberbia de 

rong en 1969 y encastré la espiral. Listo: a mirar.  conquistador que tuvo Armst
 
A es que lavan cerebros en 

salvación, es la solución. De todo: de las 
onciencia, de la ludopatía y el sarampión.  

y luego a un sujeto verborrágico y violento: el que cierra el negocio.  
 
Nos mira desde un primer plano -ya está en casa: no lo sacamos más-, nos señala y nos dice que si no 
llamamos ahora o no vamos mañana al templo 
tranquilamente, un cobrador de incobrables.  
 
Finalmente, él y sus colegas se reúnen en un púlpito colectivo y entran en un trance de vibraciones, manos 
alzadas al cielorraso térmico del templo, grit
como podemos ver en los días agitados del Dow Jones.  
 
Salto de una superficie de banalidad a otra. Voy de Massima velocità , una película italiana sobre autos 
tuneados y mecánicos metafísicos que vi en el Festival de Cine de Mar del Plata de 2004, a los canales de 
porno suave donde veo menos suavidad que inadecuación en la conexiones de los protagonistas.  
 
Se conectan de un modo muy extraño, se retuercen batiendo sus cabelleras, y
naturales. ¿Por qué nadie -los directores, los guionistas- les dicen a esos porno stars de la virtud que así no 
que por ahí no se hace, que las cosas están un poco más abajo o un poco más arriba?  
 
Pasa un programa llamado Desde el jardín , que podría ser una crítica de la televisión. No: es sobre jardines. 
En el "Fes
espectáculo argentino. Cien caballos buscando su yegua".  
 
Los payadores me estremecen con sus rimas. Opino mentalmente sobre todo lo que veo. Del candidato 
demócrata Barack Obama (no es tan negro como él dice: se graduó en Harvard). De Davydenko-Bagdathis 
(no me gu
el qué dirán).  
 
A la espiritualidad materialista de la madrugada le sigue la oferta de gadgets de la mañana. Son dos bloqu
sucesivos de venta directa en la que se
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También tenemos de todo: máquinas que rallan queso (y cebollas, pepinos, papas, dedos de cocineros), sauna
p
la segunda función es sorprendente (imaginemos, para tener una idea general, un paraguas que planche, o 
termo que hable).  
 
¿Eso es todo? De ninguna manera. El shopping televisivo es lo que domina esta noche porque no pasa nada. 
No hay catástrofes ni desgracias. Los canales de noticias, que monopolizan la transmisión en vivo, apenas si 
tienen a sus presentadores dándonos una vez más las novedades del día, las mismas que vienen repitiéndose 
d
 
El protagonista del día fue el calor. Lo fue hoy y lo será mañana. Son las 2 A.M. y la sensación térmic
34° C. En un canal veo a
c
Complicadísimo.  
 
D
nueva fecha de Ultimate Figther , por la que dos luchadores se encierran en un hexágono rodeado de tejidos
metálicos y se matan a golpes en San José, California.  
 
S
ahí". ¿Y dónde quiere que la ponga? Ese tipo de comentarios absurdos se oyen a menudo en la televisión 
pasan inadvertidos: los borra la imagen.  
 
Gana Bosset, menos sólido y más desgarbado que su rival. Me he puesto un poco ten
re
Federación de Box hace varios años, cuando se llamaba "Vale todo"). Entonces, ¿la televisión nos hace sentir 
sólo aquello que ya sentimos en la vida? ¿Es una máquina de afirmar s
 
A las cinco de la mañana me doy cuenta de que todo lo que puedo ver ya pasó. Las cosas ya sucedieron
imágenes muertas que se reproducen como si estuvieran vivas en el movimiento.  
 
L
decir, de los recuerdos en los que, aún disponibles, ya no nos detenemos. No hay ninguna experiencia de 
actualidad en esas imágenes.  
 
L
hacia la era de la que venimos sin recordar casi nada de ella.  
 
Nuestra infancia está en La pantera rosa y en El Zorro , que la TV repite cada día, y en la pelea de
M
en los videos retrospectivos de VH1.  
 
Miramos televisión porque en ella no se pierde nada, y porque además no sólo están nu
m
hijos. En Power Rangers , en Backyardigans , en Lazzy Town hay algo más que el género llamado serie 
infantil: hay vida vivida, horas de nuestros hijos contemplando la pantalla, y de nosotros contemplándolo
ellos desde un discreto segundo plano como en una cadena de e
 
Sucedió lo que temía: me dormí. Tal vez me babeé. Entre las seis y las siete y media. Cuando me desper
incomodidad de dormir ladeado en el sillón, sentí el remordimiento de haber perdido por un momento mi 
estado de alerta. ¿Y si pasó algo importante y yo no lo vi?  
 
S
Pero ¿qué es que pase algo en la televisión? De todas las cosas que pasan, solo importan dos: el peligro y la 
tragedia: lo sorpresivo, lo que no se puede construir. Lo demás no existe.  
 

s 
ortátiles, secarropas mágicos, pociones reductoras, gimnasios de bolsillo. Ninguno tiene una sola función, y 

un 

esde hace largas horas, con los mismos títulos, los mismos planos, la misma letanía estilística del informe.  

a es de 
 Gerardo Rozín conversando con el padre Grassi. A punto de ser juzgado por 

orrupción de menores, Grassi dice: "Si hay justicia, se va a probar mi inocencia. Si hay justicia". 

a toda la impresión de que él mismo cree que la justicia de su absolución no llegará nunca. Detecto una 
 

e llaman Amarante y Bosset. El narrador de la pelea dice que Amarante se está descuidando: "dejó la cara 
pero 

so porque en mi 
cuerdo, y no en la televisión, encontré un modo de volver a vivir ese espectáculo de exterminio (lo vi en la 

ucesos sin producirlos nunca del todo?  

. Son 

a televisión no es tanto una industria del entretenimiento como una industria del recuerdo. Y del olvido, es 

a televisión es una máquina del tiempo, está hecha para conservarnos la memoria, para llevarnos hacia atrás, 

 Carlos 
onzón con Jean Claude Boutier, que estoy mirando en este mismo momento, así como nuestra juventud está 

estra infancia y -en 
enor medida- nuestro presente, sino también la infancia y el presente de nuestros padres, y los de nuestros 

s a 
ncantamientos.  

tó la 

i hubiera ocurrido algo durante mi siesta, la televisión lo hubiera recuperado para mí en todos sus detalles. 
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Cerca del mediodía veo el peligro por Crónica TV. Una mujer gestionó un crédito, se lo negaron y ahora está 
sentada en un perfil de hierro a treinta metros del piso. La cámara nos muestra la imagen como si pasara a 
través del ojo de una cerradura. Los bomberos la reducen.  
 
E
avioneta cayó en un campo de Lomas de Zamora: dos muertos, un padre y su hijo. La madre del padre llora 
abrazada a alguien a metros del accidente. Otra: un almacenero mató a un chico de dieciséis años bromeando 
con un arma. Se le agregan los nueve muertos del choque que ocurrió a la mañana entre un micro y un 
camión, en San Juan. Van doce muertos.  
 
Mi día récord se está yendo. A las seis de la tarde, un programa de chismes (en realidad son dos, enfrentados 
por cuestiones de narcisismo pero unidos en su agenda) revela que la vedette Evangelina Anderson tiene
novio: el futbolista Martín Demichelis.  
 
E
llena de acentos trasnacionales nos muestra el Sawgrass de Fort Lauderdale, un mercado gigantesco con 
artículos de segunda selección de 350 marcas de primera línea que, según la afirmación frenética de nuestra 
guía (un discípulo avanzado de Nietzsche no nos vender
e
 
Cerca de la medianoche, en un canal infantil, comienza un reenvío más de Patito feo , el programa de 
aventuras y competencias infantiles. Lola Becerra y 
y
somos gasolina, gasolina de verdad". No necesito el auxilio de ellas para escribir la letra ¿De dónde la
conozco? De la televisión.  
 
© LA NACION  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=981006&origen=premium

ntonces, sí, por fin, llega la tragedia, y la televisión vuelve a vivir de las novedades que había perdido. Una 

 

s la historia número mil de ese género que une gladiadores y bellezas. En el canal de la moda, una reportera 

ía mejor sus ideas), es el negocio que más factura en 
l Estado de la Florida después de Disney World.  

su amiga Panchita Recalde me robaron el control remoto 
 están bailando y cantando frente a la pantalla: "Nadie pasa de esta esquina, aquí mandan las divinas porque 
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Fervor y esmero para cuidar lo propio 
Pueblos rurales y ciudades bonaerenses trabajan comunitariamente en proyectos de arte para preservar sus 
costumbres 
Sábado 26 de enero de 2008 
 
Explicar cómo se cocina un lechón para 40 personas, posar para el almanaque del vecindario, desfilar con las 
prendas íntimas de la abuela, grabar la propia voz para el archivo fónico del pueblo, o recordar el 
desmantelamiento ferroviario mediante una obra de teatro. En varios pueblos de la provincia de Buenos Aires 
estas son sólo algunas formas de construir el propio patrimonio cultural de los que allí habitan. Claro, siempre 
a partir de hechos cotidianos, de fácil acceso, conocidos por todos.  
 
Algunos proyectos de arte y trabajo comunitarios comenzaron en los años 90, cuando dejaron de funcionar 
miles de kilómetros de ferrocarril, y muchos emigraron. Los pobladores que se quedaron decidieron 
reconstruir su vieja fisonomía cultural en la estación de trenes abandonada.  
 
Otros emprendimientos surgieron durante la crisis económica de 2001 y 2002, y siguen en franco crecimiento. 
La mayoría de los que trabajan en el Patrimonio Cultural Intangible están a no menos de 200 kilómetros de la 
ciudad, por lo que casi no entablan relación con la maquinaria cultural que ofrece Buenos Aires.  
 
Para los vecinos el auge tuvo que ver con una "urgente necesidad" de reconstruir la propia identidad en medio 
de la globalización y las incesantes crisis nacionales. Y claro, también por el sólo placer de expresarse y 
compartirlo.  
 
En la localidad La Niña, a 270 kilómetros de la Capital, sus habitantes son conocidos por el sentido del humor 
y la creatividad.  
 
Multicultural  
 
Entre 2004 y 2006, los 400 habitantes quedaron sumergidos en el agua por un diluvio sin precedente. Los 
cultivos se perdieron por la inundación y los vecinos no tuvieron mejor idea que organizar el primer certamen 
provincial de pesca. Son los mismos que posan cada año para el calendario anual del pueblo. Hace ocho años 
que jóvenes, ancianos, niños y pobladores con oficio eternizan su imagen bajo el lente de la fotógrafa Tuti 
Maglio. Para este año se imprimieron 2000 ejemplares.  
 
Allí mismo funciona el proyecto Fin Zona Urbana, donde el campo no es sólo sinónimo de producción 
económica, sino también de producción artística. Se trata de hacer arte colectivo entre agricultores y artistas.  
 
Desde 2005 se realizó media docena de muestras sobre la estancia La Catita. "O hacíamos algo para 
sobrevivir o teníamos que emigrar. Los políticos no planifican pensando en nosotros. No somos visibles para 
ellos; tenemos que hacer cosas para reafirmar nuestra identidad. Es cultura de la resistencia", apunta Ricardo 
Gallo Llorente, impulsor de los proyectos culturales de La Niña.  
 
Muy cerca de los campos de Fin Zona Urbana funciona un nutrido grupo de teatro comunitario. Unos 140 
vecinos de la localidad de Patricios, ubicada a 300 kilómetros de la ciudad, actúan sus obras en la estación de 
trenes abandonada para expresar su descontento a través del arte.  
 
El rock en el campo es el nombre de otra curiosidad que alberga el pueblito de Quiroga. Allí se realiza un 
festival a fines de cada año, donde tocan cuatro bandas de rock locales. Una de ellas, Jaqueca , define a su 
música como "agrícola-ganadera".  
 
Los eventos culturales se repitieron en forma aislada y sin apoyo oficial, con excepción de algún municipio. 
Pero desde hace tres años surgió un proyecto que une la idea de patrimonio cultural y vida cotidiana llamado 
"Pueblos que laten". Es un plan regional para incluir a pequeñas comarcas rurales a la agenda pública y 
comercial de Buenos Aires.  
 
De película  
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Un pueblo de película: así se conoce a la ciudad de Saladillo, donde los propios vecinos hacen cine. Es decir, 
dirigen, protagonizan y difunden cortos y largometrajes bajo la tutela de los cineastas Fabio Junco y Julio 
Midú. Ambos ya se alzaron con tres Martín Fierro del Interior.  
 
"El patrimonio cultural lo hace la gente, no importa si es tangible o intangible. Tiene que tener todo lo que 
conserve la experiencia vital de sus habitantes", define Alfredo Torre, directivo de la ONG Bien Cultural.  
 
Pigüé queda a 590 kilómetros de la Capital. Su museo municipal, comandado por Norma Perera, fue escenario 
de varios desfiles, en cuyas pasarelas vecinas de todos las edades y tamaños lucían prendas de lencería de sus 
ancestros. "Adiós al corsé" se llamó uno de esos eventos, donde bombachones y bikinis diminutas recibían 
chiflidos por igual desde la improvisada tribuna.  
 
El museo municipal también fue sede de charlas sobre la historia de la prostitución en Pigüé. Con gran 
convocatoria, los hombres de mayor edad se animaron a relatar muchas de sus visitas a los prostíbulos, frente 
a un auditorio de curiosos.  
 
La mayoría de los proyectos no reciben subsidios del Estado, sino que son financiados por los propios vecinos 
y ONG que piden una cuota mensual a sus socios.  
 
Para Torre, la ecuación entre cultura y patrimonio es esencilla: "Si la cultura no sirve para mejorar la calidad 
de vida de la gente, entonces no sirve para nada".  
 
Valeria Caselles  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/cultura/nota.asp?nota_id=982015&origen=premium 
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